
ПРИЛАВОК Роскачество  
проверило 
качество водки

Лучше водки 
хуже нет

Марина Гусенко 

РОСКАЧЕСТВО завершило исследование водки на рос-
сийских прилавках. Анекдот о том, что водка бывает 
двух видов: хорошая и очень хорошая, нашел свое лабо-
раторное подтверждение. Роскачество обнаружило, что 
это — один из самых качественных товаров в России. 

Но, несмотря на это, злоупотреблять ею не стоит — по-
требление даже качественного алкоголя вредит здоро-
вью, напоминают Роскачество и минздрав. 

Тестирование алкогольных напитков Роскачество 
проводит по поручению правительства. Всего эксперты 
проверили свыше 20 показателей качества и безопасно-
сти водки 49 брендов как российского, так и зарубежно-
го производства.  Ценовая гамма — от 205 до 1554 рублей 
за бутылку.

Сразу скажем: «паленую» водку в лицензированной 
рознице не выявили. Напротив — 60 процентов товаров, 
31 из 49 — повышенного качества, достойные Знака каче-
ства.  Водка остальных 18 брендов названа качественной 
— она соответствует обязательным требованиям и заяв-
ленной на этикетке информации.

Специалисты проверили, есть ли в крепком 
напитке посторонние примеси, тяжелые метал-
лы, нитраты, кальций, фосфаты и хлориды. 

ЖКХ Жильцы смогут 
платить за тепло 
по личным счетчикам

Счет согреет

Нина Егоршева

НАЧАЛО зимы выдалось теплым, однако этого не ска-
жешь, глядя на счета за отопление. Повлиять на их раз-
мер жители не могут. В большинстве многоэтажек стоят 
общедомовые счетчики, и чем холоднее на улице, тем до-
роже обходится тепло.

При этом платить по индивидуальным приборам, ко-
торыми сегодня оборудованы многие квартиры в ново-
стройках, граждане, увы, не имеют возможности.  Счет-
чики есть, а соответствующего норматива нет. 

Исправить ситуацию должны подготовленные мин-
строем поправки в правительственные акты, касающие-
ся предоставления коммунальных услуг в многоквар-
тирные дома. В документе, который сейчас проходит 
этап общественного обсуждения, прописаны  формулы, 
с помощью которых жильцы, наконец, смогут платить за 
отопление не по общедомовым, а по своим личным при-
борам учета. «Если учесть, что у нас в квартирах зимой 
может быть разная температура — кто-то держит окна от-
крытыми, а у кого-то полы с подогревом, переход на рас-
чет платы за отопление по индивидуальным счетчикам 
учета выглядит разумным», — считает руково-
дитель проекта Института экономики города 
Игорь Колесников. 

Какие инно-
вационные 
технологии 
внедряет 
Мосгорсуд   
в дни своего 
85-летия
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Парламент Госдума одобрила инициативы президента 
о поддержке семей с детьми

Демографика

Татьяна Шадрина 

М
интранс предложил уве-
личить размер компен-
сации пассажиру за за-

держку рейсов и багажа на вну-
тренних авиалиниях почти в 14 
раз. Ведомство разрабатывает 
пакет поправок в Воздушный ко-
декс.

Сейчас стоимость одного часа 
ожидания вылета внутреннего 
рейса составляет всего 25 рублей. 
Размер компенсации за ожидание 
не менялся с 2000 года. Даже если 
пассажир ждет вылета сутки, то он 
сможет потребовать всего 600 ру-
блей. И как результат, пассажиры 
даже не обращаются за компенса-
цией. Время, потраченное на 
оформление претензии, дороже.

А вот повышение размера 
компенсации дисциплинирует 
перевозчиков, считают в мин-
трансе. Как прописано в Воз-
душном кодексе, за каждый час 
ожидания с перевозчика можно 
взыскать двадцать пять процен-
тов от минимального размера 
оплаты труда (МРОТ), но не бо-
лее пятидесяти процентов от 
стоимости билета. Если поднять 
сегодняшнюю сумму компенса-
ции за час в 14 раз, то за сутки 
ожидания она уже превысит во-
семь тысяч рублей. А для само-
лета вместимостью 250 пасса-
жиров компенсация за сутки 
ожидания превысит два миллио-
на рублей. Задержи-
вать вылет станет край-
не невыгодно.

Татьяна Замахина

В
чера Госдума сделала 
первый шаг по реализа-
ции предложений Вла-
димира Путина по «пе-
резагрузке» демографи-

ческой политики — палата парла-
мента одобрила в первом чтении 
законопроекты на эту тему. Впер-
вые за постсоветский период в 
России вводится ежемесячная вы-
плата за первенца. Одновременно 
депутаты поддержали еще одну 
меру — о продлении и расширении 
программы материнского капита-
ла. Комментируя принятые зако-
нопроекты, спикер Госдумы Вя-
чеслав Володин назвал их «серьез-
ным шагом вперед по поддержке 
семей, родителей». 

В конце ноября на заседании 
Координационного совета при 
президенте по реализации нацио-
нальной стратегии действий в ин-
тересах детей Владимир Путин 
объявил масштабную реформу де-
мографической политики. «Что 

касается рождаемости, то на пер-
вый план выходит поддержка мно-
годетных семей, семей со скром-
ными доходами, создание допол-
нительных стимулов для рожде-
ния второго и третьего ребенка, — 
сказал тогда президент. — Необхо-
димо также уделять особое внима-
ние молодым семьям... Это часто 
сдерживает рождение первого ре-
бенка». Президент предложил 
шесть шагов, которые, по его вы-
ражению, «помогут перезагру-
зить нашу политику демографиче-
ского развития». Это — ежемесяч-
ная денежная выплата при рожде-
нии первого ребенка и до достиже-

ния им полутора лет; продление 
программы материнского капита-
ла до 31 декабря 2021 года; расши-
рение числа регионов, которые 
получают софинансирование из 
федерального бюджета на выпла-
ту пособия на третьего ребенка; 
разработка специальной про-
граммы ипотечного кредитования 
(ею смогут воспользоваться те, у 
кого с 1 января 2018 года родится 
второй или третий малыш); лик-
видация очереди в яслях. И, нако-
нец, нужно увеличить доступ-
ность и улучшить качество меди-
цинских услуг для детей. Предло-
женные президентом меры долж-

ны заработать уже с 2018 года. 
Согласно первому законопро-

екту, принятому вчера Госдумой в 
первом чтении, с января следую-
щего года россияне после рожде-
ния или усыновления ребенка 
смогут получать пособие до до-
стижения им полутора лет. Посо-
бие будет рассчитываться с уче-
том дохода семьи — он не должен 
превышать полуторакратной ве-
личины прожиточного минимума 
трудоспособного населения реги-
она. 

На какие деньги можно будет 
рассчитывать? Министр труда и 
соцзащиты Максим Топилин объ-
яснил депутатам, что размер посо-
бия составит в следующем году в 
среднем 10,5 тысячи рублей, а 
чтобы попасть под эту программу 
поддержки, общий семейный до-
ход должен составлять менее 50 
тысяч рублей. Однако это усред-
ненный показатель: в зависимо-
сти от региона пособие будет ва-
рьироваться от 8 до почти 20 ты-
сяч. «Чукотка и Ненецкий авто-

номный округ — самые высокие 
пособия, а самые низкие — это ряд 
южных регионов и регионов сред-
ней полосы, Новгородская об-
ласть, Тамбовская», — рассказал 
глава минтруда. Дело в том, что в 
последних из названных регионов 
«уровень потребительской корзи-
ны и прожиточный минимум объ-
ективно ниже, чем в других», до-
бавил Топилин.

Первый замруководителя 
фракции «Единая Россия» Андрей 
Исаев привел примеры расчета 
размера пособий. «В Московской 
области оно будет составлять 
11 500 рублей, и получать его бу-
дут семьи, чей доход немного 
меньше 60 000 руб. В Нижегород-
ской области это пособие соста-
вит более 9500 рублей, и получать 
его будут семьи с дохо-
дом 45 149 рублей», — за-
метил Исаев.

ТРАНСПОРТ Авиакомпании будут больше платить пассажирам
за задержку рейсов на внутренних авиалиниях

Штраф взлетит под облака

2
Элла 
Памфилова: 
Надо 
максимально 
информировать 
людей  
о выборах

5
Куда пойдут 
поезда РЖД

5
Реновация   
в Москве —  
первые новосе-
лья переселен-
цы из ветхих 
домов отпразд-
нуют в феврале

ПРАВО

Инициативы президента по поддер-
жке семей с детьми должны «пере-
загрузить» демографическую поли-
тику в стране. 

Утверждено 
расписание 
Единого 
госэкзамена 
2018 года
Страница 6

Акцент

 Размер пособия составит 
в следующем году 
в среднем 10,5 тысячи рублей
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Какой сюр-
приз ждал 
Дмитрия 
Медведева 
в Гомеле?

В НОМЕРЕ

ДОКУМЕНТЫ
В НОМЕРЕ
Право на получение пенсии 
по случаю потери кормильца 
не должно находиться 
в зависимости от способа 
поступления в иностранный вуз
— стр.  14

При противоречии   между 
правовыми актами суд руковод-
ствуется актом, имеющим 
большую юридическую силу 
 — стр. 15
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Австралийский доллар  44,7606
Азербайджанский манат  34,7297
Армянский драм**  12,2351
Белорусский рубль  29,0280
Болгарский лев  35,5031
Бразильский реал  17,8874

Венгерский форинт**  22,0977
Вон Республики Корея***  54,1434
Гонконгский доллар*  75,7633
Датская крона*  93,3130
Доллар США  59,1446
Евро  69,4653

Индийская рупия**  91,7789
Казахстанский тенге**  17,6298
Канадский доллар  45,9661
Киргизский сом**  84,7951
Китайский юань*  89,3423
Молдавский лей*  34,2470

Новый туркменский манат  16,9226
Норвежская крона*  70,8268
Польский злотый  16,4900
Румынский лей  14,9950
СДР  83,4572
Сингапурский доллар  43,7266

Таджикский сомони*  67,0574
Турецкая лира  15,4151
Узбекский сум****  73,0902
Украинская гривна*  21,6885
Фунт стерлингов  78,7688
Чешская крона*  27,1131

Шведская крона*  70,0608
Швейцарский франк  59,6396
Южноафриканский рэнд*  43,4197
Японская иена**  52,1672

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 14.12.17
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Право наказывать водителей,
нарушивших ПДД
под камерами,
хотят передать 
местным властям
Страница 3
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Что ждет Росавиацию, 

Росрыболовство, 

Росалкогольрегулирование 

и Федеральное 

медико-биологическое 

агентство?
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ЦИК

Элла 
Памфилова 
пообещала 
жесткие меры
за нарушения

ЯВКА 
НА ВЫВОДЫ

Александра Белуза  

ГЛАВА Центризбиркома Элла 
Памфилова заявила, что будет 
жаловаться в администрацию 
президента РФ на действия гу-
бернаторов и их заместителей, 
нарушающих законодательство 
о выборах. На заседании комис-
сии в среду глава ЦИК предосте-
регла региональных чиновни-
ков, в частности, от принуди-
тельного обеспечения явки на 
выборах президента в марте 
2018 года. 

Выборы должны быть прозрач-
ными, чистыми, чтобы у граждан 
не было сомнений в их легитимно-
сти, подчеркнула Элла Памфило-
ва. В этой связи глава ЦИК преду-
предила, что будут приниматься 
жесткие меры в ответ на «хоть ка-
кие-то намеки на то, что какой-то 
горе-администратор пытается 
подменять собой работу комис-
сий, давить». «Будем готовить в 
администрацию президента  пред-
ставление на тех руководителей 
регионов, их заместителей, кото-
рые позволяют себе работать вне 
рамок закона», — заявила Элла 
Памфилова.  

По ее словам, сигналы об ад-
министративном давлении по-
ступили из Волоколамского рай-
она Московской области и из Ал-
тайского края. В частности, гла-
ва ЦИК сослалась на информа-
цию в СМИ о прошедшем сове-
щании с участием руководства 
Алтайского края, на котором му-

ниципалитетам давалась уста-
новка обеспечить законными 
способами явку на выборах не 
менее 70%. «Это что такое?! Ка-
кими законными способами 
можно обеспечить определен-
ный процент?!» — возмутилась 
Памфилова. 

Глава ЦИК предостерегла реги-
ональных чиновников от гонки за 
явку, от принуждения людей к го-
лосованию. Она подчеркнула, что 
легально повысить явку можно 
только двумя способами. «Макси-
мально людей проинформиро-
вать… Ненавязчиво, но макси-
мально. О том, где, когда, как бу-
дут выборы проходить, дать пол-
ную информацию», — сказала 
Памфилова. «И второй способ — 
снять все ненужные барьеры, об-
легчить возможность избирате-
лям, если они примут такое реше-
ние, прийти проголосовать», — до-
бавила она. Но это, как правило, 
задача избиркомов. «А местные 
власти, губернаторы явку могут 
повысить только одним способом 
— проблемы людей надо решать», 
— заметила Памфилова. 

«Алтайский край — первый. Я 
сейчас подготовлю серьезную 
докладную на имя президента, 
чтобы в преддверии выборов 
были сделаны какие-то выводы. 
Мы не позволим, чтобы нашу ог-
ромную работу кто-то перечер-
кивал», — заявила глава ЦИК.  Она 
пообещала впредь принимать 
жесткие меры в случае появле-
ния подобной информации из 
любого региона, в том числе об-
ращаться в правоохранительные 
органы. По попыткам принуди-
тельного обеспечения явки «бу-
дем каждый случай вытаски-
вать», предупредила Памфилова. 

Кром того, на заседании ЦИК 
представил специальное про-
граммное изделие для подготов-
ки документов кандидатами в 
президенты. «Программный про-
дукт позволяет изготовить заяв-
ления кандидата о согласии бал-
лотироваться, сведения об иму-
ществе, справки о наличии зару-
бежной недвижимости и о расхо-
дах кандидата, его супруги или 
супруга», — рассказал член ЦИК 
Евгений Шевченко. Он добавил, 
что программа содержит много 
справочников и подсказок, кото-
рые позволят проверить пра-
вильность заполнения докумен-
тов. Предусмотрена и автомати-
ческая проверка корректности 
введенных данных о продолжи-
тельности проживания на терри-
тории РФ и соответствия данных 
требованиям закона. 

В связи с выборами в новогод-
ние каникулы ЦИК будет рабо-
тать без выходных. Согласно 
предварительному графику ра-
боты, в новом 2018 году комис-
сия начнет работать уже 1 янва-
ря в 12 часов дня.

Глава ЦИК 
предостерегла 
чиновников 
в регионах 
от гонки за явку

ПРЕЗИДЕНТ Сегодня 
Владимир Путин 
проведет большую 
пресс-конференцию

Разговор 
до выборов

Кира Латухина

СЕГОДНЯ в полдень Владимир Путин начнет традицион-
ную ежегодную пресс-конференцию. Впервые он отве-
тит на вопросы журналистов после объявления на заводе 
в Нижнем Новгороде о решении баллотироваться на сле-
дующий срок.

Всего больших пресс-конференций уже было 12, в об-
щей сложности задано 700 вопросов. На этот раз аккре-
дитованных журналистов оказалось больше, чем в прош-
лом году — 1640 (в 2016-м записавшихся представителей 
прессы было чуть меньше полутора тысяч). 

Большой интерес к мероприятию у иностранцев, осо-
бенно японцев. Аккредитацию получили и американские 
СМИ. Например, от телекомпании CNN приедет сразу 
несколько человек.

Прямую трансляцию будут вести телеканалы «Россия 
1», «Россия 24» и Первый канал, а также радиостанции 
«Маяк», «Вести ФМ» и «Радио России». Также предусмо-
трен сурдоперевод. Аудитория у пресс-конференции об-
ычно многомиллионная. Следить за ответами на вопро-
сы можно будет и через Интернет.

Журналистов всегда интересуют самые разные темы, и 
глобальные, и не очень — от отношений с США до состояния 
подъездов в их родных городах. Бывают и личные вопросы, 
и конкретные жало-
бы, просьбы помочь 
или разобраться. А 
чтобы именно их во-
прос прозвучал в 
эфире, представите-
ли прессы не стесня-
ются «пиарить» себя: 
чего только не прино-
сили в зал, от мягких 
игрушек до остроум-
ных плакатов. Кто-то 
размахивал павлово-
посадским платком, кто-то захватил с собой шаманский бу-
бен. Для многих получить в руки микрофон — уже чудо. Ведь 
из более полутора тысяч повезет десяткам.

Президент готовился к разговору со СМИ уже со втор-
ника и лишь сделал небольшой перерыв на общение с су-
дьями КС по случаю Дня Конституции. Вчера же весь 
день посвятил подготовке.

Кстати, график сегодня у Владимира Путина будет на-
сыщенный. Не ограничившись общением с прессой, гла-
ва государства примет участие в приеме по случаю Дня 
героев Отечества в Георгиевском зале в Большом Крем-
левском дворце, а вечером в Государственном Кремлев-
ском дворце состоится торжественный вечер по случаю 
60-летия создания Военно-промышленной комиссии.

Впрочем, переживать за то, что поговорить, как обыч-
но, часа четыре, не удастся, не стоит. Как объяснил жур-
налистам пресс-секретарь президента Дмитрий Песков, 
«определенный лимит есть, но вместе с тем есть опреде-
ленная гибкость». «Поэтому запас времени достаточен 
для пресс-конференции, чтобы она прошла в традицион-
ном объеме и достаточно исчерпывающе», — заверил он. 

Напомним, что в прошлом году пресс-конференция 
длилась 3 часа 50 минут, было задано 67 вопросов. Ре-
корд же был поставлен в 2008 году: 4 часа 40 минут и 106 
вопросов. Самой короткой была первая такая встреча: в 
2001 году — 1 час 35 минут, всего 22 вопроса.

Рассказал Песков и о том, как именно глава государст-
ва готовится к общению со СМИ. «Идет обновление всего 
свода, массива информации по всем отраслям экономи-
ки, социальной жизни», — пояснил он.

«Отпечаток на пресс-конференцию и ход подготовки 
в этом году накладывает и предвыборная кампания, ко-
торая вот-вот начнется, и тот факт, что президент заявил 
о своем намерении стать кандидатом в очередной раз», — 
подчеркнул представитель Кремля. «Поэтому такая до-
статочно напряженная ведется работа», — добавил он. 

ПРАВО КС разрешил 
назначать выплаты 
по потере кормильца 
независимо от формы 
поступления

Пенсия 
для студента

Мария Голубкова, Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд РФ уравнял в правах сту-
дентов иностранных вузов, поступивших самостоятель-
но и направленных в соответствии с международными 
договорами. И те, и другие имеют право на страховую 
пенсию по потере кормильца до достижения 23 лет. Та-
кое постановление «РГ» публикует в сегодняшнем номе-
ре.

За разъяснением статьи 10 Федерального закона «О 
страховых пенсиях» в КС обратился Кузнецкий райсуд 
Пензенской области, в производстве которого тяжба 
между студенткой белорусского госуниверситета Юлией 
Нуждиной и пенсионными органами. Нуждина поступи-
ла в вуз сама, в то время как положения оспоренной ста-
тьи признают право на получение страховой пенсии по 
потере кормильца только студентов, которые обучаются 
в том числе в иностранных организациях, расположен-
ных за пределами РФ, если они были направлены на об-
учение по международным договорам РФ. 

За основу судьи КС взяли свое решение, вынесенное в 
2009 году по делу о назначении пенсии студентам — де-
тям погибших военнослужащих — также в зависимости 
от способа поступления. Различия в условиях приобре-
тения такими лицами права на пенсию по потери кор-
мильца исключительно в зависимости от способа посту-
пления в иностранное образовательное учреждение не 
имеют объективного оправдания и несовместимы с тре-
бованиями статей 19 и 39 Конституции РФ. Ситуация, 
полагают судьи, «в полной мере применима к страховой 
пенсии по случаю потери кормильца». Этим решением и 
надлежит руководствоваться суду в Пензенской области. 

Документ публикуется на с. 14

Сайт «РГ» проведет текстовую и видеотрансляцию 
пресс-конференции Владимира Путина. Начало в 
12.00 по московскому времени 
rg.ru/sujet/5961Демографика 

Таким образом, реаль-
ный доход семьи после 
введения нового вида 

пособия вырастает в среднем на 
20%. «На наш взгляд, это сущест-
венные стимулирующие выпла-
ты», — отметил Андрей Исаев. При 
этом последующие годы они бу-
дут расти. Так, в 2019 году сред-
ний размер пособия составит 

10,8 тыс. руб., в 2020 году — 11,1 
тыс. руб.

Максим Топилин уточнил, из 
чего будут исходить власти, ре-
шая, назначать выплату или нет. 
Учитываться будут только зар-
платы, пенсии, пособия. А доход 
семьи от банковских вкладов или 
сдачи в аренду недвижимости в 
расчет не пойдет.

Деньги, по расчетам кабмина, 
будут получать около 340 тысяч 
человек ежегодно. Для оформле-
ния пособия родителям детей не-
обходимо будет обратиться в ор-
ганы социальной защиты населе-
ния или написать заявление в 
МФЦ. Отметим, что там назначат 
выплату на один год. По истече-
нии этого срока гражданин дол-

жен будет подать новое заявле-
ние. Дело в том, что прожиточный 
минимум, скорее всего, подра-
стет, поэтому и нужен будет пере-
расчет, объяснили в думском ко-
митете по делам семьи.

А если родилась двойня? «Ре-
бенок, который первым появился 
на свет, за него будут получать 
пособие из соцзащиты, а за вто-
рого ребенка уже будут получать 
из маткапитала», — пояснила гла-
ва комитета Тамара Плетнева 
(КПРФ).

Как раз маткапитала касается 
еще одно ключевое положение 
президентского законопроекта. 
Владимир Путин, напомним, 
предложил, во-первых, продлить 
эту важнейшую программу еще 
на три года, до конца 2021-го. То 
есть теперь под нее могут попасть 
семьи, в которых появился вто-
рой или третий ребенок в период 
с 1 января 2007 года по 31 декаб-
ря 2021 года. А во-вторых, глава 
государства назвал необходимым 
расширить возможности исполь-
зования материнского капитала. 
Госдума с этими предложениями 
главы государства согласилась.

Сегодня деньги маткапитала 
(сейчас сумма составляет 453 ты-
сячи рублей) можно потратить на 
образование ребенка (с трех лет), 
на пенсию для матери, а также на 

приобретение или ремонт жилья. 
А теперь средства на оплату обра-
зовательных услуг можно будет 
использовать с рождения ребен-
ка. Это сделано, чтобы граждане 
могли использовать средства для 
оплаты дошкольных образова-
тельных услуг, сказал Максим То-
пилин. И, как уже было сказано, 
материнский капитал можно бу-
дет использовать в качестве посо-
бия для тех семей, которые испы-
тывают материальные трудно-
сти. То есть те, у которых средний 
душевой доход ниже полутора 
прожиточных минимумов в реги-
оне.

Спикер Госдумы Вячеслав Во-
лодин, комментируя принятые 
законопроекты, назвал эти реше-
ния «серьезным шагом вперед по 
поддержке семей, родителей». «И 
это однозначно скажется поло-
жительно на демографической 
ситуации», — выразил уверен-
ность спикер Госдумы. По его сло-
вам, глава государства предло-
жил пособие при рождении пер-
венца, несмотря на проблемы в 
экономике. И подобная мера под-
держки вводится впервые за 
постсоветский период.

Как ожидается, Госдума при-
мет инициативы в целом до 21 де-
кабря, с расчетом, что 26-го их 
рассмотрит Совет Федерации.

Акцент

 Открываются дополнитель-
ные возможности использо-
вания материнского капитала
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На пресс-конферен-
цию президента 
аккредитовались 
1640 представите-
лей СМИ

Максим Топилин рассказал депутатам о размерах ежемесячных выплат семьям с детьми.

Правительство Цифровым технологиям начнут обучать уже в школах

Навык будущего

Владимир Кузьмин

П
риобщать граждан к циф-
ровым технологиям нуж-
но со школьной скамьи, 

решили в правительстве и плани-
руют запустить для этого новый 
приоритетный проект. Значи-
тельные вложения, полагают 
в минобрнауки, потребуются 
в  материально-техническое 
обеспечение образовательных 
учреждений.

В ч ер а  п р е м ь ер - м и н и ст р 
Дмитрий Медведев провел засе-
дание президиума совета по 
стратегическому развитию 
и приоритетным проектам, на ко-
тором продолжили рассматри-
вать внедрение цифровых техно-
логий в российскую жизнь. Речь 
идет не только о технической со-
ставляющей. Например, вне-
дрять цифровые технологии в со-
знание населения важно со 
школьной скамьи, поэтому реше-
но запустить сразу новый прио-
ритетный проект «Цифровая 
школа». «Он будет направлен на 
формирование у школьников на-
выков в цифровом мире, обуче-
ние обработке и анализу данных, 
элементам программирования и, 

самое главное, умению создавать 
цифровые проекты для своей бу-
дущей профессии — в технике, ме-
дицине, искусстве, — в общем, 
в любой сфере деятельности», — 
подчеркнул Медведев.

Специфика «цифры» такова, 
что процесс обучения можно 
считать непрерывным. Причем 
осваивать технологии придется 
не только ученикам, но и учите-
лям.

Снова, как и во времена мо-
дернизации школьного образо-
вания, встает вопрос соответст-
вующего материально-техниче-
ского оснащения школ. Раньше 
во многих образовательных уч-
реждениях вообще не было Ин-
тернета, а теперь высокоскорост-
ной доступ в Сеть необходим по-
всеместно, чтобы школы имели 

доступ к единой образователь-
ной платформе, обеспечивались 
условия для дистанционного 
и онлайн-образования. «В том 
числе для школ, которые распо-
ложены в   ма лонаселенных 
и труднодоступных районах. Это 
особо важно для подобных учеб-
ных заведений», — обратил вни-
мание премьер. 

Министр образования и нау-
ки Ольга Васильева отметила, 
что реализация программы по-
требует больших затрат совмест-
но с регионами. Утверждение 
проекта, рассчитывает Василье-
ва, произойдет в феврале.

Цифровые технологии откры-
вают новые возможности и в ме-
дицине. В этой сфере уже в тече-
ние года реализуется приоритет-
ный проект «Электронное здраво-

охранение». Минздрав выступил 
с инициативой разработать си-
стему поддержки принятия вра-
чебных решений, используя мас-
сивы данных в сфере медицины, 
включая некоторые подходы к ис-
пользованию искусственного ин-
теллекта, что может помочь по-
становке более точного диагноза. 
Речь идет о создании для профиль-
ных медицинских организаций 
и специалистов дизайна рабочего 
стола как клинического протоко-
ла, который не позволяет совер-
шать ошибки, объяснила министр 
здравоохранения Вероника 
Скворцова. Подобная практика 
есть в ряде стран мира, она позво-
ляет исключить человеческий 
фактор при диагностировании. 
Начать министерство хочет с двух 
направлений: онкология и неона-
тология. Подключение профиль-
ных медучреждений к системе на-
чнется в в следующем году.

С 1 января минздрав также 
приступит к практической рабо-
те над проектом привлечения лю-
дей к здоровому образу жизни. 
Это не только стимулирование 
к отказу от курения или потре-
бления алкоголя, но и приобще-
ние к правильному питанию. 

«Для этого мы вводим добро-
вольную маркировку продуктов 
питания с пониженным содержа-
нием соли, сахара, трансжиров 
и некоторых других компонен-
тов», — рассказала министр 
Скворцова.

В следующем же году получит 
маркировку значительная часть 
продаваемых в стране лекарств. 
Напомним, что с помощью специ-
альной метки на медикаментах 
можно будет определить, легаль-
но ли препарат находится в обо-
роте, в какой аптеке его продали, 
а в перспективе — узнать, не завы-
шена ли цена на это лекарство. 

Метку можно будет считать 
с помощью любого смартфона. 
В 2018 году поэтапно пометят 
лекарства стоимостью до 50 ру-
блей — от самых дорогих и до бо-
лее дешевых. «Возможно, по-
следний самый сегмент, низ-
костоимостной — менее 50 ру-
блей за упаковку, — будет введен 
в первом полугодии, первом 
квартале 2019 года», — уточнила 
Скворцова.

Акцент

 Нужно обеспечивать условия 
для дистанционного 
и онлайн-образования

Сегодня требуется, чтобы каждая 
школа была оснащена высокоско-
ростным Интернетом, подчеркнул 
премьер.
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ПРОЕКТ Водителей
будут наказывать
местные власти

ГАИ оставят 
без штрафов

Владимир Баршев

ГОСДУМА приняла в первом чтении и направила в регио-
ны законопроект, который позволит местным властям са-
мим принимать решения о назначении наказания за нару-
шения Правил дорожного движения. 

В Москве этот опыт давно действует. Структура депар-
тамента транспорта под названием Московская админи-
стративная дорожная инспекция уже получила такие пра-
ва на решение вопросов с водителями, которые не там при-
парковались. Теперь речь идет о том, чтобы передать та-
ким местным инспекциям еще и полномочия наказывать 
водителей за превышение скорости, нарушение правил 
проезда перекрестков, нарушение правил перестроения. 
ГИБДД останется оформление тяжелых аварий, розыск 
транспорта, его регистрация и прием экзаменов. 

Соответствующий законопроект разослан по регио-
нам. Понятно, что регионы потребуют дать такие полномо-
чия не только Москве, но и им. В МВД России уже внесли 
соответствующую поправку в законопроект. То есть если 
закон будет принят, то он распространится не только на 
Москву, но и на всю Россию. 

Напомним, что только в Москве одному человеку, кото-
рый работает с видеоматериалами о правонарушениях, 
приходится проверять почти полторы тысячи документов. 
Понятно, что одному человеку такое не под силу. В резуль-
тате возникают ошибки. Но увеличить штат у ГИБДД воз-
можности нет. 

Если закон будет принят, то все материалы фотовидео-
фиксации нарушений на дорогах будут поступать не в ав-
тоинспекцию, а в соответствующую дорожную инспек-
цию местной администрации. 

При этом, как сообщили корреспонденту «РГ» в Госав-
тоинспекции, личных данных автовладельца сотрудник 
местной административной инспекции не получит. Он по-
лучит по номеру автомобиля только данные машины, ФИО 
и адрес постоянной регистрации. И больше ничего.

Кстати, как и сейчас, так и после принятия закона все 
штрафы с водителей поступают в местную казну. 

С принятием нового закона предстоит решить и про-
блему того, кто будет допущен к работе с материалами 
о нарушениях. 

— Сейчас фотовидеофиксацией занимается ГАИ. Там 
есть специалисты, офицеры, дававшие присягу и допущен-
ные не только к персональной информации, но и к инфор-
мации секретной, — говорит первый зампред Комитета 
Госдумы по государственному строительству и законода-
тельству Вячеслав Лысаков. — Потому что с помощью ка-
мер можно не только зафиксировать нарушение ПДД, но 
и при желании в режиме онлайн отследить маршрут любой 
машины. Например, перевозящей деньги, машины опера-
тивных служб. 

Таким образом, к работе с материалами фотовидеофик-
сации нарушений можно будет привлекать только тех, кто 
имеет право обрабатывать персональные данные и имеет 
допуск к федеральным информационным системам.

Армия Семьи и сослуживцы встретили вернувшихся из Сирии летчиков

Мороз, цветы и поцелуй
Андрей Куликов, Саратов,

Ирина Поволоцкая, Астрахань,

Екатерина Дементьева, Иркутск

Н
а военный аэродром 
в Багай-Барановке 
Саратовской обла-
сти вернулись воен-
ные летчики, кото-

рые более двух месяцев воевали 
с террористами в Сирии. 

Военно-транспортный Ан-72 
с экипажем из шести человек 
прилетел в родное Поволжье 
с нашей военной базы Хмеймим. 
Как рассказал один из офице-
ров, у военных летчиков есть 
традиция: сразу после призем-
ления, построения экипажа 
и доклада командиру части один 
из пилотов берет на руки ребен-
ка.  Соблюли авиаторы и другую 
традицию: командира воздуш-
ного корабля, после того как он 
спустился на бетонку, товарищи 
подхватили на руки и стали ка-
чать.

Позже старший в экипаже 
Ан-72 рассказал, что дорога до-
мой заняла около полутора су-
ток и прошла с двумя дозаправ-
ками. 

«Задачи, которые мы выпол-
няли, заключались в обеспече-
нии группировки наших войск 
всем необходимым, в доставке 
личного состава, боевой техни-
ки и других грузов, эвакуации 
раненых», — поведал летчик. 

Его товарищи тоже были 
немногословны: мол, команди-
ровка прошла «обыденно». Од-
нако командование, похоже, 
иного мнения. 

Начальник летно-испыта-
тельного центра генерал-майор 
Радик Бариев прямо на аэродро-
ме передал экипажу благодар-
ность руководства ВКС России 
за профессионально исполнен-
ный воинский долг. «Они дос-
тойно выполнили полетные за-
дания вышестоящего командо-
вания», — считает Сергей Ковту-
нов, командир эскадрильи, ко-
торая базируется на аэродроме 
в Багай-Барановке. 

Он вспоминал, когда в части 
встал вопрос о выборе экипажа 
военно-транспортного «Ана», 
отправляемого в Сирию, сомне-
ний у него не было. Все команди-
рованные туда: пилоты, штур-
маны, бортовые техник и меха-
ник — обладали квалификацией 
даже выше той, что требуется на 
их должностях. 

Прямо на аэродроме летчи-
кам вручили медали обществен-
ной ветеранской организации 
«Боевое братство». А для род-
ных пилотов лучшей наградой 
стало возвращение домой му-
жей и отцов. На военнослужа-
щем Александре по очереди по-
висли две дочери: Вика и Аня. 
Одна из девушек уже работает 
воспитателем в детсадике в Са-
ратове, в родной поселок прие-
хала специально, чтобы встре-
тить отца.

А школьница Машенька, доч-
ка бортмеханика Ан-72, своему 
папе приготовила, как она ска-
зала, «лучший подарок» — гра-
моту, полученную за второе ме-
сто на соревнованиях по лыжам. 
«Мы беспокоились и волнова-
лись, но верили в вас и ждали. 
Спасибо, что не подвели», — ска-

зала летчикам жена командира 
экипажа Наталья. 

Вчера после полудня на воен-
ном аэродроме «Приволжский» 
в Астраханской области сели три 
истребителя МиГ-29СМТ. Их пи-
лоты также вернулись из Сирии. 
Первоначально планировалось, 
что домой на родную базу летчи-
ки прибудут после обеда 12 дека-
бря. Затем в пресс-службе Юж-
ного военного округа сообщили, 
что перелет из-за погодных усло-
вий переносится. 

И вот возвращение состоя-
лось. К обеду в «Приволжском» 
собралось несколько сот чело-
век. Военные летчики, чеканя 
шаг, репетировали торжествен-
ную встречу сослуживцев, жур-
налисты устанавливали штати-
вы телекамер, а рядышком, по-
глядывая на небо, стояли жен-
щины с детьми. 

Анастасия Дроздова приеха-
ла на аэродром с тремя дочерь-
ми. Младшая, которой всего де-
вять месяцев, очень серьезно 
восседала в коляске, поглядывая 
по сторонам. 

На вопрос, а стоило ли везти 
под пронизывающий ветер та-
кую малышку, Настя ответила: 
«Мы же папу все вместе ждали, 
как же кого-то дома оставить. 
А малышку он, наверное, и не уз-
нает. Когда уезжал, ей всего че-
тыре месяца было».

В командировке астрахан-
ские летчики и техники провели 
чуть больше трех месяцев. «Три 
месяца и 15 дней», — уточнила 
Азалия Асанова. И посмотрела на 
часы,  словно подсчитывая, 
сколько минут она провела в раз-
луке с мужем. «У нашего папы 
это не первая командировка, по-
этому к тому, что он уезжает, уже 
привыкли. Но в такое место и с 
такой задачей, конечно, первый 

раз уезжал. Страшно было. Про-
вожали со слезами. А потом каж-
дого звоночка ждали, а были они 
не частые», — добавила Азалия.

Трудно ли было ей одной 
справляться с такими малыша-
ми — рядом с женщиной стояли 
мальчик лет семи, а на руках она 
д ер ж а л а  д ру го го  р е б е н ка ? 
«Да что вы, я привыкла, да и зна-
ла, на что иду, когда замуж за во-
енного выходила. Главное же, что 
любим!» Азалия рассказала, что 
с мужем знакома со школьной 
семьи, ждала его из армии. 

А теперь вот и старший сын 
в свои семь лет уже твердит, что 
хочет быть военным — как папа. 
И, естественно, папа эту идею 
поддерживает. Дома его пораду-
ют школьными оценками и до-
машними пирожками, которые 
он так любит. 

Пока разговаривали, в небе 
показались истребители, а на аэ-
родроме прозвучала команда 
«Общее построение». После того 

как самолеты отключили двига-
тели, над полем повисла звеня-
щая тишина, а затем начался тор-
жественный митинг, в котором 
участвовали заместитель главко-
ма ВКС России Сергей Дронов 
и губернатор Астраханской обла-
сти Александр Жилкин. 

Генерал поблагодарил летчи-
ков и наземных специалистов за 
стойкость, выдержку и высочай-
шую ответственность. А глава ре-
гиона вручил им награды. 

Потом наступила пора объя-
тий и слез. Каждый вернувшийся 
из Сирии был нарасхват: с одной 
стороны — семья и однополчане, 
с другой — журналисты. Все од-
новременно что-то спрашивали, 
хвалили, рассказывали. 

Больше всего воевавших в Сирии летчиков ждали их родные.

Командира воздушного судна, 
после того как он спустился 
на бетонку, товарищи стали качать.

Акцент

 Каждый вернувшийся 
из Сирии был нарасхват: 
с одной стороны — семья 
и однополчане, с другой — 
журналисты

ПАРЛАМЕНТ Валентина
Матвиенко призвала
общественность следить
за президентской
кампанией 

Выборы 
по эталону

Галина Мисливская

ВЫБОРЫ президента России в следующем году впервые 
пройдут с участием общественных наблюдателей, это 
поднимет доверие граждан и даст уникальный опыт, ко-
торого до сих пор не было у отечественной избиратель-
ной системы. Это и другие направления взаимодействия 
власти и гражданского общества обсуждали вчера 
в верхней палате парламента члены Совета при предсе-
дателе Совета Федерации по взаимодействию с институ-
тами гражданского общества.

Глава СФ Вален-
тина Матвиенко на-
помнила, что недав-
но был принят за-
кон, позволяющий 
общественным пала-
там всех уровней на-
правлять наблюда-
телей на выборы 
президента. «Мне 
кажется, это важная 
новация, поднимаю-
щая статус и автори-
тет общественных 
палат, и над этой 
нормой надо сейчас сильно поработать», — сказала она. 
Сенатор сообщила, что официальное назначение выбо-
ров президента состоится завтра, 15 декабря, на пленар-
ном заседании палаты. «С опубликования нашего поста-
новления практически начинается активная фаза пред-
выборной кампании», — отметила Матвиенко. Задача ор-
ганов власти всех уровней и общественных институтов 
состоит в том, «чтобы выборы обязательно прошли про-
зрачно, честно, без малейших нарушений, чтобы у гра-
ждан было максимальное доверие к выборам и чтобы как 
можно больше граждан приняли участие в выборной 
кампании», подчеркнула она.

В Общественной палате России готовы принять вы-
зов, заявил ее секретарь Валерий Фадеев. «Задача у нас 
очень серьезная — на 95 тысяч избирательных участков 
нам надо подготовить тысяч сто наблюдателей», — сказал 
он. Но она по силам, добавил Фадеев.

Сенаторы также готовы продолжить работу над совер-
шенствованием института общественного наблюдения. 
Валентина Матвиенко предложила создать специальный 
электронный ресурс, «на котором оперативно отража-
лись бы данные общественного мониторинга на выборах 
разного уровня, а также информация о выявленных нару-
шениях и принятых мерах». А глава Комитета СФ по кон-
ституционному законодательству Андрей Клишас, один 
из авторов закона о наблюдателях от общественных па-
лат заявил, что на основе нового опыта, который будет 
приобретен в ходе президентских выборов, институт 
 наблюдателей можно будет совершенствовать. 

Официальное назна-
чение выборов пре-
зидента состоится 
15 декабря на пле-
нарном заседании 
Совета Федерации

Фото и видео
смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/5576
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Все об авто: новинки, тест-драйвы, ПДД,
комментарии — в спецпроекте «РГ»
rg.ru/auto

УСЛУГИ  «Мои
документы»
перешли 
на новый
стандарт
работы

ИСКРЕННЕ 
ВАШИ

Сергей Бабкин

В МОСКОВСКИХ МФЦ «Мои до-
кументы» вводится новый стан-
дарт работы «Искренний сер-
вис». Как заявил вчера мэр Сер-
гей Собянин на форуме руково-
дителей центров госуслуг, те-
перь сотрудники должны не сле-
по следовать должностной ин-
струкции, но и решать другие 
проблемы посетителей. 

Как именно работает «Ис-
кренний сервис», рассказал ру-
ководитель МФЦ Даниловского 
района Владимир Шахматов. 
Одна из посетительниц решила 
заказать выписку из домовой 
книги по старому адресу ее отца. 
В 1945 году мужчина жил в Реме-
зовском переулке. Работники 
центра порылись в электронной 
базе и ничего не нашли. «Погу-
глили» — тоже безрезультатно. 
«Еще несколько лет назад такую 
заявительницу в каком-нибудь 
присутственном месте отправи-
ли бы «куда подальше», — отме-
тил Собянин. — И в самом деле, 
сказал бы чиновник, поиски по 
архивам — дело не мое. Но сегод-
ня стандарты меняются. Мы не 
даром создали многофункцио-
нальные центры вместо тысяч 
присутственных мест. Специа-
листы МФЦ могут получить ин-
формацию и документы даже от 
тех ведомств, которые городу во-
обще не подчиняются». 

Специалисты «Моих доку-
ментов» не «отфутболили» жен-
щину. Хотя был риск: она могла 
просто перепутать название ули-
цы. Тем не менее эксперты кро-
потливо выясняли судьбу Реме-
зовского переулка, обзванивали 
госучреждения, опросили даже 
паспортисток со стажем. И одна 
из них припомнила: и вправду 
был такой переулок в районе Да-
ниловского рынка. Теперь эта 
улочка с карт исчезла, так как 
квартал перестроили. Зато вете-
ран госслужбы абсолютно точно 
показала на современной карте, 
где проходил переулок. И даже 
где был постоялый двор купца 
Ремезова, в честь которого на-
звали улицу. По этим данным в 
архивах удалось-таки найти до-
мовую книгу и сделать выписку. 

Благодаря системе «Искрен-
него сервиса» сотрудники МФЦ 
получили шанс постоянно расти 
в профессиональном плане. По-
работав в «Моих документах» на 
стартовых должностях, специа-
лист сможет дальше строить ка-
рьеру эксперта по качеству 
услуг. И посетителей уже на вхо-
де будут встречать не «девочки 
на ресепшен», а так называемые 
суперадминистраторы — люди, 
способные решить любую про-
блему. Даже найти мастера по 
ремонту телевизора — такие слу-
чаи в городских МФЦ уже были. 
Собянин подчеркнул, что специ-
алисты «Моих документов» бу-
дут получать больше: с 1 января 
следующего года зарплатный 
фонд центров увеличат сразу на 
30%. 

СОВФЕД Сенаторы обсудили применение закона о СМИ-иноагентах

Без гонки запретов
Галина Мисливская

Р
оссия не настроена созда-
вать препятствия в работе 
иностранных СМИ и готова 

остановиться на тех решениях, 
которые уже приняты в отноше-
нии зарубежных изданий, вне-
сенных минюстом в список ино-
странных агентов. Об этом гово-
рили вчера участники расширен-
ного заседания временной ко-
миссии Совета Федерации по ин-
формационной политике.

На прошлой неделе обе пала-
ты российского парламента за-
претили вход на свои мероприя-
тия девяти американским медиа, 
внесенным в реестр иноагентов. 
Эта мера, равно как и сам закон, 
позволяющий присваивать ино-
странным СМИ такой статус, 
стали ответом на притеснения в 
США российского телеканала RT 
и информагентства Sputnik.

«Первый раунд позади», — 
считает глава комиссии Алексей 
Пушков. Он отметил, что Россия 
в отношении СМИ-иноагентов 
приняла более мягкие меры, чем 
США к российским изданиям. 
Никаких ограничений, кроме за-
прета на доступ в парламент, 
иноагенты в России не испыты-
вают.

«Мы не заинтересованы в гон-
ке запретов, — заявил Пушков. — В 

данный момент мы готовы оста-
новиться там, где находимся». В 
случае если в Вашингтоне решат 
отменить санкции в отношении 
RT и Sputnik, «Россия тоже будет 
готова ответить зеркально», ска-
зал он и добавил, что пока на до-
брую волю США не рассчитывает.

Более того, по словам сенато-
ра, желающие последовать при-
меру США есть и в Европе. Недав-
но в Лондоне британские парла-
ментарии интересовались, что 
будет, если они пойдут по пути 
США в плане ограничений для 
российских медиа, рассказал 
Пушков. «Кстати, должен ска-
зать, что в Европе есть страны, у 

которых есть искушение приме-
нить ограничительное законода-
тельство к RT. Великобритания — 
одна из таких стран, не случайно 
мне задали этот вопрос», — счита-
ет Пушков. По его словам, в этом 
случае в уязвимой позиции ока-
жется радиостанция BBC, кото-
рая вещает в России и очевидно 
имеет иностранное финансиро-
вание. Но пока Великобритания 
не применяет никаких ограниче-
ний к российским СМИ, закон об 
иноагентах ни этого, ни других 
британских изданий не коснется, 
подчеркнул он.

По поводу самого закона о 
СМИ-иноагентах между Пушко-

вым и главой президентского Со-
вета по правам человека (СПЧ) 
Михаилом Федотовым разгоре-
лась дискуссия. Сенатор поинте-
ресовался, почему СПЧ никак не 
отреагировал на требования ми-
нюста США к RT зарегистриро-
ваться в качестве иностранного 
агента, но обрушился с критикой 
на аналогичный российский за-
кон. «Учитывая чрезвычайно 
острый характер проблемы, воз-
можно, следовало бы выступить с 
неким суждением по этому пово-
ду совету как таковому», — зая-
вил Пушков.

Заявление СПЧ по российско-
му закону о СМИ-иноагентах, в 
котором правозащитники реко-
мендовали сенаторам отклонить 
документ, касалось лишь право-
вой его стороны, ответил Федо-
тов. Он подчеркнул, что в поли-
тическом смысле решение было 
правильное, на действия Вашинг-
тона нужно было ответить. Глава 
СПЧ считает, что для зеркально-
го ответа достаточно положений 
ст. 55 закона о СМИ, где прописа-
но право правительства прини-
мать ответные меры, если рос-
сийские журналисты подверга-
ются дискриминации за рубе-
жом. Применение этой нормы 
было бы и зеркальным, и юриди-
чески безупречным, отметил Фе-
дотов.

По словам сенатора, и в Европе есть желающие последовать примеру 
США по отношению к нашим СМИ.

Акцент

 «Первый раунд позади. 
Мы не заинтересованы 
в гонке запретов, — заявил 
глава комиссии Алексей 
Пушков. — В данный момент 
мы готовы остановиться там, 
где находимся»
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КС РФ обязал 
арбитражные суды проверять 
нормативные акты 

В соответствии 
с законом

Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд 
обязал арбитражные суды прове-
рять нормативные акты, в том чи-
сле отмененные, на соответствие 
документам более высокой юри-
дической силы. Соответствующее 
постановление КС РФ «РГ» пу-
бликует сегодня. 

 В основу решения о том, что 
положения статьи 12 Граждан-
ского кодекса и статьи 13 Арби-
тражного процессуального ко-
декса ПК РФ не противоречат 
Конституции, но нуждаются в 
разъяснениях, легла жалоба пред-
принимателя из Самарской обла-
сти Владимира Жукова. В 2016 
году он пытался оспорить начи-
сление ему повышенной арен-
дной платы за земельный уча-
сток, ссылаясь на тот факт, что ре-
шение Собрания депутатов Бала-
ковского муниципального обра-
зования, установившее повыша-
ющий коэффициент, противоре-
чит актам большей юридической 
силы и потому не подлежит при-
менению. Как следует из материа-
лов дела, «прибавка» не соответ-
ствовала закрепленному поста-
новлением правительства РФ 
принципу экономической обо-
снованности арендной платы. 

Пока шло разбирательство, де-
путаты свою ошибку осознали, 
решение было отменено — и про-
изводство по иску Жукова пре-
кратили. Однако в дальнейшем 
КУГИ Самарской области через 
Арбитражный суд попытался 
взыскать с предпринимателя не-
дополученные налоги, ведь на мо-
мент начисления решение дейст-
вовало и не было признано отме-
ненным. Рассматривать же вопро-
сы об отмене нормативных актов 
— компетенция судов общей 
юрисдикции, то есть в данном 
случае этот вопрос даже не мог 
ставиться в Арбитражной суде. А 
в общем — потому что акт уже 
признан недействующим.

— Невозможность заявить до-
воды о незаконности норматив-
но-правового акта органа местно-
го самоуправления в гражданско-

правовом споре фактически озна-
чает отказ в судебной защите, — 
указал Жуков. — Применение су-
дом к спорным правоотношениям 
незаконного нормативного акта 
искажает саму суть правосудия. 

Владимир Жуков счел такой 
подход противоречащим статье 
120 Конституции РФ: «Суд, уста-
новив при рассмотрении дела не-
соответствие акта государствен-

ного или иного органа закону, 
принимает решение в соответст-
вии с законом». КС РФ с таким 
подходом не согласился, но запре-
тил арбитражным судам ссылать-
ся на разделение подсудности.

— Обязанность Арбитражного 
суда — проверить нормативный 
правовой акт, подлежащий при-
менению в данном гражданском 
деле (включая утративший юри-
дическую силу), на соответствие 
иному нормативному правовому 
акту, имеющему большую юриди-
ческую силу, — указал в своем ре-
шении КС РФ. — В том числе, если 
о противоречии между ними за-
являет лицо, участвующее в деле, 
и в случае установления такого 
противоречия — вынести решение 
в соответствии с нормативным 
правовым актом, имеющим боль-
шую юридическую силу. Дело 
Владимира Жукова подлежит пе-
ресмотру. В его случае Арбитраж-
ный суд был обязан учесть, что 
решение совета депутатов изна-
чально было незаконным и пото-
му не могло применяться. 

Документ публикуется на с. 15

КОНТРОЛЬ ЦБ отозвал 
лицензию у банка 
«Канский»

Потерял баланс

Роман Маркелов

БАНК России отозвал лицензию у красноярского банка 
«Канский». Об этом сообщила в среду пресс-служба ЦБ.

Как следует из релиза регулятора, из-за неэффектив-
ной системы управления рисками на балансе банка поя-
вились активы низкого качества. Так же при проверке 
«Канского» выяснилось, что у него нет первичных доку-
ментов, подтверждающих выдачу значительного числа 
кредитов. Кроме того, банк полностью утратил капитал.

К 1 декабря, по данным отчетности, «Канский» зани-
мал по величине активов 374-е место в банковской си-
стеме. Банк функционировал с 1990 года, основное на-
правление деятельности — работа с физлицами. Он вхо-
дил в систему страхования вкладов. Как говорится в со-
общении Агентства по страхованию вкладов (АСВ), вы-
платы (до 1,4 миллиона рублей) начнутся не позднее 27 
декабря, банки-агенты, которые их проведут, будут 
определены до 19 декабря.

В конце ноября зампред Банка России Василий Поз-
дышев говорил, что большая часть проблемных банков 
уже покинула рынок. По его словам, с начала 2017 года 
ЦБ отозвал 45 банковских лицензий, что заметно мень-
ше показателей 2016 года. После этого заявления бан-
ковский рынок покинули еще три кредитные организа-
ции (вместе с банком «Канский»).

Счет согреет

В теории владельцы индивидуальных тепловых 
счетчиков, как только их можно будет исполь-
зовать при расчете квартплаты, смогут полу-

чить заметную экономию в средствах. То есть жильцы за-
платят только за то, сколько тепла они потребили сами в 
своей квартире плюс то, что ушло на обогрев подъезда в 
расчете на свою жилплощадь (это касается и нежилых 
помещений тоже - магазинов, парикмахерских на пер-
вых этажах здания и так дале). По разным оценкам, ре-
ально получить даже двухкратную «скидку» за тепло. 
Правда, как и в случае с водосчетчиками, придется пойти 
на некоторые ограничения.  

 «Тут, конечно, много зависит от того, насколько чело-
век серьезно подходит к вопросу экономии тепла. Если 
он готов поставить энергоэффективные окна, отладить 
систему вентиляции или даже просто реже открывать 
форточку, тогда и счета за отопление, которые составля-
ют до половины квартплаты, будут оптимизированы», — 
продолжает Игорь Колесников.  

Исполнительный директор Гильдии управляющих 
компаний в ЖКХ Вера Москвина согласна, что индивиду-
альные счетчики лучше коллективных. Однако в части 
отопления, по мнению собеседницы «Российской газе-
ты», россияне стали заложниками централизации, и в 
старых домах вопрос с индивидуальными приборами 
учета тепла никогда не будет решен. 

Дело в том, что в новостройках разводка отопления 
сразу делается таким образом, что система теплоснаб-
жения квартиры имеет один вход и один выход. То есть 
достаточно поставить один счетчик и списывать с него 
показания. Но таких домов, по оценкам Москвиной, по 
стране наберется порядка 3 процентов. 

В многоэтажке, которая была построена лет двадцать-
тридцать назад, счетчик придется ставить на каждый 
стояк. А их, в зависимости от количества комнат, может 
быть и два, и три и даже пять. Понятно, что окупаемость 
такой «переделки» выходит за пределы нескольких де-
сятков лет. 

Лучше водки 
хуже нет

Исследовались образцы и на альдегиды, содер-
жащиеся в спиртосодержащей непищевой про-
дукции, технические и метиловые спирты, си-

вушные масла, из какой воды изготавливается напиток. 
Итог: все проверенные горячительные напитки сдела-

ны на основе пищевого спирта, не содержат денатурата и 
фурфурола, а токсичных веществ и метанола в них мень-
ше установленного законодательством уровня. 

Крепость напитков и полнота налива соответствуют 
заявленному в маркировке, отмечают в Роскачестве. 

Исследовали ответили на вопрос: есть ли разница 
между бюджетной и очень дорогой водкой? Так вот, эк-
сперты констатировали: лучший вкус, запах и цвет отме-
чены у напитка по цене от 230 до 775 рублей. 

По мнению главы Центра исследований федерального 
и регионального рынков алкоголя Вадима Дробиза, воз-
можность встретить низкокачественный суррогат из 
технического спирта касается нелегальной розницы, а не 
лицензированной торговли. «Есть нелегальный сектор 
розничной торговли — например, магазины, не имеющие 
лицензии, павильоны, киоски, торговля с рук, где еже-
годно реализуется порядка 250 миллионов литров неле-
гальной водки. Такая продукция производится в полуку-
старных условиях с применением ворованного нелегаль-
ного спирта и не соответствует обязательным требова-
ниям технических регламентов», — говорит он. По мне-
нию Дробиза, всего в этом году будет продано порядка 
миллиарда литров водки в лицензированной рознице.
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Узнайте больше: Как владельцу недвижимости 
защититься от мошенников 
rg.ru/art/1466521

Подробнее читайте на сайте 
rg.ru/art/1485749

Пока шло разбира-
тельство, депутаты 
свою ошибку осоз-
нали, решение было 
отменено — и произ-
водство по иску 
Жукова прекратили

 Здравоохранение Россия намерена ликвидировать туберкулез 

Ловушка для палочки Коха 
Марина Бровкина 

О
течественный опыт в 
диагностике этого 
инфекционного за-
болевания оценили 
министры здравоох-

ранения стран мира. Прошел по-
чти месяц, как в России заверши-
лась Первая глобальная мини-
стерская конференция Всемир-
ной организации здравоохране-
ния «Ликвидировать туберкулез 
в эпоху устойчивого развития: 
многосекторальный подход». 
Тем не менее научное сообщест-
во продолжает обсуждать ее ито-
ги: нечасто мы становимся при-
нимающей стороной столь ста-
тусного мероприятия. Во многом 
это связано с достижениями Рос-
сии в здравоохранении, и в част-
ности в борьбе с туберкулезом, 
что признано на мировом уров-
не. Не случайно именно россий-
ский министр здравоохранения 
Вероника Скворцова стала пред-
седателем 70-й Ассамблеи Все-
мирной организации здравоох-
ранения (ВОЗ).

Сегодня туберкулез все еще 
остается серьезной общемиро-
вой проблемой. ВИЧ-инфекция, 
мигранты — все это ее усугубля-
ет. Со слов генерального дирек-
тора ВОЗ Тедроса Адханома Ге-
брейесуса, в настоящее время от 
этого заболевания гибнет мно-
жество людей. Только в прошлом 
году туберкулез был обнаружен 
более чем у 10 миллионов чело-
век, 1,7 миллиона умерло. 

И хотя с 2000 года усилия ми-
рового сообщества позволили 
спасти 49 миллионов человек, 
мероприятия и инвестиции пока 
недостаточны, чтобы положить 

конец распространению этого 
заболевания. 

Всю серьезность проблемы 
осознают и мировые лидеры. Не 
случайно принявший участие в 
открытии конференции прези-
дент Владимир Путин подчер-
кнул: «Мы реализуем ряд про-
грамм по борьбе с этой бо-
лезнью, ведем стабильное бюд-
жетное финансирование этих 
программ. Большое внимание 
уделяем совершенствованию ме-
тодов диагностики и лечения, со-
зданию современных вакцин и 
тестов на основе биотехнологий. 
Одновременно улучшаем систе-
му диспансерного обследования 
и профилактики туберкулеза, 
внедряем индивидуальный под-
ход к лечению туберкулеза с уче-
том генетического анализа воз-
будителя». 

Владимир Путин также доба-
вил, что для достижения амбици-
озных целей по прекращению 
эпидемии туберкулеза необхо-
димо продвигать научные иссле-
дования и разработки, обеспечи-
вать быстрое внедрение новых и 
более эффективных средств про-
филактики, включая вакцины, 
диагностики, схемы лекарствен-
ной терапии, в первую очередь 
направленные на лечение лекар-
ственно устойчивых к существу-
ющим препаратам форм тубер-
кулеза. Примечательно, что Рос-
сия сегодня уверенно входит в 
число стран-лидеров в борьбе с 
этой инфекцией. Президент от-
метил, что «снижение смерности 
от туберкулеза входит у нас в чи-
сло государственных приорите-
тов... За последние восемь лет 
смертность от туберкулеза в Рос-
сии сократилась более чем на 
66%, заболеваемость – на 37%».

Вероника Скворцова сказала, 
что в стране целевые показатели 
по снижению смертности от ту-
беркулеза были достигнуты до-
срочно, с опережением на 5 лет: 
«За прошедшие 5 лет также в 
стране была сформирована тре-
хуровневая инфраструктура 
оказания медицинской помощи 
больным туберкулезом. Это 
обеспечивает ее доступность для 
любого гражданина, независимо 
от места проживания. Благодаря 
системному, комплексному под-
ходу удалось коренным образом 

изменить ситуацию. За 2016 год 
смертность от туберкулеза сни-
зилась более чем на 15% по срав-
нению с предыдущим годом, а за 
истекший период нынешнего 
года — на 17%... В России в насто-
ящее время успешно завершает-
ся первый этап клинических ис-
следований новой рекомбинан-
тной бустерной вакцины для 
профилактики туберкулеза, ко-
торая сможет защитить не толь-
ко детей, но и взрослых, полу-

чивших в детстве прививку вак-
циной БЦЖ… Хорошо зареко-
мендовал себя оригинальный 
российский диагностикум «Диа-
скинтест».

Министр здавоохранения 
подчеркнула: «Мы единственная 
страна, добившаяся таких успе-
хов. Поэтому в мире поддержали 
нашу инициативу проведения в 
Москве первой Глобальной ми-
нистерской конференции ВОЗ по 
ликвидации туберкулеза».

Представитель ВОЗ в России 
Мелита Вуйнович также подчер-
кнула значимость российских 
научных разработок в области 
борьбы с туберкулезом, в част-
ности, в массовом скрининге на-
селения. Главный внештатный 
специалист-фтизиатр Минздра-
ва России, президент Российско-
го общества фтизиатров профес-
сор Ирина Васильева отметила: 
«Если в 1990-е годы мы нужда-
лись в международном опыте, то 
сейчас ситуация изменилась. Те-
перь ВОЗ просит нас поделиться 
уникальным российским опы-
том».

Так, одним из существенных 
достижений в области диагно-

стики туберкулеза последних 
лет является открытие белков 
ESAT-6 и CFP-10, которые есть 
только у микобактерии туберку-
леза, опасной для человека, но 
нет у других микобактерий, в 
том числе они отсутствуют и в 
вакцине БЦЖ (вакцина против 
туберкулеза). На их основе были 
разработаны принципиально но-
вые высокоинформативные те-
сты. Они будут положительными 
только в случае, если в организ-

ме есть активные инфекционные 
микобактерии, способные выз-
вать заболевание. 

Речь идет о зарубежных лабо-
раторных диагностикумах кван-
тиферон и Т-СПОТ и кожном те-
сте «Диаскинтест» (проба с ал-
лергеном туберкулезным реком-
бинантным), разработанном 
российскими учеными. Главное 
преимущество этих методов в 
том, что они не подвержены вли-
янию предыдущей вакцинации 
БЦЖ по сравнению с традицион-
ной пробой Манту.

Квантиферон — австралий-
ская разработка, это анализ кро-
ви для определения наличия им-
мунного ответа, который форми-
руется, если в организме есть ту-
беркулезная инфекция. Кванти-
ферон определяет уровень гам-
ма-интерферона, вырабатывае-
мого при попадании возбудителя 
в организм. 

При помощи британского те-
ста Т-СПОТ в образце крови 
определяется число имунных 
клеток (Т-лимфоцитов), которые 
вырабатывают гамма-интерфе-
рон, и на основании этого опре-
деляется наличие микобактерии 

туберкулеза. Лабораторные те-
сты квантиферон и Т-СПОТ явля-
ются высокоинформативными, 
но предполагают внутривенные 
манипуляции и забор крови, в 
том числе у детей, а также нали-
чие специально оснащенных ла-
бораторий. Это, а также их доро-
говизна, существенно ограничи-
вает возможность их массового 
применения. 

«Диаскинтест» — разработка 
группы ученых научно-исследо-
вательского института молеку-
лярной медицины Московской 
медицинской академии имени 
Сеченова. Он применяется ана-
логично привычной многим про-
бе Манту, но позволяет выявить 
те состояния, когда человек дей-
ствительно нуждается в более 
тщательном дообследовании и 
проведении профилактического 
лечения. Даже если ребенок 
страдает аллергией, это не по-
влияет на достоверность резуль-
татов диагностики.

«Диаскинтест» в российском 
здравоохранении используется с 
2009 года, он прошел все фазы 
клинических испытаний. Наблю-
дения медиков и клинический 
опыт продемонстрировали, что 
он обладает максимально высо-
кой чувствительностью (поло-
жительный именно у больных 
туберкулезом) и специфично-
стью (отрицательный у здоровых 
людей). При его помощи можно 
выявить не только активную, но 
и латентную (скрытую) форму 
туберкулеза. 

Неспроста Вероника Сквор-
цова упомянула эту уникальную 
российскую разработку в своем 
выступлении перед министрами 
здравоохранения стран, входя-
щих в ВОЗ. 

Существующая же до настоя-
щего времени привычная всем 
туберкулиновая проба, или про-
ба Манту, для массового обсле-
дования людей на туберкулез ис-
пользуется в мире более ста лет. 
В СССР она вошла в практику 
врачей с 1952 года и сыграла по-
ложительную роль в выявлении 
туберкулезной инфекции. 

Однако ее возможности огра-
ничены, и это признано во всем 
мире. По сути, она показывает, 
сформировался ли в организме 
иммунитет к туберкулезу после 

вакцинации БЦЖ, которая про-
водится сразу после рождения. 
Эта проба может быть положи-
тельной как у здорового челове-
ка, так и у больного. Положи-
тельный результат означает, что 
обследуемый человек контакти-
ровал с туберкулезной инфек-
цией, либо у него сохраняется 
поствакцинальный иммунитет, 
либо он заражен непатогенны-
ми микобактериями, которые 
не могут вызвать болезни, и, 
следовательно, не требуют ни-
какого лечения. Туберкулино-
вая проба может быть положи-
тельной и при наличии у челове-
ка выраженного аллергического 
фона. В результате здоровых де-
тей с ложноположительной ре-
акцией нередко считают боль-
ными, и они необоснованно по-
лучают сложную противотубер-
кулезную химиотерапию, про-
ходят рентгенодиагностику, 
хотя инфекции у них нет. Это се-
рьезная нагрузка не только на 
организм отдельного человека, 
но и на систему здравоохране-
ния в целом. 

Весь мир идет по пути внедре-
ния более точных, более инфор-
мативных тестов, позволяющих 
выявить туберкулез и лечить 
только тех, кому это лечение не-
обходимо. И Россия здесь также в 
числе лидеров. 

В этом году аллерген туберку-
лезный рекомбинантный вклю-
чен в порядок проведения про-
филактических медицинских ос-
мотров граждан в целях выявле-
ния туберкулеза, что закреплено 
соответствующим приказом Ми-
нистерства здравоохранения РФ. 
Приказ был единогласно поддер-
жан членами президиума Рос-
сийского общества фтизиатров, 
которые отметили, что скорей-
шее утверждение этого приказа 
станет важной вехой в развитии 
системы противотуберкулезных 
мероприятий в России. Специа-
листы уверены, что теперь диаг-
ностировать это тяжелое инфек-
ционное заболевание будет гора-
здо легче. Особенно его латен-
тную форму. По данным Всемир-
ной организации здравоохране-
ния, 3 млн человек в мире не зна-
ют о том, что больны, ведь на-
чальные стадии туберкулеза ни-
как не проявляются. 

Акцент

 Россия входит в число стран-
лидеров в борьбе с туберкуле-
зом. За последние 8 лет смер-
тность от туберкулеза  сокра-
тилась более чем на 66%, 
заболеваемость — на 37%
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ПРОЦЕНТОВ
составило снижение смертности 
от туберкулеза за истекший пери-
од нынешнего года

В легальной рознице некачественной водки нет, констатиро-
вали специалисты Роскачества.
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ФЕДЕРАЛЬНЫЙ РЕЕСТР  
ДОБРОСОВЕСТНЫХ ПОСТАВЩИКОВ 

Рег. номер РОСС RU.З603.04ФШ00  
от 19.11.2009 в Едином реестре  

зарегистрированных систем  
добровольной сертификации

Воронежская область
АО «Воронежский НИИ «Вега»,  
г. Воронеж
Разработка, производство, постановка на 
вооружение систем, программно-аппарат-
ных комплексов и средств подвижной ра-
диосвязи специального назначения в ин-
тересах МО и ФСО Российской Федерации
http://vniivega.ru +7 (473) 262-27-03

Красноярский край
ООО «Медея-спорт», г. Красноярск
Оптовая поставка лабораторного оборудо-
вания, реагентов и расходных материалов
medeiasport@mail.ru +7 (391) 273-10-97

Москва
ГУП «МосжилНИИпроект»
Образован в 1960 г.  Проектирование: 
перепланировка, новое строительство, 
капитальный ремонт, реконструкция. 
Служба заказчика: авторский, техничес-
кий надзор. Обследование зданий. Дизайн 
интерьера. Благоустройство
http://mgnp.ru   +7 (495) 624-72-74
ООО «Аргус-ЦС»
Оптовая торговля изделиями меди-
цинской техники и ортопедическими 
изделиями. Является уполномоченным 
дистрибьютором ведущих российских и 
иностранных производителей
http://argus-ds.ru +7 (495) 785-24-38 

Московская область
ООО «ГЛАВСТРОЙИНВЕСТ»,  
г. Апрелевка
Деятельность в области строительства и 
эксплуатации промышленных, энергети-
ческих, экологических объектов, обслу-
живания объектов ЖКХ
http://uk-gsi.ru +7 (496) 345-67-94

Республика Татарстан
ООО «Тулпар ИГ», г. Казань
Модификации и доработки ВС по бюл-
летеням промышленности; обновление 
(переоборудование) интерьера ВС; ТОиР  
компонентов, исключая авиационный 
двигатель или ВСУ; измерение массы и 
определение центровки ВС
http://tulpar-ig.ru +7 (843) 267-86-86

Свердловская область
НАО ПКП «РОСТЕХКОМ»,  
г. Березовский
Продажа цветного металлопроката: алю-
миниевый, титановый, бронзовый, мед-
ный и латунный металлопрокат, инстру-
ментальные и нержавеющие стали, а также 
металлургическое сырье и ферросплавы
http://rosteh.com +7 (343) 345-08-30

Тульская область
АО «Первомайский завод ЖБИ», 
г. Новомосковск
Производство железобетонных изделий, 
товарного бетона и раствора
http://pgbinmsk.ru +7 (487) 622-11-23

Тюменская область
ООО «ТЦАВС», г. Тюмень
Продажа железнодорожных и авиаци-
онных билетов на рейсы российских и 
иностранных компаний-перевозчиков. 
Бронирование гостиничных услуг. Орга-
низация корпоративного обслуживания и 
доставка билетов
http://tcavs.ru +7 (345) 252-00-00

Хабаровский край
ЗАО «ФОРПОСТ», г. Хабаровск 
Основное направление деятельности — 
реконструкция и строительство взлетно-
посадочных полос, автомобильных дорог, 
мостов, зданий и сооружений
boss.forpost@mail.ru +7 (421) 270-51-72

ФЕДЕРАЛЬНЫЙ РЕЕСТР  
НАДЕЖНЫХ  

РОССИЙСКИХ КОМПАНИЙ  
(ПОСТАВЩИКОВ) 

Рег. номер РОСС RU.З1227.04ЖРГ0  
от 27.06.2014 в Едином реестре  

зарегистрированных систем  
добровольной сертификации

Красноярский край
ООО «Медея-спорт», г. Красноярск
Оптовая поставка лабораторного оборудо-
вания, реагентов и расходных материалов
medeiasport@mail.ru +7 (391) 273-10-97

Москва
ООО «Торговый дом  
«Просвещение-Регион»
Торговля оптовая прочей офисной тех-
никой и оборудованием; торговля оп-
товая книгами, газетами и журналами, 
писчебумажными и канцелярскими това-
рами; деятельность агентов по оптовой 
торговле универсальным ассортиментом 
товаров
http://prosv.ru +7 (495) 789-30-40
ПАО «Мегафон»
Деятельность в области связи на базе про-
водных технологий
https://moscow.megafon.ru  
+7 (499) 755-21-55

Республика Татарстан
АО «Казанский Гипронииавиапром», 
г. Казань
Проектирование объектов оборонно-про-
мышленного комплекса и гражданских 
отраслей, инжиниринговые услуги, изыс-
кания, услуги генподрядчика и техзаказ-
чика, поставка и монтаж технологическо-
го оборудования
http://gap-rt.ru +7 (843) 571-95-48

Хабаровский край

ЗАО «ФОРПОСТ», г. Хабаровск 
Основное направление деятельности — 
реконструкция и строительство взлетно-
посадочных полос, автомобильных дорог, 
мостов, зданий и сооружений
boss.forpost@mail.ru +7 (421) 270-51-72

Челябинская область

АО «Международный Аэропорт  
Магнитогорск», г. Магнитогорск
Осуществляет аэропортовую деятельность
http://airmgn.ru +7 (351) 929-92-89

ФЕДЕРАЛЬНЫЙ РЕЕСТР  
ВЫСОКОЭФФЕКТИВНЫХ  

ОРГАНИЗАЦИЙ  
РОССИЙСКОЙ ЭКОНОМИКИ 

Рег. номер РОСС RU.З1259.04ЖСЛ0  
от 01.09.2014 в Едином реестре  

зарегистрированных систем  
добровольной сертификации

Москва

ПАО «Фармимэкс»
Является одним из крупнейших фармацев-
тических дистрибьюторов в Российской 
Федерации (оптовая торговля лекарс-
твенными средствами для медицинского 
применения)
http://www.pharmimex.com  
+7 (495) 692-48-48

Санкт-Петербург

ОАО «НИИ Электромера» 
Разработка, производство систем изме-
рения электрических и магнитных полей 
морских и наземных технических объек-
тов, создание специализированных трена-
жерных комплексов военного и гражданс-
кого назначения
http://electromera.ru +7 (812) 324-23-65

Тамбовская область

ООО «Строй НЭС-АБ», г. Тамбов
Выполнение работ по строительству, 
реконструкции и капитальному ремонту 
автомобильных дорог местного и феде-
рального значения
http://nesab.ru +7 (475) 271-02-40

Ханты-Мансийский  
автономный округ — Югра

АО «АВТОДОРСТРОЙ», г. Сургут
Строительство, реконструкция, капиталь-
ный ремонт автомобильных и железных 
дорог, взлетно-посадочных полос аэро-
дромов и других объектов транспортной 
инфраструктуры, обстановки дорог
http://avtodorstroy.ru +7 (346) 222-45-61

ВЫСОКОЭФФЕКТИВНЫЕ ОРГАНИЗАЦИИ 
РОССИЙСКОЙ ЭКОНОМИКИ ЗА 2017 ГОД

Сведения для публикации предоставлены центром сертификации АО «МЦИК», г. Москва. Центр работает с 2004 
года и осуществляет оценку деятельности организаций на соответствие нормам качества и надежности поставки 
продукции, работ, услуг в зарегистрированных в Федеральном агентстве по техническому регулированию и метрологии 
(Росстандарте) системах добровольной сертификации. Сертификаты получили и эффективно используют более 3000 
компаний. Подробная информация на сайте http://www.ruscentr.com.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ВЛАСТЬ

Надзорные ведомства 
подключат к реформе

Плюс четыре

Тарас Фомченков

ЧЕТЫРЕ надзорных ведомства — Росавиация, Росрыбо-
ловство, Росалкогольрегулирование и Федеральное ме-
дико-биологическое агентство — могут принять участие 
в реформе контрольно-надзорной деятельности, об этом 
сегодня в рамках заседании президиума Совета при пре-
зиденте по стратегическому развитию и приоритетным 
проектам заявил глава кабинета министров Дмитрий 
Медведев. 

Проект закона о государственном и муниципальном 
контроле был внесен в Государственную Думу на прош-
лой неделе, напомнил премьер-министр. В течение двух 
лет, напомним, этот документ разрабатывался в минэко-
номразвития и в структурах Открытого правительства с 
привлечением экспертов и представителей бизнеса. 

Предполагается, что уже с 1 января 2018 года провер-
ки предпринимателей будут проводиться после оценки 
риска таких мероприятий. Наибольшее внимание будут 
обращать на объекты, деятельность которых связана с 
потенциальной максимальной возможностью причине-
ния вреда. А главным станет не «личный», а «дистанци-
онный» контроль за ситуацией. 

ОЦЕНКА В 2018 году 
число проверок бизнеса 
снизится на 10 процентов

Контроль 
слабеет

Евгения Мамонова

КАЧЕСТВО администрирования контрольно-надзорной 
деятельности в России по итогам 2017 года оценено на 310 
баллов из 1000 возможных. Подобная оценка проведена 
впервые в рамках Индекса качества администрирования 
контрольно-надзорной деятельности, составленного Ана-
литическим центром при правительстве РФ.

Данные получены на основе информации о работе 12 
ведомств, участвующих в приоритетной программе по ре-
формированию контрольно-надзорной деятельности 
(КНД). Индекс показывает уровень административной на-
грузки на организации и предпринимателей, а также эф-
фективность работы контрольно-надзорных органов.

Лучше всего дела обстоят с таможенным контролем — 
465 баллов. На втором месте — госконтроль за соблюдени-
ем антимонопольного законодательства — 411 баллов, на 
третьем — контроль за соблюдением трудового законода-
тельства  — 400 баллов. В топ-5 попали надзор в сфере обра-
щения лекарств и налоговый контроль. Меньше всего бал-
лов набрал контроль МВД в сфере миграции — 100 баллов.

По итогам общей оценки администрирования надзор-
ной деятельности в ведомствах с учетом всех видов контр-
оля в пятерку лучших вошли ФТС — 465 баллов, Роструд — 
400 баллов, ФАС — 373 балла, Росприроднадзор — 279 бал-
лов и ФНС — 269 баллов.

По словам экспертов, к 2025 году в результате реформы 
КНД показатели индекса должны приблизиться к макси-
мальному уровню в 1000 баллов. «Результаты проведения 
оценки — это не рейтинг плохих и хороших, это отправная 
точка, которая показывает, в каком направлении нам даль-
ше двигаться, над какими слабыми местами нужно пора-
ботать лучше», — отметил министр РФ, старшее должност-
ное лицо программы «Реформа контрольной и надзорной 
деятельности» Михаил Абызов.

Сам бизнес средний уровень административной на-
грузки со стороны контрольно-надзорных органов оценил 
на 3,16 балла по пятибалльной шкале. При этом треть 
опрошенных считает эту нагрузку высокой и очень высо-
кой, а четверть — низкой. Пятая часть предпринимателей 
отметила, что за последний год нагрузка на их бизнес сни-
зилась, а треть констатировала ее рост.

И хотя цифры выглядят не слишком впечатляюще, все-
го за год проведения реформы уже удалось добиться реаль-
ного снижения смертности, травматизма и ущерба по ряду 
видов контроля и надзора. В 2018 году планируется, что 
число проверок снизится на 10 процентов, а по шести на-
правлениям они будут отменены вовсе.

Штраф взлетит 
под облака 

Кроме того, если поправки в Воздушный кодекс 
будут приняты, то это позволит немного вы-
ровнять ситуацию по сравнению с междуна-

родными рейсами. Сейчас за несколько часов задержки 
международного рейса по Монреальской конвенции пас-
сажир может через суд претендовать почти на 350 тысяч 
рублей компенсации за ожидание. А если оставить 
«штрафы» в пользу пассажиров за задержку внутренних 
рейсов на существующем уровне, то авиакомпании не 
будут уделять должного внимания их пунктуальности, 
опасаются эксперты.

Правда, не все зависит от перевозчиков. Зачастую в 
расписание вмешивается погода. За примерами далеко 
ходить не надо. В начале декабря снегопад серьезно поме-
нял график вылетов в аэропорту Шереметьево. Пассажи-
ры были вынуждены сидеть в самолетах несколько часов в 
ожидании взлета.

В Росавиации провели разбор ситуации, которая сло-
жилась в Шереметьево во время первого сильного снего-
пада этой зимой. Руководству аэропорта порекомендова-
ли трезво оценивать свои возможности, в том числе ак-
центировать больше внимания на базовой авиакомпании, 
которая дает воздушной гавани основной пассажиропо-
ток. А для чартерных рейсов рассмотреть возможность пе-
реноса в менее загруженные аэропорты столичного авиа-
узла, рассказал замглавы Росавиации Олег Клим.

Кстати, на новогодние каникулы большую часть чар-
терных рейсов уже переведут из Шереметьево. Проблема 
в том, что пока нельзя в полной мере использовать север-
ную зону аэродрома, так как там идет реконструкция. В 
Шереметьево сейчас две полосы (третья строится). Они 
зависимы друг от друга, так как находятся рядом. И если 
на одну полосу садится самолет, то другой борт стоит на 
второй полосе в ожидании вылета. По словам главы мин-
транса Максима Соколова, реконструкция завершится в 
ближайшие два-три месяца.

Кроме того, с учетом роста объемов авиаперевозок на 
17 процентов и развития воздушной гавани Шереметьево 
разрабатываются новые технологии для служб аэропор-
та, диспетчеров и авиакомпаний на случай сбойных ситу-
аций и погодных явлений.
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Перспективы К 2025 году РЖД намерена увеличить прибыль от реализации
зарубежных проектов до 800 миллиардов рублей

До Вены по широкой колее
Татьяна Шадрина 

П
равительство плани-
рует в марте утвер-
дить новую програм-
му развития Россий-
ских железных дорог 

(РЖД) до 2025 года. О том, как 
будут развивать пассажирский 
блок, рассказал на заседании 
правления РЖД глава госкомпа-
нии Олег Белозеров.

По его мнению, важно повы-
сить экономическую эффектив-
ность пассажирских перевозок, 
особенно в контексте принятых 
решений о неиндексации тарифа 
на услуги инфраструктуры для 
пассажирского комплекса. Кро-
ме того, важно обеспечить без-
убыточность пригородного пас-
сажирского комплекса, начать 
проектные работы по комплек-
сной программе развития Мо-
сковских центральных диаме-
тров, добавил Белозеров.

В следующем году РЖД пред-
стоит работать с большими по-
токами пассажиров во время 
проведения чемпионата мира по 
футболу — спрос на транспор-
тные услуги во время мундиаля 
будет в несколько раз выше. В 
целом в 2018 году пассажироо-
борот должен быть не ниже 
122,3 миллиарда пассажиро-ки-
лометров (плюс 1,2 процента к 
плану 2017 года), сообщил Бело-
зеров.

Как отметил вице-премьер Ар-
кадий Дворкович, нужно вне-
дрять новые сервисы для пасса-
жиров, в том числе связанные с 
мультимодальными перевозка-
ми. По его словам, задача мин-
транса и РЖД обеспечить связан-
ность отдельных сегментов тран-
спортной отрасли. Он напомнил, 
что по международному рейтин-
гу глобальной конкурентоспо-
собности качество российской 
железнодорожной инфраструк-
туры находится на 23-м месте в 
мире, а в целом по транспортной 
инфраструктуре — уже на 74-м 
месте.

По словам Аркадия Дворкови-
ча, в России развита железнодо-
рожная инфраструктура, но сты-
ковка разных видов транспорта 

обеспечена не в полной мере. 
Сделать это очень непросто в 
масштабах страны, признал ви-
це-премьер. Он отметил, что 
РЖД должна не столько конкури-
ровать с другими видами тран-
спорта, сколько обеспечивать 
мультимодальность сообщения. 

Это одна из главных задач на бли-
жайшие годы.

Долгосрочная программа раз-
вития РЖД до 2025 года должна 
быть утверждена уже в первом 
квартале 2018 года, добавил он. 
Ориентировочно в марте. В доку-
менте должно быть прописано 

долгосрочное тарифное регули-
рование железнодорожных пере-
возок и его конкретные параме-
тры. Тарифы, утвержденные не 
на один год, позволят рассчиты-
вать получение инвестиций и 
планировать развитие сети до-
рог, в том числе высокоскорост-
ных, считает министр транспор-
та Максим Соколов.

По словам Олега Белозерова, 
объем инвестиционной програм-
мы РЖД в 2018 году составит по-
чти 550 миллиардов рублей. Ра-
нее, в ноябре, называлась цифра в 
580 миллиардов, однако она была 
скорректирована после опубли-
кования окончательного реше-
ния правительства по грузовым и 
пассажирским тарифам РЖД на 
2018 год . В 2017 году объем инве-

стпрограммы составляет около 
500 миллиардов рублей.

Чистая прибыль РЖД по РСБУ 
в следующем году ожидается на 
уровне 15 миллиардов рублей. 
Это в пять раз больше, чем го-
скомпания планирует получить 
по итогам нынешнего года — три 
миллиарда рублей.

Кроме того, 2018 год станет 
для РЖД годом больших проек-
тов. В частности, железнодорож-
ники приступят к строительству 
одного из крупнейших арктиче-
ских проектов России — Северно-
го широтного хода. «Логическим 
продолжением работ по модер-

низации Восточного полигона 
должен стать транспортный пе-
реход на Сахалин», — пояснил Бе-
лозеров.

А к 2025 году РЖД намерена 
увеличить на 70 процентов по 
сравнению с текущим годом до-
ходы от реализации зарубежных 
проектов — до 800 миллиардов 
рублей. Об этом заявил первый 
замгендиректора компании 
Александр Мишарин.

Он напомнил, что группа РЖД 
ведет работы по строительству и 
реконструкции железных дорог в 
Сербии, планирует участвовать в 
проекте по строительству широ-
кой колеи от словацкого города 
Кошице до австрийской Вены, а 
также разрабатывает технико-
экономическое обоснование же-
лезнодорожной линии в Индии. 

В 2018 году железнодорожной 
инфраструктуре России предстоит 
справиться с ростом потока пасса-
жиров. 

Акцент

 Чистая прибыль РЖД 
в следующем году 
ожидается на уровне 
15 миллиардов рублей

СТОП-СИГНАЛ

Украина может прекратить железно-

дорожное сообщение с Россией. Об 

этом заявил министр инфраструкту-

ры страны Владимир Омелян. По его 

словам, руководство Украинских же-

лезных дорог («Укрзализныця») в на-

стоящее время изучает этот вопрос.

«Думаю, об окончательном решении 

мы сможем сообщить в 2018 году. Есть 

две составляющие — грузовая и пасса-

жирская. Из пассажирского у нас есть 

единственный российский поезд, 

курсирующий по направлению «Ки-

шинев—Москва» и несколько украин-

ских, следующих на Москву, — заявил 

Омелян в эфире украинского телека-

нала «112 Украина». — После анализа, 

проведенного «Укрзализныцей», мы 

будем готовы принять правительст-

венное решение соответствующего 

характера».

По словам министра, Киев не понесет 

убытков от прекращения железнодо-

рожного сообщения с РФ. Россий-

ский минтранс и РЖД это заявление 

не комментируют. Оно прозвучало по-

сле того, как российская сторона от-

крыла новую линию Журавка — Мил-

лерово, позволяющую поездам, сле-

дующим в южном направлении, не за-

езжать на территорию соседнего го-

сударства. По данным РЖД, по этой 

ветке курсируют 120 пассажирских 

поездов дальнего следования и 30 

грузовых составов.

РЕГИОНЫ Дни Дальнего Востока проходят в Москве

На Сахалин прямо
с Тверской
Иван Андреев

В 
рамках масштабного меро-
приятия можно не только 
попробовать на вкус про-

дукцию единственного россий-
ского островного региона, но и 
получить… бесплатный земель-
ный участок. 

Время для того, чтобы позна-
комиться с Сахалинской обла-
стью и другими субъектами 
Дальневосточного федерального 
округа поближе, у жителей и го-
стей столицы еще есть. Презента-
ция, которая началась 8 декабря, 
продлится восемь дней — до 13 де-
кабря на Тверской площади, а по-
сле этого в Центральном выста-
вочном комплексе на Краснопре-
сненской набережной.

— Мы постарались максималь-
но заинтересовать посетителей: 
свое мастерство продемонстри-
руют различные творческие кол-
лективы, здесь можно принять 
участие в изготовлении картин 
из рыбьей кожи под руководст-
вом мастера по декоративно-
прикладному искусству Сергея 
Минато, а также попробовать на 
вкус продукцию местных компа-
ний. Причем не только морепро-
дукты, которыми славится наш 
регион, но и кондитерские изде-
лия, — рассказывает Ирина Пала-
ева, заместитель министра эко-
номического развития Сахалин-
ской области.

Впрочем, это далеко не все, что 
предлагают дальневосточники. В 
Центральном выставочном ком-
плексе будут действовать специ-
альные интерактивные тренаже-
ры, с помощью которых все жела-
ющие смогут попробовать себя в 
различных востребованных на 
Дальнем Востоке профессиях. Там 
же опытные специалисты расска-
жут об имеющихся вакансиях, по-
могут с трудоустройством. 

Кстати, согласно данным Рос-
стата, Сахалинская область вхо-
дит в число регионов-лидеров по 
доле высокооплачиваемых ра-
ботников — опытные и грамотные 
люди здесь всегда востребованы. 
Желающим стать участником 
программы «Дальневосточный 
гектар» также не придется дале-

ко ходить: в павильоне можно бу-
дет не только узнать подробно-
сти ее реализации, но и офор-
мить заявку на получение земли.

Стоит отметить, что остров-
ной край занимает четвертое ме-
сто среди других дальневосточ-
ных субъектов по количеству как 
поданных заявлений на предо-
ставление «дальневосточного 
гектара», так и по заключенным 
договорам. Благодаря этой про-

грамме в регионе даже появятся 
два новых населенных пункта — 
село Подорожное и поселок 
Успешный. Сейчас здесь создает-
ся необходимая для жизни ин-
фраструктура. 

Да и в целом Сахалинская об-
ласть была и остается одним из 
динамично развивающихся 
субъектов России. Это в равной 
степени относится как к эконо-
мике, так и социальной сфере.

Валовый региональный про-
дукт, а это один из ключевых ма-
кроэкономических показателей, 
в регионе по итогам 2016 года в 
2,8 раза превышает среднерос-
сийский уровень, объем про-
мышленной продукции — в 3,9 
раза, объем инвестиций в основ-
ной капитал — в 5,1 раза, объем 
подрядных работ — в 3,6 раза. 

Региональное руководство 
понимает, что в условиях неста-
бильности мирового энергетиче-
ского сектора полагаться на одну 
лишь нефтегазовую отрасль 
нельзя. Именно поэтому в 2016 
году местные органы власти по-
ставили во главу угла вопросы 

диверсификации экономики, 
развития ее традиционных для 
Сахалина и Курильских островов 
отраслей — рыбного и сельскохо-
зяйственного комплексов, пище-
вой промышленности, туризма и 
сектора услуг. 

Для привлечения инвестиций 
на островах были созданы благо-
приятные условия для инвесто-
ров. Основными инструментами 
экономической политики стали 

территории опережающего раз-
вития и Свободный порт Влади-
восток. 

Мощный импульс развития 
получило сельское хозяйство. 
Темпы роста производства сель-
скохозяйственной продукции в 
регионе лучшие среди других 
дальневосточных субъектов и в 2 
раза превышают среднероссий-
ский показатель. Объем произ-
водства мяса вырос на 25,5% к 
уровню 2015 года, валовый сбор 
картофеля — на 14,9%, овощей 
(открытого и закрытого грунта) — 
на 16,7%. В Сахалинской области 
сохраняется самый низкий уро-
вень регистрируемой безработи-
цы на Дальнем Востоке — 0,7 %. 

Многое делается и для разви-
тия социальной сферы. С 2015 по 
2017 год введено в эксплуатацию 
13 детских садов на 2270 мест. 
Благодаря этому удалось решить 
проблему нехватки мест для ре-
бят от 3 до 7 лет. В здравоохране-
нии было построено 23 объекта, 
в том числе 6 отделений и корпу-
сов больниц, 1 амбулатория, 14 
фельдшерско-акушерских пун-

ктов. В рамках кадровых про-
грамм в учреждения здравоохра-
нения области привлечены 527 
врачей, из которых 377 обеспече-
ны служебным жильем (71,5 %). 
Все это позволило повысить до-
ступность медицинской помощи, 
прежде всего в районах. 

Значительно увеличилось чи-
сло островитян, которые регу-
лярно занимаются физкультурой 
и спортом. Это стало возможным 
благодаря строительству новых 
объектов. С 2015 года введено в 
эксплуатацию 56 спортивных со-
оружений. 

По темпам жилищного строи-
тельства область занимает вто-
рое место среди своих дальнево-
сточных соседей. За 3 года на 
островах введено в эксплуата-
цию более 800 тыс. кв. метров 
жилья. В следующем году плани-
руется построить не менее 250 
тысяч «квадратов», а также при-
ступить к реализации програм-
мы «Комфортное жилье». Она 
позволит к 2022 году ликвиди-
ровать весь аварийный жилой 
фонд.

Но самым главным достиже-
нием региональные власти счи-
тают демографический рост. В 
области сократился отток жите-
лей, растет рождаемость и про-
должительность жизни, достиг-
нут естественный прирост насе-
ления. Постепенно Сахалинская 
область становится все более 
комфортным и привлекательным 
для жизни местом. На Днях Даль-
него Востока об этом станет из-
вестно еще большему количеству 
жителей и гостей столицы.

Акцент

 Желающие стать 
участником программы 
«Дальневосточный гектар» 
смогут не только узнать ее 
подробности, но и оформить 
заявку на получение земли

ЦИФРА

В2,8
РАЗА
валовый региональный продукт  
превысил среднероссийский уро-
вень по итогам 2016 года
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РЕНОВАЦИЯ Переселение 
москвичей из домов под снос 
начнется в феврале 2018-го

С любовью 
к деталям 

Любовь Проценко

ПЕРВЫЙ миллион квадратных 
метров жилья для участников 
программы реновации в столице 
уже в работе. Об этом сообщил 
вчера заммэра Москвы по вопро-
сам градостроительной политики 
и строительства Марат Хуснул-
лин на конференции, где обсужда-
лось, как повлияет реновация в 
целом на жизнь города. 

По его оценке, уже в феврале 
квартиры в новостройках, кото-
рые сейчас отделываются по вы-
соким стандартам реновации, мо-
гут предложить москвичам: «В 
работе у нас еще 236 стартовых 
площадок в общей сложности на 
3,5 миллиона квадратных метров 
жилья. Этого достаточно, чтобы 
поднять первую волну в процессе 
переселения, — для этого у Мо-
сквы есть все: и строительные 
мощности, и деньги».

Но само понятие «реновация» 
для московских властей гораздо 
шире, чем просто замена гори-
зонтальных пятиэтажек на вер-
тикальные, 30-этажные, как вы-
разился секретарь Обществен-
ной палаты РФ Валерий Фадеев. 
Это процесс модернизации горо-
да в целом — транспортной систе-
мы, промзон, общественных про-
странств, мест отдыха и так да-
лее. Именно потому в основе про-
граммы лежит комплексная за-
стройка кварталов, попавших 
под снос, а не точечная. Активное 
развитие метро и строительство 
новых дорог обеспечат хорошую 
связь обновленных районов со 
всем городом. Паркинги на пер-
вых подземных этажах и многоу-
ровневые стоянки позволят реа-
лизовать идею двора без машин, 
где будут гулять дети и отдыхать 
жители. Первые этажи, отданные 
под сервисы, помогут обеспечить 
новоселов необходимой социаль-
ной инфраструктурой. А поли-
центричный город, концепции 
которого Москва придерживает-
ся последние семь лет, избавит 
москвичей от двух-трехчасовой 
дороги от дома до работы. Такой 
подход лежит в основе всех про-
ектов первых пяти эксперимен-
тальных районов, разработанных 

лучшими российскими и ино-
странными архитекторами в про-
цессе объявленного в Москве ар-
хитектурного конкурса. Сейчас 
идет обсуждение этих проектов. 
Что из них возьмет на вооруже-
ние Москва? А главное, как это 
скажется на ее облике? Эти во-
просы чаще всего звучали на кон-
ференции. «Что вы хотите в ко-
нечном счете увидеть — Париж 
или Гонконг?» — спросили у Ма-
рата Хуснуллина. «Я хочу увидеть 
Москву, — ответил он. — И уверен, 
что пройдет какое-то время — и 
весь мир поедет к нам за опытом 
реновации». 

Участь Гонконга — города небо-
скребов, по мнению заммэра, Мо-
скве не грозит, так как плотность 
застройки в процессе реновации 
будет не более 25 тысяч квадрат-
ных метров на гектар, как и запи-
сано в генплане развития города. 
Впрочем, архитекторы и не рвут-
ся особенно ввысь. Сергей Чобан, 
например, заметил, что самое 
главное для города — это ан-
самбль, а не средоточие башен. В 
проекте его команды высотки 
предусмотрены только как акцен-
ты, а их основное окружение — се-
миэтажные дома, построенные с 
любовью к деталям — качествен-
ным дверям, дверным ручкам и 
т.д. «Такие дома и стареть будут 
достойно, а не дряхлеть со време-
нем так, что их придется тоже 
сносить», — сказал он. Строить же 
такие дома по заложенной властя-
ми в цене — 85 тысяч рублей за 
квадратный метр — вполне реаль-
но, сказал Марат Хуснуллин. Это 
значит, что реновация делает еще 
одно важное дело: возвращает мо-
сквичам Москву. В последние 
годы многие москвичи уехали в 
Подмосковье только потому, что 
цены на квартиры там дешевле. В 
результате из 8—9 миллионов 
«квадратов» жилья, которое го-
нят ежегодно соседи, треть поку-
пали жители столицы. Теперь же, 
когда за эти же деньги они смогут 
улучшить свои жилищные усло-
вия в родном городе, уезжать за 
МКАД им не придется.

Следите за темой на сайте 
rg.ru/sujet/5833
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БЕЗОПАСНОСТЬ У войск
национальной гвардии
России — новая символика

Гвардейца 
узнают 
по шеврону

Михаил Фалалеев

СОЗДАННАЯ в прошлом году силовая структура — Фе-
деральная служба войск национальной гвардии РФ — уч-
редила новые геральдические знаки. Суть таких новаций 
— сделать узнаваемыми у населения росгвардейцев сре-
ди сотрудников и военнослужащих других вооруженных 
ведомств, правоохранительных органов, спецслужб и 
вооруженных сил. Росгвардия приобретает свой, только 
ей присущий внешний облик.

Главное в эмблемах — четырехугольные щиты с увен-
чанным короной двуглавым орлом, держащим в лапах 
скрещенные мечи, и развевающейся девизной лентой с 
надписью «всегда на страже». В краповом поле щитов — 
серебристый всадник, поражающий копьем серого дра-
кона. Принадлежность к конкретному округу символизи-
рует изображение того или иного исторического оружия. 

ПРАВО Глава СКР принял
жалобы жителей разных
регионов России

Бастрыкин 
слушает

Наталья Козлова

ПРОШЕЛ последний в этом году личный прием граждан 
руководителем Следственного комитета РФ. Раз в месяц 
Александр Бастрыкин сам принимает россиян со всей 
страны, чтобы выслушать, детально разобраться в ка-
ждой конкретной ситуации и ее причинах. А главное — со-
ставить объективное представление о работе подчинен-
ных и принять меры — вплоть до кадровых решений.  

Как объяснила корреспонденту «РГ» официальный 
представитель СК Светлана Петренко, за этот год на при-
еме у Александра Бастрыкина побывало 154 человека. 
Всего же с ноября 2010 года в ходе 81 приема в Москве и 
в других субъектах России, Бастрыкин принял свыше по-
лутора тысяч заявителей. На этот раз на прием пришли 
депутат Госдумы РФ, 
жители Москвы и 
Московской обла-
сти, Волгоградской, 
Саратовской и Улья-
новской областей, 
Краснодарского 
края и Кабардино-
Балкарской Респу-
блики.

Как подчеркнули 
в СК, впервые за дол-
гое время вопросы 
заявителей не были 
связаны с расследо-
ванием преступлений против детей. Жительница Волгог-
радской области добивается привлечения к ответствен-
ности пластических хирургов из-за тяжелых осложне-
ний после операции. В Краснодарском крае 4 года назад 
из-за врачебной ошибки скончался 46-летний мужчина. 
На прием к председателю СК приехала его вдова, кото-
рая пытается добиться установления всех причин и ви-
новников трагедии. Глава СК обратил внимание своих 
подчиненных на необходимость проверки наличия в дей-
ствиях медиков признаков должностного преступления. 

Обеспокоенность работой следователей по конкрет-
ным делам высказали жители Волгоградской и Саратов-
ской областей, Краснодарского края. В основном суть их 
претензий к следствию сводилась к срокам и полноте 
расследований. Мать, потерявшая двоих сыновей, — 
предпринимателей из Ульяновской области, рассказала, 
что суд не поддержал ходатайство о продлении ареста 
обвиняемому в убийстве и при фактически раскрытом 
преступлении вышло так, что главный фигурант скрыл-
ся, а объявлен в розыск был лишь спустя четыре месяца. 
Александр Бастрыкин назначил служебную проверку ра-
боты нескольких сотрудников СУ по Ульяновской обла-
сти и потребовал от руководителя управления провести 
объективное расследование двойного убийства.

С ноября 2010 года 
Бастрыкин провел 
81 прием в разных 
регионах. Выслушал 
более полутора 
тысяч заявителей

ФАКТЫ И МИФЫ Исторический парк «Россия — моя история» 
ответил на критику вольных историков 

Точность как вежливость. 
И не только королей
Елена Яковлева

К 
министру образова-
ния и науки Ольге Ва-
сильевой обратилось 
Вольное историческое  
общество с письмом, в 

котором они указывали на не-
объективность, ошибки в цита-
тах и неправильную фокусиров-
ку взгляда на главных персона-
жей  русской истории. Вчера на  
вольную критику Вольного об-
щества ответили автор идеи 
исторических парков, глава Па-
триаршего совета по культуре  
епископ  Егорьевский Тихон,  ди-
ректор Института российской 
истории РАН Юрий Петров, за-
меститель председателя правле-
ния Российского исторического 
общества, директор Департамен-
та государственной политики в 
сфере общего образования Ми-
нистерства образования и науки 
РФ Андрей Петров; исполняю-
щий обязанности ректора РГГУ 
Александр Безбородов и другие 
известные историки, а также 
школьные учителя.

«Странным поводом» для 
встречи назвал письмо епископ 
Тихон Шевкунов, начав разговор 
с рассказа о  совсем молодой, но 
очень показательной истории 
крайне популярных историче-
ских парков.

 На первую экспозицию пар-
ка, рассказывающую в 2012 году 
о династии Романовых, стояли 
пятичасовые очереди — змейкой 

от Манежа до храма Василия Бла-
женного. 16—18 тысяч  человек 
ежедневно, 70 процентов из ко-
торых — молодежь, выставку при-
шлось продлить. Ученики, прихо-
дящие классом, спрашивали учи-
телей, а будут ли другие. И на дру-
гих — от  «Рюриковичей» до по-
слевоенной истории России — все 
повторилось: снова километро-
вые очереди, классы  и студенче-
ские группы. Регионы стали про-
сить выставки себе. Поскольку 
возить их было затратно,  была 
организована сеть исторических 
парков в регионах. С 2013 по 
2017 год выставки «Россия — моя  
история» посетили  более 4 мил-
лионов посетителей. В Ставропо-
ле, например, за 4 месяца на ней 
побывал каждый четвертый жи-
тель краевой столицы.

 Суть претензий Вольного 
исторического общества — на вы-
ставках используются неверные 
цитаты ( намек на то, что можно 

не верить и остальному) и невер-
ная фокусировка взгляда на рус-
скую историю ( мол, история 
представлена как триумфализм 
царей как главных заботчиков о 
русской истории и благе народа).

— На всех наших выставках ис-
пользовано более 6000 цитат, — 
пояснил епископ Тихон. — Ошиб-
ки были лишь в двух из них. Не-
верными оказались цитаты из ар-
хиепископа Луки Войно-Ясенец-
кого ( потому что не был найден 
первоисточник) и Бисмарка, все 
остальные оказались верны.

С верностью фактов и цитат в 
письме у критиков из Вольного 
исторического общества вышла 
собственная  промашка: крити-
куя  сроки появления в России 
картошки и пытаясь высмеять 
организаторов исторических 
парков, они приписали появле-
ние картошки в России  ко време-
ни… Николая I.  Хорошо еще, что 
не Николая II. История все-таки  

каверзная наука, похоже,  она 
ставит фактические подножки 
всем, возомнившим себя ее 
истинными знатоками.

Что же касается верной фоку-
сировки взгляда, то недоумению 
собравшихся на пресс-конферен-
цию историков  тоже не было 
предела. «Иван Грозный — поло-
жительная фигура на наших вы-
ставках? Да вы с ума сошли — у 
нас целый стенд посвящен ужа-
сам  опричнины,  есть отдельный 
рассказ об убиенных жертвах, о 
Малюте Скуратове, о пострадав-
шем от царя святом преподобно-
мученике Корнилии Псково-Пе-
черском».  И так на каждом шагу. 

«Все цари показаны на вы-
ставках многосторонне, и с силь-
ной, и слабой стороны, показаны 
их трагические ошибки и заблу-
ждения», — настаивает  директор 
Института российской истории 
РАН Юрий Петров. 

К  скорее вольной, чем точной  
критике  Вольного историческо-
го общества прибавились недав-
ние сообщения телеканала 
«Дождь» и агентства «Блум-
берг»: из выделенных РАО «Газ-
пром»  на благотворительность 
26 миллиардов рублей большая 
часть уйдет на исторические пар-
ки. В реальности три историче-
ских региональных парка полу-
чили  300—360 миллионов ру-
блей. «Дождь» с «Блумбергом» 
завысили цифру в 78 раз. Похо-
же, точность актуальна не только 
в древней русской истории.

Акцент

 Нам приписывают, что мы 
объявили декабристов аген-
тами иностранных разведок? 
Где и когда? — удивляется 
епископ Тихон 

ПАМЯТЬ В Москве
планируют
установить
памятник
Евгению
Примакову

ЧЕЛОВЕК 
ЭПОХИ

Александр Мелешенко

КОМИССИЯ по монументаль-
ному искусству при Мосгордуме 
сегодня рассмотрит вопрос об 
установке памятника известно-
му государственному деятелю 
Евгению Примакову. 

Председатель комиссии, ар-
хитектор Игорь Воскресенский 
рассказал «РГ», что в качестве 
места для памятника рассматри-
вается сквер на Смоленской пло-
щади перед зданием МИДа.  

Примаков, напомню, в 1996—
98 годах был министром ино-
странных дел России. Кроме 
того, Евгений Максимович воз-
главлял Службу внешней развед-
ки страны в самое сложное вре-
мя — первой половине 1990-х. Та-
лантливый экономист, доктор 
наук, востоковед-арабист, пре-
зидент Торгово-промышленной 
палаты на протяжении десяти 
лет — все его звания и должности 
трудно перечислить.

О его характере хорошо гово-
рит поступок, получивший имя 
«Петля Примакова». В марте 
1999 года, будучи председателем 
правительства, он летел в Ва-
шингтон. На борту самолета уз-
нал о решении НАТО бомбить 
Югославию. В знак протеста он 
развернул самолет над Атланти-
кой и вернулся в Россию. 

Умер Евгений Примаков в 
июне 2015 года. 

Школа  Утвержден приказ минобрнауки о датах ЕГЭ на 2018 год

Начнем с географии
Александр Емельяненков,
Ирина Ивойлова

О
бщие сроки проведе-
ния единого государ-
ственного экзамена 
(ЕГЭ), основного го-
сударственного экза-

мена (ОГЭ) в 2018 году и даты ис-
пытаний по отдельным предме-
там утверждены приказом мини-
стра образования и науки РФ. 
Этот приказ уже зарегистриро-
ван Минюстом России и стал ру-
ководством к действию. Досроч-
ный этап ЕГЭ пройдет с 21 марта 
по 11 апреля. Основной — с 28 мая 
по 2 июля:

• 28 мая — география, инфор-
матика и информационно-ком-
муникационные технологии 
(ИКТ);

• 30 мая — математика базово-
го уровня;

• 1 июня — математика про-
фильного уровня;

• 4 июня — химия, история;
• 6 июня — русский язык;
• 9 и 13 июня — иностранные 

языки (устно);
• 14 июня — обществознание;
• 18 июня — биология, ино-

странные языки (письменно);
• 20 июня — литература, физи-

ка;
Резервные дни: 22 июня — ге-

ография, информатика и ИКТ; 25 
июня — математика (базовая и 
профильная); 26 июня — русский 
язык; 27 июня — химия, история, 
биология, иностранные языки 
(письменно); 28 июня — литера-
тура, физика, обществознание; 
29 июня иностранные языки 
(устно); 2 июля — экзамен по всем 
учебным предметам. Дополни-
тельный период запланирован с 
4 по 15 сентября 2018 года.

ОГЭ для выпускников 9-х 
классов также пройдет в три эта-
па: досрочный — с 20 апреля по 8 
мая, основной — с 25 мая по 29 
июня и дополнительный — с 4 по 
22 сентября. Это означает, что 
выпускники 2018 года, получив-
шие неудовлетворительные ре-
зультаты по русскому языку и 
математике либо получившие 
повторно неудовлетворительный 
результат по одному из этих 
предметов на ГИА в резервный 
день,  получат возможность 
участвовать в ГИА базового 
уровня по ним в дополнительный 
период с 4 по 15 сентября 2018 
года.

Организацию Единого госу-
дарственного экзамена и пер-
спективы перехода на компью-
терную модель его проведения, с 
постепенным отказом от бумаж-
ных носителей, обсуждали недав-
но в Общественной палате с уча-
стием руководителя Рособрнад-
зора Сергея Кравцова.

Уже сейчас ЕГЭ по информа-
тике проводится с использовани-
ем контрольных измерительных 

материалов на бумажных носи-
телях, а основной государствен-
ный экзамен для выпускников 
девятых классов (ОГЭ) по инфор-
матике организован в смешан-
ной форме: при помощи бумаж-
ных КИМ и компьютеров, на ко-
торых участники должны выпол-
нить два задания. 

«Логично, что экзамен по ин-
форматике должен проводиться 
с использованием компьютеров, 

и в этом направлении надо дви-
гаться, — заявил Сергей Кравцов. 
— При этом необходимо учесть 
материально-техническое обес-
печения пунктов проведения эк-
заменов, а их более 1,5 тысяч, 
чтобы у нас была уверенность:  
они к такому экзамену готовы». 

Как полагает замдиректора 
Федерального института педаго-
гических измерений Ольга Кото-

ва,  компьютерная форма ЕГЭ по-
зволяет расширить спектр зада-
ний и дает возможность выпол-
нять их в естественной среде – за 
компьютером.  А еще — исключа-
ет  ошибки экспертов, которые 
случаются при ручной проверке 
программ. 

Акцент

 В расписании есть резервные 
дни для каждого учебного 
предмета и один дополни-
тельный резервный день 

Эмблемы знаменитой дивизии ОДОН и Центрального 
Оршанско-Хинганского Краснознаменного округа.

Экзамен — это всегда стресс. 
Организаторов ЕГЭ призывают 
свести его к минимуму. 
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Ольга Васильева, 
министр образования и науки РФ: 

— Итоговая аттестация в этом году традиционно пройдет в три этапа: досрочный, 

основной и дополнительный этап в сентябре. Для всех учеников будут созданы 

условия комфортного проведения и приема экзаменов. Важно организовать 

процесс таким образом, чтобы ребята не испытывали стресс и продемонстри-

ровали свои знания. Подчеркну, что в расписании есть отдельные резервные 

дни для каждого учебного предмета, а также дополнительный резервный день 

для любого учебного предмета, что предоставит возможность сдать экзамен 

даже в случае каких-либо непредвиденных обстоятельств. 

С мечами — эмблема Северо-Западного ордена Красной 
звезды округа. С кинжалами — Северо-Кавказский округ.
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Три станции 
зеленой ветки 
закроют 
на выходные 

ПЕРЕСЯДЕМ 
НА АВТОБУС

Светлана Батова

В ЭТИ и следующие выходные, 16 
и 17, а также 23 и 24 декабря, бу-
дут закрыты три самых северных 
станции Замоскворецкой линии 
метро. Идет присоединение но-
вой станции «Ховрино», движе-
ние до которой планируется от-
крыть в начале 2018 года. 

Поезда в этот и следующий 
уик-энд будут ходить до станции 
«Сокол». Здесь откроют дополни-
тельные кассы и поставят более 
десятка автоматов по продаже би-
летов. Дальше — к «Речному вокза-
лу» с остановками у «Войков-
ской» и «Водного стадиона» мож-
но будет проехать на бесплатных 
экспрессах с номерами «КМ». 
Мосгортранс запустит автобусы 
особо большой вместимости. 
«Выходные выбраны для этих ра-
бот не случайно, — говорят в де-
партаменте транспорта, — во вре-
мя их значительно снижается пас-
сажиропоток».

Автобусы будут курсировать с 
интервалами меньше минуты. 
Чтобы они могли ехать без задер-
жек, на Ленинградском шоссе 
введут временный участок выде-
ленной полосы от д.1 до Чапаев-
ского переулка — в обе стороны. 
Кроме того, на нескольких приле-
гающих улицах запретят проезд. 
В городском центре организации 
дорожного движения обещают, 
что местным жителям ограниче-
ния доставят минимум неудобств. 

В столичном метро обрати-
лись к москвичам с просьбой с по-
ниманием отнестись к ситуации — 
после запуска станции «Ховри-
но» до метро смогут дойти пеш-
ком более 80% жителей района. 

В ЦОДД водителей просят за-
ранее планировать маршруты, а 
также, по возможности, сдвинуть 
поездки в дни перекрытий на ма-
шинах с часов пик. 

Движение по закрытому 
участку после «строительного пе-
рерыва» откроется 18 и 25 декаб-
ря в 5.30 утра. 

РАКУРС

Судьбу 
комплектации 
новых поездов 
решают 
в соцсетях 

ДЕРЖИТЕСЬ, 
ПОРУЧНИ

Светлана Батова

СТОЛИЧНЫЙ метрополитен 
снял вертикальные поручни в 
новых поездах «Москва». В со-
цсетях по этому поводу разго-
релся спор — оказалось, что фа-
натов у них больше, чем против-
ников. В итоге подземка объяви-
ла голосование. На высказыва-
ние мнений дана неделя.

Напомню, в поездах «Мо-
сква», которые поступают на Та-
ганско-Краснопресненскую ли-
нию с апреля, впервые постави-
ли у входа вертикальные поруч-
ни в виде лотоса. По мнению со-
здателей, за них удобно держать-
ся и они не мешают входу и вы-
ходу пассажиров. Аналогичные 
поручни есть во многих метро-
политенах за рубежом. 

В процессе эксплуатации вы-
яснилось, что поручни удобны 
все-таки не всегда и не всем. Поэ-
тому их сняли, а теперь спраши-
вают у пассажиров: может, все-
таки оставить? 

Высказаться в «Фейсбуке» 
можно с помощью хэштегов 
#ЯЗАпоручни или #Москвабез-
поручней. А в аккаунте «ВКон-
такте» уже идет голосование: 
треть его участников благодарят 
за демонтаж, 40% просят вер-
нуть поручни, 11% разницы не 
почувствовали, а 15% вообще не 
ездили на «Москве». В метро по-
яснили, что убрали поручни по 
просьбам пассажиров в качестве 
эксперимента. Если в таком виде 
составы понравятся больше, то 
без вертикальных поручней на 
центральных площадках будут 
приходить все новые поезда. 
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МВД   За помощь в поимке
преступника полиция
готова платить

Головы бандитов 
оценили

Михаил Фалалеев

ФЕДЕРАЛЬНЫЙ портал проектов нормативных право-
вых актов опубликовал для общественного обсуждения 
проект приказа МВД России «Об утверждении Положе-
ния о назначении и выплате полицией вознаграждения 
за помощь в раскрытии преступлений и задержании лиц, 
их совершивших». Речь идет о денежной награде челове-
ку, сообщившему полезную информацию об особо опа-
сном преступнике. 

Этот документ —  механизм исполнения двух законов 
— «О полиции» и «Об оперативно-розыскной деятельнос-
ти». В пояснительной записке к проекту приказа утвер-
ждается, что его издание не повлечет создания новых по-
дразделений, дополнительного финансирования и мате-
риально-технического обеспечения. Ведь выплачивать 
вознаграждение должны из тех бюджетных средств, ко-
торые уже выделены на оперативно-разыскную деятель-
ность. То есть произойдет лишь некоторое перераспреде-
ление имеющихся сумм. Размер премии будет зависеть 
от значимости предоставленной информации или меры 
личного участия в задержании преступника.

В пояснительной записке к документу указано, что 
«основанием для выплаты вознаграждения гражданину 
станет инициативное представление им достоверной ин-
формации в период размещения объявления на офици-
альном интернет-сайте МВД России в сети Интернет, ко-
торая привела к раскрытию преступления и (или) задер-
жанию лиц, его совершивших». То есть заработать мож-
но, предоставив сыщикам действительно ценные сведе-
ния, которые помогли обнаружить место, где скрывают-
ся преступники, или же вообще привели бы к раскрытию 
самого преступления. Кроме того, будет оплачена непо-
средственная, то есть физическая помощь в задержании 
опасного бандита. Кстати, именно бандита, а не какого-
нибудь мелкого жулика — речь идет только о тяжких и 
особо тяжких преступлениях и людях, их совершивших. 
Собственно, по всяким мелким поводам МВД не станет 
объявлять награду. И кстати, награда положена только в 
том случае, если была заранее объявлена. Объявления о 
назначении вознаг-
раждения будут дей-
ствовать с момента 
их размещения на 
официальном интер-
нет-сайте МВД Рос-
сии. Также они будут 
публиковаться в 
СМИ,  на официаль-
ных сайтах и на ин-
формационных 
стендах территори-
альных органов МВД 
России. Предполага-
ется, что выплата 
вознаграждения в сумме до 500 тысяч рублей будет про-
изводиться по решению руководителя территориально-
го органа МВД России, до 3 млн рублей — по решению за-
местителя министра внутренних дел РФ, свыше 3 млн ру-
блей — по решению самого министра. Предельный раз-
мер вознаграждения не устанавливается. 

Денежное вознаграждение выдается по специально 
оформленной заявке, которая является финансовым до-
кументом строгой отчетности. То есть в нем предельно 
конкретно указывается, на каком основании и по чьему 
распоряжению выдана такая-то сумма денег. Как прави-
ло, выплата денежного вознаграждения за помощь поли-
ции держится в строжайшей тайне. Вернее, могут объя-
вить о самом факте такой выплаты, но фамилию челове-
ка, получившего деньги, не разглашают. Награжденным 
может оказаться и обычный человек, случайно что-то уз-
навший, и кто-нибудь из агентов полиции, работающий 
под прикрытием. Ни один оперативник не назовет своего 
агента даже начальству, опасаясь случайной утечки ин-
формации, которая может стоить жизни человеку. Даже 
уходя на новую должность, этот опер не сможет передать 
агента «по наследству» своему сменщику — только с лич-
ного согласия агента. Исключение, видимо, составит 
только финансовый отчет о вознаграждении. В общем, 
награжденные — есть, а их имен — нет. 

Практика объявления денежного приза за помощь в 
раскрытии преступления в России уже существует. Из-
вестны примеры, когда такую награду назначали губер-
наторы, заинтересованные бизнесмены или какие-либо 
общественные или коммерческие организации. Не-
сколько раз премии выплачивала и полиция. Но все это 
до сих пор носило эпизодический характер. Самая круп-
ная награда в новейшей истории России была объявлена 
за информацию о лидерах чеченских боевиков и сепара-
тистов Аслане Масхадове и Шамиле Басаеве. Так, в 1999 
году за голову Басаева правительство обещало 1 милли-
он долларов. Со временем сумма выросла. В 2004 году за 
информацию, «способную привести к нейтрализации» 
Басаева и Масхадова, ФСБ назначила беспрецедентную 
награду в 300 миллионов рублей. Масхадов был ликви-
дирован в 2005 году, а Басаев — в 2006-м. Обещанная на-
града была выплачена.

По другим делам выплаты, конечно, были поменьше. 
Например, в январе 2011 года по предложению тогдаш-
него начальника УВД Новгородской области Анатолия 
Якунина администрация выделила из областного бюд-
жета один миллион рублей на поощрение граждан, кото-
рые помогли раскрыть сеть фальшивомонетчиков. Пре-
зидент Татарстана Рустам Минниханов объявил о награ-
де в миллион рублей за информацию, которая поможет 
найти террористов, совершивших покушение на предсе-
дателя Духовного управления мусульман Илдуса Файзо-
ва и начальника учебного отдела ДУМ РТ Валиуллы Яку-
пова. В апреле министр внутренних дел России поощрил 
жителя Петропавловска-Камчатского за помощь в рас-
крытии тяжкого преступления — разбойного нападения, 
в результате которого погиб человек. Начальник УМВД 
России по Камчатскому краю Александр Сидоренко вру-
чил гражданину, который помог найти убийцу, 100 ты-
сяч рублей. Новый проект приказа сделает такую пра-
ктику систематической.

 АРСЕНАЛ В новую боевую экипировку войдут
очки для стрельбы из укрытия

Выстрел из-за угла
Юрий Гаврилов

Д
митрий Семизоров, гене-
ральный директор ЦНИИ-
ТОЧМАШ, компании-раз-

работчика перспективной бое-
вой экипировки «Ратник-3»,  
рассказал, какие уникальные 
элементы появятся в новой аму-
ниции солдата XXI века.

Речь, в том числе идет о высо-
котехнологичных электронных 
очках, позволяющих поражать 

цели «из-за угла». В интервью 
ТАСС Семизоров сообщил, что 
на их стекла в виде картинки 
проецируется дополнительная 
информация. Ее солдат видит 
подобно тому, как на лобовом 
стекле машины отражаются 
предметы из салона автомоби-
ля. «На очки сейчас выводятся 
сигналы управления, карта 
местности, прицельная марка 
оружия, причем задача состоит 
не в том, чтобы просто показать, 

что «видит» прицел, а пока-
зать точку, в которую приле-
тит пуля или снаряд при вы-
стреле. То есть должны учи-
тываться дальность до цели, 
скорость и направление ве-
тра и так далее», — уточнил 
гендиректор. 

Он сообщил, что пер-
спективную оптическую 

новинку уже испытали 
на полигоне, причем 

роль солдата там 
сыграл боевой ро-
бот. Его система 
прицеливания 

осматривала 
поле, находи-
ла там цель и 
накладывала 
на  нее  при-

цельную марку. 
Картинка с прице-

ла при этом проеци-
ровалась и на за-
щитные очки солда-
та, находящегося в 
у к р ы т и и ,  и  н а 
экран для зрите-
лей. «Робот выпол-

нил практиче-
скую стрель-
бу и поразил 
цель», — ска-

зал Семизоров. 

По его словам, в России есть 
уже образцы стрелкового ору-
жия с такой прицельной систе-
мой, которая может проециро-
вать картинку на защитные очки. 
Эта оптика, по мнению гендирек-
тора, должна сохранить жизнь 
военнослужащему. «В обычной 
ситуации вам придется смотреть 
в прицел оружия, а с такими оч-
ками вы можете поднять его над 
укрытием или выставить из-за 
угла, увидеть, что там происхо-
дит, и нажать на спусковой крю-
чок. Точность будет такая же, как 
обычно, но вы будете находиться 
в безопасности. Ну, в руку тебе в 
этом случае пуля попадет, бу-
дешь ранен, но жив», — объяснил 
Семизоров. 

Он также сообщил, что «Рат-
ник-3» получит такую же защи-
ту, как предыдущая версия бое-
вой экипировки, но за счет при-
менения новых материалов бу-
дет на 4 килограмма легче ее. 
Другая новость касается титано-
вого экзоскелета, который мо-
жет появиться в перспективной 
амуниции солдата. Семизоров 
сказал, что его уже создали — 
очень жесткий и очень легкий. 
Но дело упирается в отсутствии 
подходящих электромоторов и 
достаточно мощного аккумуля-
тора, приводящего экзоскелет в 
действие. Их пока не производят 
нигде в мире. Но разработки ве-
дутся, в том числе, и в России. 
Основное назначение экзоске-
лета — повысить силу, скорость и 
выносливость военнослужаще-
го, возможность использования 
им личного оружия одной рукой. 
Но без дополнительной «тяги», 
которую как раз и вырабатывает 
аккумулятор, достигнуть подоб-
ных результатов невозможно. 

ПРАВО

Мосгорсуд
внедряет
новые
технологии 

ПРАВОСУДИЕ 
ОНЛАЙН

Иван Егоров

САМЫЙ большой суд Европы — 
Московский городской суд вчера 
отметил свое 85-летие.

В столичном суде, где трудят-
ся 250 судей, а также 450 сотруд-
ников аппарата, ежедневно рас-
сматривается почти 200 дел и 
принимают от 400 до 2,3 тысячи 
человек. В целом за год рассма-
тривается более 70 тысяч дел во 
всех инстанциях.

При этом поток граждан, по-
сещающих московский Дворец 
Правосудия, из года в год неиз-
менно растет.

— И каждый вошедший рас-
считывает на справедливое су-
дебное разбирательство, защиту 
своих прав и законных интере-
сов, а судьи Мосгорсуда осозна-
ют свою ответственность за со-
стояние правосудия в столице. 
И, несмотря на критику, иногда 
звучащую в их адрес, принима-
ют все необходимые меры для 
рассмотрения дел в установлен-
ные сроки и неукоснительно сле-
дуют основным принципам су-
допроизводства, — заявили кор-
респонденту «РГ» в пресс-служ-
бе Мосгорсуда.

Надо отметить, что столич-
ный суд не только самый боль-
шой, но и самый передовой по 
применению новых информаци-
онных технологий и открытости 
судебного процесса.

Например, сейчас в суде запу-
щен пилотный проект трансля-
ции открытых судебных заседа-
ний по рассмотрению уголов-
ных, гражданских, администра-
тивных дел. 

Правда, пока речь идет о 
ежедневной трансляции двух 
разбирательств.

— Открывая соответствующее 
судебное заседание, председа-
тельствующий судья спрашива-
ет у участников процесса, нет ли 
у них возражений против веде-
ния онлайн-трансляции процес-
са в сети Интернет на Едином ин-
формационном портале судов 
общей юрисдикции. Участники 
разбирательств зачастую не воз-
ражают против Интернет-тран-
сляции, — отметили в пресс-
службе.

Кроме того, Мосгорсуд при-
нимает иски и ходатайства через 
сайт, а также предоставляет воз-
можность в электронном виде 
ознакомиться с видеозаписями 
заседаний и материалами дела. 
На Едином информационном 
портале функционирует личный 
кабинет, позволяющий участни-
кам не только подавать докумен-
ты в электронном виде, но, к 
примеру, дистанционно знако-
миться с материалами дела, ви-
деозаписями судебных разбира-
тельств.

В настоящее время через лич-
ный кабинет в суды в электрон-
ном виде поступило более 900 
заявлений и ходатайств, но не 
все пользователи освоили такой 
формат. 

Как объяснили в пресс-служ-
бе, пока зачастую поступающие 
документы не принимаются, по-
скольку либо не подписаны над-
лежащим образом электронной 
подписью, либо ранее уже были 
поданы, или же поданы с нару-
шением подсудности.

Также благодаря личному ка-
бинету те, кто содержится под 
стражей, смогут знакомиться с 
материалами уголовного дела, 
находясь непосредственно в 
следственных изоляторах. 

В частности, в качестве тесто-
вого проекта в 2017 году в ФКУ 
СИЗО-2 УФСИН России по Мо-
скве были установлены инфор-
мационные киоски для ознаком-
ления лиц, содержащихся под 
стражей, с материалами дел в 
электронном виде. 

Стоит также отметить, что с 1 
августа 2013 года Мосгорсуд 
единственный в России занима-
ется защитой интеллектуальных 
прав правообладателей в рамках 
так называемого «антипират-
ского закона». 

Инициатива Впервые пройдут соревнования морских беспилотников

Роботы 
уходят на дно

Сергей Птичкин 

П
ринято решение о 
проведении первых в 
России состязаний 
надводных и подвод-
ных беспилотных ап-

паратов. Они пройдут в следую-
щем году в районе Владивостока.

На прошедшем вчера заседа-
нии оргкомитета по подготовке 
соревнований по морской робо-
тотехнике под руководством пер-
вого заместителя председателя 
коллегии Военно-промышлен-
ной комиссии РФ И.Н. Харченко 
рассмотрен и утвержден замысел 
их проведения.

Для нашей страны это, можно 
сказать, революционный шаг. 
Поэтому на заседании, которое 
шло несколько часов, рассмотре-
ли и утвердили пока только за-
мысел. Но процесс запущен, и все 
окончательные решения по ре-
гламенту соревнований, кто и на 
каких условиях в них будет 
участвовать, примут в начале бу-
дущего года. 

Для кого-то это станет откро-
вением, но наша страна была пи-
онером и долгие годы лидером в 
создании и эксплуатации подвод-
ных роботов. Стоит напомнить, 

что и робот-луноход мы создали 
раньше американцев. 

В начале 1990-х Россия была 
мировым лидером по проектиро-
ванию, строительству и практи-
ческому применению автоном-
ных необитаемых подводных ап-
паратов. Мы первыми создали 
аппараты, которые по несколько 
часов работали на глубинах до 
шести километров. 

Наша страна смогла создать 
наиболее полный рельеф дна Се-
верной Атлантики. Это было сде-
лано еще в советское время в ин-
тересах ВМФ.

Сейчас подготовлены роботи-
зированные аппараты для более 
детальных исследований Мари-
анской впадины. 

Создано несколько моделей 

полностью роботизированных 
боевых катеров. Вдобавок к еди-
ничным автономным аппаратам 
в последние годы стали создавать 
целые подводные комплексы. На-
пример, многофункциональный 
комплекс освещения донной об-
становки включает несколько ап-
паратов, позволяющих сканиро-
вать все, что находится под водой 
с высокой скоростью, опреде-
лять возможные угрозы, детали-
зировать их и при необходимо-
сти уничтожать.

Предположим, террористы 
попытаются установить донную 
мину в акватории порта или на 
фарватере. Аппарат-наблюда-
тель оперативно определит: поя-
вился посторонний предмет. За-
тем в указанную точку подходит 

другой робот, оснащенный ком-
плексом акустической и оптико-
электронной аппаратуры с высо-
ким разрешением. 

Он уже точно определяет, что 
скрывается в толще воды или на 
дне. Кстати сказать, отечествен-
ные глубоководные беспилотни-
ки «Галтель» активно использо-
вались в защите подводных соо-
ружений нашей базы Тартус в 
Сирии. 

Проблема возникла там, где ее 
не ждали. У нас много чего есть в 
области морской робототехники, 
в том числе закупленного за ру-
бежом. А вот что лучше или хуже 
— мы не знаем. 

Соревнования и должны опре-
делить, что можно производить 
своими силами, а что придется 
закупать за рубежом.

Поэтому в соответствии с по-
ручением заместителя председа-
теля правительства РФ Дмитрия 
Рогозина коллегией Военно-про-
мышленной комиссии организо-
вана работа по подготовке и про-
ведению первых Всероссийских 
соревнований по морской робо-
тотехнике. 

Их главная задача — оценить 
уровень развития отечественной 
морской робототехники. В сорев-

нованиях в качестве участников 
и зрителей примут участие все, 
кто разрабатывает и эксплуати-
рует такие аппараты. 

Немаловажно, что эксплуа-
тантам будет разрешено пользо-
ваться ранее приобретенными 
зарубежными аппаратами. Это 
позволит определить сильные и 
слабые стороны российских и 
импортных морских беспилот-
ников. 

Первый этап соревнований 
пройдет в ходе проведения меро-
приятий Международного воен-
но-технического форума «Ар-
мия-2018».  

Во Владивостоке пройдут со-
стязания среди штатных расче-
тов подразделений минобороны, 
МЧС, Росгвардии и других сило-
вых ведомств, а также организа-
ций и предприятий-разработчи-
ков и производителей телеуправ-
ляемых необитаемых подводных 
аппаратов, автономных необита-
емых подводных аппаратов и 
безэкипажных катеров. 

На втором этапе в сентябре 
2018 года на базе кампуса Даль-
невосточного федерального уни-
верситета на острове Русский 
пройдут состязания только среди 
студенческих команд. 

Акцент

 Сейчас подготовлены роботи-
зированные аппараты для 
более детальных исследова-
ний Марианской впадины

РЕШЕНИЕ КС запретил лишать
статуса чернобыльца детей,
если их матери выехали
из опасной зоны позже 1986 года

Льготы полагаются

Мария Голубкова, С.-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд РФ 
подтвердил право на льготы для 
детей, чьи матери пострадали в 
результате чернобыльской ката-
строфы. Решение вынесено без 
проведения публичных слуша-
ний, так как основано на уже вы-
сказанных позициях суда.

За разъяснением положений 
статьи 13 Закона РФ «О социаль-
ной защите граждан, подвер-
гшихся воздействию радиации 
вследствие катастрофы на Чер-
нобыльской АЭС» обратилась 
Татьяна Овечкина из Владимир-
ской области. В 1989 году ее мать 
проживала в Брянской области, 
которая после взрыва на Черно-
быльской АЭС была признана 
«зоной отселения», и будучи бе-
ременной, переехала на Влади-
мирщину. Татьяне с рождения 
были предоставлены социальные 
льготы как «ребенку Чернобы-
ля», однако в 2015 году выплаты 
прекратились. Овечкину исклю-
чили из списка участников под-
программы «Выполнение госу-
дарственных обязательств по 
обеспечению жильем категорий 
граждан, установленных феде-
ральным законодательством» 
федеральной целевой програм-
мы «Жилище» на 2015—2020 
годы».

Камнем преткновения стало 
одно слово — «эвакуация». Согла-
сно тексту оспоренного закона, 
подвергшимися воздействию ра-
диации считаются в том числе 
дети, «которые в момент эвакуа-
ции находились (находятся) в со-
стоянии внутриутробного разви-
тия». И хотя ранее в статье упо-

минаются и переселенные в 1986 
году и в последующие годы из зон 
отселения, но суд посчитал, что к 
еще не рожденным детям эта нор-
ма не относится — эвакуация про-
водилась только в 1986 году.

По мнению Овечкиной, такой 
буквальный подход к тексту за-
кона является дискриминацион-
ным. 

Он нарушает ее конституци-
онное право на возмещение вре-
да здоровью, в то время как Кон-
ституция гарантирует равенство 
перед законом и судом, так как 
женщины, носившие ребенка на 
момент катастрофы, и женщины, 
забеременевшие позже, но про-
живавшие в зараженной местно-
сти, равно пострадали от выбро-
са радиации.

Судьи КС не нашли противо-
речий в статье закона, однако 
дали разъяснения о том, как она 
должна применяться. 

— В силу наличия биологиче-
ской связи между организмом 
матери и плодом высокий радиа-
ционный риск, которому подвер-
галась беременная женщина, 
проживавшая в зоне отселения, в 
равной степени угрожал и плоду, 
— указали судьи. 

— Этим обусловлено равенст-
во оснований для возмещения 
вреда и, соответственно, для при-
своения статуса пострадавших 
гражданам из числа детей, нахо-
дившихся в состоянии внутриу-
тробного развития, и их мате-
рям, безотносительно к тому, в 
каком порядке — в порядке эваку-
ации, переселения или добро-
вольно — они покинули дома.

Дело Татьяны Овечкиной под-
лежит пересмотру. 

В Мосгорсуде ежедневно рассма-
тривается почти 200 дел и прини-
мают от 400 до 2,3 тысячи человек.
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Предельный размер 
вознаграждения 
не устанавливается. 
Выплата возможна 
в наличной и безна-
личной форме

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 С
Е

Р
Г

Е
Й

 П
Т

И
Ч

К
И

Н

«Ратник-3» 
напоминает 
о персонажах 
«Звездных 
войн». 

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Курс истории России: место и роль в патриотическом 
воспитании школьников».
15 декабря (пятница) в 13.00 состоится «круглый стол», в ходе кото-

рого будут обсуждаться современные проблемы, стоящие перед 

школьным курсом истории России, необходимость совершенствова-

ния историко-культурного стандарта написания школьных учебников 

истории, важность курса истории России для патриотического воспи-

тания школьников. Участниками «круглого стола» будут представите-

ли Министерства образования и науки России, руководители крупней-

ших издательств школьных учебников, представители РИО и РВИО.
Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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ТЕХНОЛОГИИ Компьютеры 
стали соавторами статей 
в британских газетах

RADAR 
подсидит 
журналистов

Владислав Воробьев

КОГДА умрет авторская журналистика? Начали ли уже 
журналисты паковать чемоданы, готовясь к моменту, ког-
да в редакциях их поголовно заменят на репортеров с 
мышкой и процессором вместо головы? Такие вопросы по 
всему миру давно и все более часто задают себе и друг дру-
гу представители многих журналов, газет, радио и ТВ. В 
среду стало известно, что в Британии оказались на не-
сколько шагов ближе к этому «светлому будущему».

«Файнэншл таймс» рассказала своим читателям любо-
пытную историю. Оказывается, в десятках британских из-
даний параллельно начали публиковать статьи, где автора-
ми выступают не только люди, но и машины. Инициатора-
ми такого нововведения, уточняет ТАСС, стало британ-
ское информационное агентство «Пресс Ассошиэйшн» и 
организация Urbs Media. Главным помощником журнали-
стов, а точнее конкурентом, оказался RADAR. Так называ-
ется программное обеспечение, созданное при финансо-
вой поддержке проекта Digital News Initiative.

Полностью свои авторские заметки RADAR пока не пи-
шет. Однако целые абзацы уже выдает с обработанной 
компьютером «статистикой». 35 британских региональ-
ных газет, по данным «Файнэншл таймс», фактически во-
шли в новую эру «журналистики». 20 из них приступили к 
сотрудничеству с машинами. Еще 15 раздумывают. 

Остальные, видимо, 
ждут своего рокового 
часа. Инициаторы 
этого проекта особо 
подчеркивают, что 
RADAR призван по-
мочь реальным жур-
налистам экономить 
время, чтобы они мо-
гли сосредоточиться 
на творчестве. «Для 

нас это может стать событием, действительно меняющим 
ситуацию в сфере журналистики», — заметил руководи-
тель отдела редакционных разработок в медиагруппе 
Newsquest Тоби Гранвил. А глава Национального союза 
журналистов Мишель Станистрит назвала RADAR «полез-
ным инструментом».

Впрочем, далеко не все британские журналисты, оче-
видно, разделяют оптимизм Станистрит. Ситуация дейст-
вительно меняется стремительно. Ведь не секрет, что боль-
шинство читателей, слушателей и зрителей давно переста-
ло интересовать творчество качественных журналистов. 
Им достаточно утром просмотреть новости в Интернете, 
где каждое сообщение занимает не больше пяти-шести 
предложений. Нет сомнений, что в ближайшее время 
RADAR и его братья-программы научатся писать подоб-
ные «увлекательные» новости в несколько строк.

К тому же машинам, как известно, не нужно платить 
зарплат, оплачивать больничные и страховки. И в отпуск 
они не просятся. Кому тогда укажут на дверь? И все же у ре-
альных журналистов все еще есть время на подбор «запа-
сных аэродромов». Мишель Станистрит признала: «В ко-
нечном счете именно журналист должен проверить текст и 
аналитику. Люди по-прежнему обязаны принимать этиче-
ские решения относительно того, что опубликовано». Се-
годня обязаны, а что будет завтра? 

СКАНДАЛ Американский 
вертолет «сбросил» 
иллюминатор 
на японскую школу

Не спортивное 
поведение 

Александр Ленин «Российская газета», Токио

ЯПОНИЯ потребовала приостановить полеты военно-
транспортных вертолетов США над территорией страны. 
Столь серьезное заявление министра обороны Ицунори 
Онодэры последовало после того, как отвалившийся от ле-
тательного аппарата иллюминатор упал на спортивной 
площадке возле одной из школ в префектуре Окинава. Гла-
ва оборонного ведомства подчеркнул, что запрет на эк-
сплуатацию американских вертолетов следует ввести до 
подтверждения безопасности их использования. В среду 
утром над школой в городе Гинован проследовали три тя-
желых военно-транспортных вертолета американских 
ВВС модификации CH-53E. Местные каналы показали в за-
писи, как от одной из машин отделился фрагмент и упал на 
территорию, где проходили занятия по физкультуре с уча-
стием 50 учеников вторых и четвертых классов. По счаст-
ливой случайности деталь от вертолета приземлилась в де-
сяти метрах от скопления детей и никого не задела. Один 
ребенок все же получил незначительную травму: отско-
чивший от удара обломка о землю камень угодил пареньку 
в левую руку.  Правоохранители установили, что на спорт-
площадку рухнул иллюминатор в металлическом обрам-
лении массой 7,7 килограмма и площадью около одного 
квадратного метра. Пострадавшее образовательное учре-
ждение расположено по соседству со злополучной базой 
ВВС США Футэмма. 

ГЕОПОЛИТИКА  Госсекретарь Рекс Тиллерсон и генерал Герберт Макмастер  
поспорили о внешней политике  

Игры в полицейских
Евгений Шестаков

В
ыступление госсекретаря 
США Рекса Тиллерсона в Ат-
лантическом совете в Ва-

шингтоне — типичная для голли-
вудских блокбастеров история 
про хорошего и плохого полицей-
ского. В роли хорошего копа вы-
ступил госсекретарь, а в роли 
плохого — советник по нацио-
нальной безопасности американ-
ского президента генерал Герберт 
Макмастер. При этом и тот, и дру-
гой говорили взаимоисключаю-
щие вещи. Но с учетом нового, 
подписанного президентом США 
военного бюджета куда больше 
веришь генералу — слишком ча-
сто американские СМИ пишут о 
разногласиях между госсекрета-
рем и Дональдом Трампом по 
ключевым вопросам междуна-
родной политики. Впрочем, пока 
ни один из прогнозов о скором 
уходе Тиллерсона в отставку не 
сбылся.  

В Атлантическом совете Тил-
лерсон успешно исполнил соло 
«голубя мира» — предложил Се-
верной Корее начать переговоры 
без предварительных условий, 
рассказал о сотрудничестве с Мо-
сквой по санкционной политике в 
отношении Пхеньяна и диалоге с 
Россией по ситуации на Украине 
и в Сирии. Правда, за громкими 
декларациями, обернутыми в на-
рядные предновогодние фанти-
ки, не оказалось никакой «слад-
кой» конкретики: США вроде бы 
готовы сотрудничать с Пхенья-
ном, но только по поводу ядерно-
го разоружения Северной Кореи. 
Никаких иных «дорожных карт» 
для обсуждения с властями КНДР 
в Белом доме не предусмотрено. 
Даже упомянув о режиме тиши-

ны во время предполагаемых пе-
реговоров, Тиллерсон говорил 
лишь о моратории на пуски севе-
рокорейских ракет, ничего не об-
ещав в отношении совместных 
учений американских и южноко-
рейских войск.

Пикантным, с точки зрения ге-
ополитики, выглядело заявление 
госсекретаря о готовности Пента-
гона ввести войска в Северную 
Корею. Это произойдет, уточнил 
Тиллерсон, в случае массовых 
беспорядков и падения североко-
рейского режима. Более того, со 
слов главы внешнеполитического 

ведомства, этот план, предусмо-
тренный на случай майдана в 
Пхеньяне, Вашингтон якобы об-
суждал с руководством Китая. 
Как отреагировали китайские то-
варищи на подобную откровен-
ность, Тиллерсон уточнять не 
стал. Как не ответил на вопрос, 
какой руководитель КНДР, буду-
чи в здравом уме, станет вести пе-
реговоры о разоружении с госу-
дарством, которое косвенно при-
знает, что готовит северокорей-
ский майдан и обещает «распро-
странять мир через силу» — об 
этом прямо говорится в Страте-
гии национальной безопасности, 
которую Трамп предположитель-
но озвучит в понедельник. Реак-
ция Пхеньяна не заставила себя 

ждать. В среду лидер КНДР Ким 
Чен Ын на съезде работников 
оборонной промышленности зая-
вил о стремлении превратить 
страну в самую мощную в мире 
военную и ядерную державу. 

Противоречивыми выглядят 
заявления госсекретаря США и в 
отношении России. Тиллерсон 
убеждал членов Атлантического 
совета, что ведет конструктив-
ные переговоры с Москвой по Се-
верной Корее в Совете безопа-
сности ООН. Но тут же выясни-
лось, что чепчики по поводу гря-
дущего сотрудничества в воздух 

бросать рано. Никуда не исчезли 
противоречия между США и Мо-
сквой по поводу ситуации на вос-
токе Украины и принадлежности 
Крыма. В среду помощник госсе-
кретаря объявил, что Вашингтон 
рассчитывает на помощь Дании в 
торможении российского энерго-
проекта «Северный поток-2». А в 
новой стратегии национальной 
безопасности, подготовленной 
генералом Макмастером, Россия 
и Китай вообще названы страна-
ми, которые «подрывают между-
народный порядок и стабиль-
ность». Речь, разумеется, идет о 
текущем мировом порядке, где 
доминируют американские инте-
ресы и американское процвета-
ние. Этим планам Белого дома, 

если судить по утечкам из Стра-
тегии, мешает Москва, ставшая 
инициатором «войны нового по-
коления», и Китай, который зани-
мается «экономической агрес-
сией». Статьи в военном бюджете 
США, выделяющие миллиарды 
долларов на противодействие 
российским интересам в Европе, 
не оставляют сомнений в том, 
кого американская администра-
ция считает геополитическим 
противником.

Так может ли в принципе со-
стояться упомянутое Тиллерсо-
ном партнерство с Москвой на от-
дельных треках в условиях гло-
бальной неприязни, которую 
США испытывают к России, что 
нашло отражение в Стратегии на-
циональной безопасности и воен-
ном бюджете Америки? Ведь в вы-
шеупомянутых документах Рос-
сия названа в числе «ревизио-
нистских государств», которые, 
по мнению генерала Макмастера, 
добиваются пересмотра мирово-
го порядка и представляют воен-
ную угрозу.

Впрочем, и «хороший поли-
цейский» Рекс Тиллерсон, и пло-
хой — генерал Макмастер в своих 
оценках международной ситуа-
ции наглядно отражают непосле-
довательность внешнеполитиче-
ской линии американской адми-
нистрации, находящейся, с одной 
стороны, под масштабным давле-
нием со стороны непримиримых 
и влиятельных русофобов в Ва-
шингтоне, а с другой — стремя-
щейся сохранить хотя бы види-
мость рабочих отношений с Мо-
сквой. Вдруг когда-нибудь они 
пригодятся…       

СКАНДАЛ

В ООН 
заметили 
нарушение 
прав человека 
на Украине

ТОЛЬКО 
ФАКТЫ

Петр Лихоманов

МОНИТОРИНГОВАЯ миссия 
ООН по правам человека на Укра-
ине опубликовала доклад о гума-
нитарной ситуации в этой стране. 
Информация, изложенная наблю-
дателями и экспертами, оказа-
лась как никогда до этого близка к 
реальности: разные формы дис-
криминации, давление на право-
судие, разгул радикалов и другие 
составные части украинской ре-
альности нашли отражение на 
шестидесяти страницах докумен-
та.

В частности, авторы доклада 
заметили давление на независи-
мые СМИ, в том числе через суды 
«с применением и широким тол-
кованием положений Уголовного 
кодекса против журналистов и 
блогеров, публикующих материа-
лы или делающих публикации в 
социальных сетях, на которые 
Служба безопасности вешала яр-
лык антиукраинских». В качестве 
доказательства в докладе приво-
дятся три случая, когда украин-
ские пользователи соцсетей были 
арестованы за свои публикации. 
При этом в ООН не учли стати-
стику Службы безопасности Ук-
раины, согласно которой за три 
года по обвинениям в подрыве 
«основ государственной безопа-
сности» были арестованы 1505 
человек.  Большинство из них вы-
ражали несогласие с правящим 
режимом в Интернете. Впрочем, 
эксперты ООН все-таки упомяну-
ли о самом вопиющем случае — 
осужденных на 9 лет за настройку 
видеоканала для «сепаратистов» 
журналистах Тимонине и 
Васильце.«Мы отмечаем рост чи-
сла проявлений нетерпимости, в 
том числе угроз насилием, со сто-
роны крайне правых групп, дей-
ствия которых направлены на по-
давление публичного выражения 
мнений. Акты насилия в основ-
ном остались безнаказанными», 
— констатируют авторы доклада. 
Будто специально в день публика-
ции документа в Киеве был избит 
«ветераном АТО» известный оп-
позиционный журналист Руслан 
Коцаба. «Хорошо, но мало» — с та-
ким заголовком подали это про-
исшествие некоторые украин-
ские СМИ.  Более того, в давлении 
на суд обвиняется и  президент 
Порошенко — речь о процессе про-
тив украинского пограничника 
по фамилии Колмогоров, кото-
рый без видимых причин расстре-
лял мирную жительницу Донбас-
са. Под давлением властей и ради-
калов он был оправдан.

Документ Президент США подписал 
700-миллиардный военный бюджет 

Трамп платит  

Екатерина Забродина

П
резидент США До-
нальд Трамп подпи-
сал закон о полномо-
чиях в сфере нацио-
нальной обороны, в 

котором заложен бюджет Пента-
гона на 2018 год. Ожидается, что 
по сравнению с годом предыду-
щим он вырастет еще на 70 с лиш-
ним миллиардов и вновь станет 
самым большим военным бюдже-
том в мире — в пределах 700 млрд 
долларов. Правда, американские 
эксперты сомневаются, что 
Трамп найдет возможности для 
финансирования военной маши-
ны США в таких объемах без ри-
ска раздуть астрономический 
20-триллионный госдолг еще как 
минимум на 1,4 трлн долларов.

Как следует из текста законо-
проекта, опубликованного на сай-
те сенатского комитета по воору-
женным силам, «базовый» обо-
ронный бюджет страны составит 
626,4 млрд, которые должны по-
ступить в распоряжение Пентаго-
на, а также министерства энерге-
тики (в рамках поддержки «про-

грамм национальной безопасно-
сти»). Еще 65,8 млрд минобороны 
США получит на финансирование 
зарубежных операций, в том чи-
сле миссий в Афганистане, Ираке, 
Сирии и других «горячих точ-
ках», сворачивать которые аме-
риканцы не собираются. 

Точно так же, как и при демо-
крате Бараке Обаме, называвшем 
Россию одной из главных угроз 
для Соединенных Штатов, ны-
нешняя администрация запраши-
вает солидные суммы на «проти-
водействие российской агрес-
сии». Именно так называется це-
лый раздел законопроекта, в раз-
работке которого принимал учас-

тие лично глава профильного ко-
митета Джон Маккейн. Эволюция 
«черновых» вариантов позволяет 
проследить, как разрасталась 
«российская угроза» в процессе 
работы сенаторов над докумен-
том. В финальной версии Москве 
ставят в вину «стремительную 
военную модернизацию» (на ко-
торую, к слову, заложены много-
миллиардные суммы в статьях 
американского оборонного бюд-
жета), «нарастающую военную 
активность в Арктике и в Среди-
земноморье», а также «дезинфор-
мацию, кибератаки, гибридные 
операции и вмешательство в вы-
боры». Примечательно, что Трам-

пу, поставившему подпись под 
документом, тем самым при-
шлось согласиться и с последним 
тезисом, который он всегда пу-
блично опровергал. Вывод зако-
нодателей таков: Америке нужны 
дополнительные средства на то, 
чтобы «успокоить союзников по 
НАТО и укрепить свои позиции 
на европейском континенте». 
Эти средства заложены в «Ини-
циативе по сдерживанию в Евро-
пе» — на нее выделяют 4,6 млрд 
долларов. Из них сто миллинов 
получат, к примеру, прибалтий-
ские республики — на повышение 
своей обороноспособности. А вот 
резервы финансовой помощи Ук-
раине решено было урезать: вме-
сто запланированных изначаль-
но 500 млн долларов в тексте 
осталась цифра 350 млн. Пента-
гон получает карт-бланш в том 
числе на поставки Киеву «оборо-
нительного летального оружия». 
Правда, вначале украинские 
власти смогут рассчитывать 
лишь на половину суммы — до тех 
пор, пока не докажут экспертам 
из Пентагона эффективность ре-
форм в военной сфере.  

Что касается нужд самой аме-
риканской армии, то военнослу-
жащим обещают поднять зар-
платы на 2,4 процента. На повы-
шение их довольствия заложено 
146 млрд — в эту сумму входят 
как различные «бонусы», так и 
«выплаты в случае смерти». 
Впрочем, Трампу может и не хва-
тить средств на всего его амби-
циозные проекты по созданию 
«идеальной армии». «Есть за-
гвоздка, — пишет обозреватель 
Associated Press. — Утвержден-
ный 700-миллиардный бюджет 
не станет реальностью до тех 
пор, пока законодатели не согла-
сятся аннулировать закон ше-
стилетней давности, который ог-
раничивает траты из бюджета. 
На оборонные расходы в течение 
2018 года установлен лимит в 
549 млрд». При этом времени на 
то, чтобы склонить конгрессме-
нов на свою сторону, у президен-
та США совсем немного: теку-
щий фискальный год истекает 
уже 22 декабря. 

На финансирование зарубежных 
операций США выделено 
65,8 млрд долларов.

На спортплощадку рухнул иллюминатор массой 7,7 кг. 

Госсекретарь США предложил Пхеньяну начать переговоры без предвари-
тельных условий, но только по поводу ядерного разоружения КНДР.

Акцент

 Тиллерсон сообщил 
о готовности Пентагона 
ввести войска в КНДР 

Акцент

 Что касается нужд американ-
ской армии, то военнослужа-
щим обещают поднять 
зарплаты на 2,4 процента

В Лондоне утвер-
ждают, что RADAR 
изменит ситуацию 
в журналистике

Следите за темой на сайте 
rg.ru/sujet/80
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ТЕАТР В Воронеже 
прошел второй
«Мандельштам-фест»

Все движется 
любовью

Алена Карась

ФЕСТИВАЛЬ в честь Осипа Мандельштама появился в 
Воронеже два года назад. Новое событие придумал и ор-
ганизовал режиссер Михаил Бычков, создатель Воро-
нежского Камерного театра и Платоновского междуна-
родного фестиваля искусств. 

Умеющий придумывать фестивали как спектакли — 
со своей динамикой, лейтмотивами и кульминациями — 
в этом году Бычков сконцентрировал драматургию ко-
роткого Мандельштам-феста вокруг темы репрессиро-
ванных и убитых поэтов.

Петербургский художник Григорий Кацнельсон раз-
местил в галерее Камерного театра свою «Библиотеку 
убитых поэтов» — впечатляющую инсталляцию из фа-
нерных шкафов: открывая дверцы с буквами алфавита, 
вы обнаруживаете лица расстрелянных или умерших в 
тюрьмах и лагерях поэтов — от Николая Гумилева до 
Анны Радловой, от Введенского до …Мандельштама. 
Тактильное прико-
сновение к прошло-
му, подобное ожогу, 
дало камертон все-
му фестивалю.

Гуляя по городу, 
изрезанному овра-
гами как ранами, 
натыкаешься то на 
дом, где в 1936-м 
останавливалась 
Анна Ахматова, на-
вещавшая поэта во 
время ссылки, то на 
таблички с именами 
его друзей и поклон-
ников, спасавшие и 
сохранявшие лист-
ки с его стихами. Во-
оружившись терпением и картой, можно найти — в са-
мом разломе земли, в ее глухой яме — прилепившуюся к 
обрыву хижину, где жили Осип и Надежда. Этот словно 
прошитый нищетой, бедствием и болью ландшафт до-
бавлял для всей фестивальной программы нужный на-
строй.

Вечером его театральную часть открывал премьер-
ный показ спектакля, созданного Климом и группой 
«Театральная Кастилия» в Центре драматургии и ре-
жиссуры в рамках большого цикла «Одинокий голос че-
ловека. Служение Слову — русский Логос».

«Осип. Мандельштам: Темное дерево слова» — уни-
кальное в своем игровом и исследовательском напря-
жении высказывание Клима и Петра Куликова — фило-
софа по образованию и перформера по призванию. Вот 
уже много лет он вслушивается в то, как рождается поэ-
тическое слово — из стихий городского и древнего фоль-
клора, из песенных шлягеров эпохи, из классической 
музыки и народных просодий. Сам Петр Куликов так 
формулирует философию и технологию спектакля: 
«Чтобы передать иными средствами поэтику синтеза, 
«цветущей сложности», в которой поэт воплощал «то-
ску по мировой культуре», понадобилось создать свое-

го рода акустическую линзу… наше художественное ис-
следование — разгадывание палимпсеста времени, в ко-
тором «культурные слои» звучащего поэтического сло-
ва неотделимы от ритмов и мелодий, составляющих 
акустическую среду эпохи».

Революционные песни, городские романсы, еврей-
ские мелодии, русский, польский, украинский фоль-
клор, знаменитые танго 30-х годов, музыка Бетховена и 
Шуберта вплетаются в «производство» поющегося сло-
ва, помогают актеру «приманивать» полифоничную, 
пронизанную вопрошанием, пониманием дальнего со-
беседника поэзию Мандельштама. Клим и Петр Кули-
ков слышат поэзию Мандельштама как пульсирующий 
во времени и пространстве диалог. 

Интересными размышлениями о судьбе поэзии Ман-
дельштама предстали два режиссерских эскиза. «Су-
мерки свободы» — почти законченная работа, со своим 
резким концептуальным языком. Режиссер Антон Ма-
ликов, используя стихи, письма и дневники Мандель-
штама, создал ситуацию современной семьи, где муж-
чина, женщина и ребенок — каждый по своему — пережи-
вает духоту времени, нелюбовь, пустоту и одиночество. 
Другой опыт современной рефлексии о Мандельштаме 
предстал в эскизе Дмитрия Волкострелова «Камень 
Осипа».

 А  судьба и само имя убитого поэта, его выдающийся 
голос создают сегодня в Воронеже новую реальность 
поэтического театра, у которого появилось, наконец, 
серьезное пространство для высказывания.

МУЗЫКА

Тейлор Свифт
возглавила
хит-парады
мира
с альбомом
Reputation

БЛОНДИНКАМ 
ВЕЗЕТ

Александр Алексеев

НЕОБЪЯСНИМО порой, как к 
людям приходит удача. Обычная 
певица, симпатичная, с  резким 
голосом, акустической гитарой 
и пристрастием к душевным и 
меланхоличным мелодиям кан-
три — про таких  говорят «дев-
чонка с соседней улицы»  —  уже 
третий год подряд попадает в 
тoп-3  самых оплачиваемых ар-
тистов мира. Успехи Тейлор  
Свифт завидны — несколько пре-
мий Grammy,  MTV Music 
Awards,  рекорды по числу под-
писчиков в социальных сетях 
(только в Instagram  их  больше 
102 миллионов).  Да и новый 
диск  Reputation отлично прода-
ется, стал уже  трижды  платино-
вым, идет на новый рекорд 2017 
года.

При этом  самой певице для 
этого потребовалось немногое:  
забросить в пыльный комод ги-
тару и ритмы американского  
кантри,  убрать в гардероб  
джинсы, сменив их на эротич-
ные  юбки и шорты, чаще улы-
баться, менять  прически...  Ну и 
главное — довериться искушен-
ным в модных трендах и хайпах  
продюсерам.  А еще — полюбить 
кино и музыкальное  видео.

Вот и в клипе на первый 
сингл Look What They Make Me 
Do с нового альбома Reputation 
смачно заметны  веяния  ужа-
стика  «Триллера» Майкла 
Джексона, и эротичного 
«Основного инстинкта» Пола 
Верховена, и даже взбудоражен-
ного, технократического трил-

лера  «Убить Билла».  «Взбол-
тать, но  не смешивать», — как  
сказал бы киногерой Джеймс 
Бонд.  Так  все  с новой «Репута-
цией» и получилось.

Большинство  треков  сумбур-
ны,  многословны,  взволнован-
ны  — будто  что-то доказывают  —  
мелодично, ритмично и азартно. 
Есть снова и вкрадчивые, обво-
лакивающие  баллады  с  негой 
атмосферности — Delicate  или 
Dress.  Но  доминирующая  сти-
листика  «Репутации» уже хип-
хоп, свои энергетические воз-
можности в котором Тейлор 
Свифт  продемонстрировала в 
прошлом альбоме «1989».  А те-
перь представила их в уже более 
уличной, жесткой, бруклинской 
версии.  Хватает в альбоме и уг-
рюмости, обличительных на-
строений, темного саунда, за ко-
торый теперь отвечают порой 
гнетущие фоновой безысходно-
стью синтезаторы и  ударные.

Можно сказать,  что это  уже 
самый  взрослый и  продюсер-
ский  опыт певицы.  Женская уяз-
вимость, сложности  отношений, 
возникающая  от переживаний 
безысходность и нежелание  под-
даваться  чьему-то  деспотизму, 
оставаясь самой собой — основ-
ные темы альбома.  И, конечно 
же, это самый  мудрый, глубокий 
диск вроде бы легко порхающей 
по жизни и подиумам грациоз-
ной блондинки...   Показавшей 
теперь,  что не все так просто 
тоже  и в ее  жизни... Впрочем,  на 
«Репутации» собраны 15 новых 
композиций и место для света и 
влюбленной  пылкости  в них у 
Тейлор Свифт тоже  находится. 

Какие  песни выбрать (самые  
лучшие — Gateaway Car и New 
Year’s Day располагаются уже 
ближе  к финалу) — дело слушате-
лей.  Ну а для самой Тейлор 
Свифт  этот альбом в первую 
очередь, пожалуй, упражнение  
на выработку своего нового ком-
позиторского стиля… И демон-
страция ее разных возможно-
стей.  Так даже интереснее.

Деловой завтрак

Юрий Абрамович Башмет
альтист, дирижер, педагог, 
народный артист России

ВОПРОСЫ МОЖНО ЗАДАТЬ В ПЯТНИЦУ 15 ДЕКАБРЯ С 12.00 ДО 13.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ 

ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 800 200 09 09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ).  МОЖНО 

ТАКЖЕ ОТПРАВИТЬ ВОПРОСЫ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ 

ПО ФАКСУ: 8 499 257 58 92.

На фестивале напомнили имена репрессированных поэтов.

Поэзию 
Мандельштама 
на фестивале 
слушали  
как пульсирующий 
во времени 
и пространстве 
диалог

Многому в своих концертных шоу  
Тейлор Свифт научилась благодаря 
любви к кино. 
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Выставка Ретроспектива Александра Косолапова открылась 
в Московском музее современного искусства

Кола без газа
Жанна Васильева 

Э
кспозиция Александ-
ра Косолапова, одного 
из «коренников соц-
арта» (если восполь-
зоваться выражением 

Александра Боровского), откры-
лась под занавес 2017 года, и на 
первый взгляд выглядит ожидае-
мым постскриптумом к юбилей-
ной теме революции 1917-го. 
Этаким расставанием с прош-
лым — по Марксу — смеясь. И даже 
название выставки «Александр 
Косолапов. Ленин и Кока-кола» 
отсылает к знаменитому проекту 
рекламного щита для Таймс-
сквер в Нью-Йорке, где узнавае-
мый бренд Coca-Cola с не менее 
узнаваемым слоганом It’s the real 
thing был подписан именем Лени-
на и украшен его рубленым про-
филем, словно сошедшим с кума-
човых полотен на съездах КПСС.

Но не только размер — место и 
время тоже имеют значение. 
Установите такой билборд в 1982 
году где-нибудь в районе у «Со-
кола» — вместо гигантского пор-
трета второго Ильича, густобро-
вого и дышащего на ладан, слу-
жившего знаком развилки Ле-
нинградского шоссе и Волоко-
ламского, и народ бы изумленно 
тормозил, присвистывал и давал 
газу. Тогда как в Нью-Йорке 1982-
го, где ни рекламой, ни «Кока-Ко-
лой» никого не удивить, появле-
ние профиля Ленина в сердце де-
лового Нью-Йорка к мыслям о 
пролетарской революции вряд 
ли кого-то побудило. Проект Ко-
солапова был изящно абсурдист-
ский, отсылавший не к «Что де-
лать?» Владимира Ильича, а к 
эпатирующей прогулке футури-
стов с ложками в петлице по цен-
тральной улице купеческой Мо-
сквы. Однако, чтобы эпатировать 
Нью-Йорк, мало прогуляться по 
Бродвею, даже с портретом Лени-
на в петлице. То ли дело — билборд 
на оживленной площади… 

Между прочем, едва ли не 
единственными, кто оказался по-
настоящему фраппирован этим 
несостоявшимся проектом Косо-
лапова в Нью-Йорке, были пред-

ставители юридического отдела 
компании «Кока-Кола», которые 
пригрозили художнику иском за 
использование товарного брен-
да. Вопрос, заданный адвокатом 
мастера, почему же они не предъ-
являли иска Энди Уорхолу, прев-
ратившему бренд этого почтен-
ного напитка в род орнамента на 
своих холстах, остался без отве-
та. Но и художник — без иска. 

Детали переписки, как и всю 
документацию проекта, можно 
увидеть на выставке в Москве. 
Арт-проект стал интерактивным 
— с участием корпорации. Обра-
стая письмами, комментариями 
юристов, он плавно дрейфует в 
сторону концептуализма, на ко-
торый соц-артисты поглядывали 
недружелюбно: слишком интра-
вертное искусство, далекое от на-
рода. То ли дело наше «просто-
душное», вышедшее если не толь-
ко из поп-арта, но и из «дней ми-

нувших анекдотов» (от древно-
сти до полотна «Два вождя после 
дождя»).

К слову, вопрос об истоках 
соц-арта тоже не столь очевиден. 
Одной из первых работ встречает 
зрителя на выставке Александра 
Косолапова двойной портрет: из-
вестное фото критика Осипа Бри-
ка со словом ЛЕФ вместо стекла 
пенсне, а рядом, встык — портрет 
молодого Александра Косолапо-
ва с крышкой от баночки черной 
икры вместо окуляра. Работа, 
кстати, того же 1982 года, назы-
вается «Икра-ЛЕФ». Казалось бы, 
классический прием выворачи-
вания наизнанку фотомонтажа, 
столь любимого мастерами Лево-
го Фронта искусства. Осип Брик 
смотрит сквозь «лефовские» 
очки, желая создать новое искус-
ство, которое переделает мир. 
Художник Александр Косолапов 
меняет оптику: реклама предла-
гает не переделать, а потреблять 
мир. Вместо декларируемого со-
циального равенства — деклари-
руемое неравенство. Предика-
том элиты отныне становится не 
знатность рода, как в средневе-
ковье, не интеллектуальный по-
тенциал и деловая хватка, как в 
новое время, а эксклюзивное по-

требление. Уж не пародия ли он? 
А если пародия, то неужто на дав-
но почивший ЛЕФ? Неужто в 
1982 нет повести актуальнее на 
свете, чем повесть о ЛЕФе, Лиле и 
Осипе Брике?

Сближение рекламы и пропа-
ганды, «сходство между идеоло-
гическим продуктом советской 
культуры и консьюмеристским 
продуктом западной», открытое 
Косолаповым и соц-артистами, 
было секретом Полишинеля во 
времена НЭПа и ЛЕФа. И если по-
требление — это идеология, то и 
обратное верно.

Разумеется, Александр Косо-
лапов, московский художник с 
европейской славой, живущий в 
Нью-Йорке,  отдав должное 
«ЛЕФу», вышел далеко за его 
рамки. Как и за рамки соц-арта. 
Как он выразился в своем блоге, 
«сегодня художник использует 
всю историю искусства, как вы 
используете телефонный спра-
вочник». Среди его любимых но-
меров в его книжке — номера 
Энди Уорхола и Казимира Мале-
вича, Марселя Дюшана и Веры 
Мухиной, Уолта Диснея и без-
ымянных дизайнеров пачек па-
пирос «Север», «Прибой», «Каз-
бек»… 

Неудивительно, что реперные 
точки экспозиции, выстроенной 
Картером Рэтклифом, критиком 
и поэтом, ставшим куратором 
выставки Косолапова, задаются 
хронологией творческой биогра-
фии художника и его встречей с 
мастерами и героями всех вре-
мен и народов. Скучно не пока-
жется!

ЦИТАТА

Александр Косолапов, 
художник:

— Мой бэкграунд на русской почве - 

это авангард, в частности, Маяков-

ский, футуристическая поэзия. Хотя я 

люблю раннего Маяковского, но все 

равно пониаю Маяковского, для кото-

рого был важен «ЛЕФ» или создание 

нового публичного формата. У Мая-

ковского есть «Улицы - наши кисти. 

Площади - наши палитры», то есть 

искусство, которое апеллирует к про-

странству или выносится в социаль-

ное поле и должно звучать там, и если 

нужно, агитировать. Хотя я делаю ста-

ноковое искусство и зарабатываю на 

этом деньги, это не мои симпатии - это 

симпатии коллекционеров. Мои сим-

патии находятся именно на билбор-

дных хайвеях и в «мемах» Интернета. 

Это те вещи, которые улавливаются за 

считанные секунды и становятся, по 

выражению Колмогорова, «внутрен-

ними лозунгами» или «внутренними 

слоганами». 

Акцент

 Сегодня художник использует 
всю историю искусства, как 
вы используете телефонный 
справочник

ПРЕМЬЕРА В Берлине отпраздновали 275-летие Штатсоперы

Пряники для Гензеля

Александр Косолапов. «Сотворение». 1985.
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Александр Косолапов. «Скрипач на крыше». 1985.

Ирина Муравьева

О
дин из старейших оперных 
домов Европы — Берлин-
ская Штатсопера отмети-

ла свое 275-летие спецпрограм-
мой Штатскапеллы под руковод-
ством Даниэля Баренбойма и 
двумя премьерами: «Гензель и 
Гретель» Энгельберта Хумпер-
динка и «Коронация Поппеи» 
Клаудио Монтеверди — первыми 
постановками на реконструиро-
ванной исторической сцене на 
Унтер ден Линден. 

Так же, как и в исторический 
день открытия Берлинской опе-
ры 7 декабря 1742 года, когда 
прусский король Фридрих Вели-
кий, не дождавшись окончания 
строительства театра, потребо-
вал дать первую премьеру — опе-
ру «Цезарь и Клеопатра», так и в 

нынешней ситуации музрук 
Штатсоперы Даниэль Баренбойм 
подготовил торжественную про-
грамму к юбилею Штатсоперы в 
экстремальных условиях еще не 
оконченной в здании стройки.

Тем временем спикеры юби-
лейного вечера помянули со сце-
ны не только имя Фридриха Вели-
кого, чья культурная стратегия 
могла бы послужить образцом 
для современных госдеятелей: 

Фридрих, в частности, утвердил 
новый — государственный статус 
оперного театра в немецком об-
ществе. Речь зашла и об актуаль-
ной политической ситуации, 
сложность которой, по словам 
интенданта Юргена Флимма, со-
стоит в неспособности канцлера 
Меркель сформировать правя-
щую коалицию. Однако «мы по-
чти не замечаем, что у нас нет 
правительства», пошутил интен-

дант под дружный смех в зале. 
Программа вечера по крайней 
мере отражала более стабильные 
для немецкого общества ценно-
сти: звучали сочинения компози-
торов, связанных на разных эта-
пах истории театра с его орке-
стром — Феликса Мендельсона, 
Рихарда Штрауса и Пьера Булеза. 
Как сказал Баренбойм, это вы-
ступление для него самого было 
тестом на новую акустику зала, 
изменившуюся после рекон-
струкции: «Сначала маленький, 
легкий Мендельсон, затем огром-
ный оркестр в Булезе, где струн-
ных больше, чем даже в Рихарде 
Штраусе, наконец, колоссальная 
по составу «Жизнь героя» Штра-
уса». И в каждом из этих форма-
тов Баренбойм смог найти тон-
чайший баланс в звучании орке-
стровых групп и динамики. 

Первой же премьерой на мо-
дернизированной сцене Штатсо-
перы стала опера «Гензель и Гре-
тель» по сказке братьев Гримм. 
Эта партитура, написанная адеп-
том Вагнера Хумпердинком и 
традиционно исполняющаяся в 
немецких театрах в рождествен-
ские дни, не шла на сцене Штат-
соперы уже несколько десятиле-
тий. Премьеру волшебной сказки 
поручили режиссеру-радикалу 
Ахиму Фрайеру, известному в 
России постановкой моцартов-
ской «Волшебной флейты» в Но-
вой опере. В «Гензеле» Фрайер 
выступил режиссером, сценогра-
фом и художником по костюмам 
одновременно, создав своего 
рода балаганную феерию с совре-
менным социальным подтек-
стом, где Ведьма, соблазняющая 
детей Гензеля и Гретель сладкими 
пряниками и марципаном, пред-
ставляет собой аллегорию совре-
менной рекламы и общества по-
требления. Ведьма, поющая тено-
ром (Стефан Рюгамер), появля-
лась на сцене не в человечьем об-

лике, а в сюрреалистическом 
образе, собранном из ширм, ги-
гантского носа и сосисочного 
рта, покрытая изображениями 
продуктов питания, с руками. 
Место действия — балаган с шир-
мами и экраном, в котором появ-
лялось то лицо раскланивающе-
гося дирижера Себастьяна Вейг-
ле, то каракули, изображающие 
лес, сладости, абстракции. Два 
странных существа с диспропор-
циональными фигурами, с ог-
ромными головами из папье-ма-
ше и вращающимися глазами — 
это главные герои сказки Гензель 
и Гретель (Кэтрин Вундсэм и Эль-
за Дрейсиг, чьи голоса доноси-
лись из-под шлемов). Симпатич-
ные «уродцы» нелепо двигались 
по сцене, неуклюже танцевали, 
исполняли веселые куплеты, иг-
рали с гигантской кошкой-ми-
мом на человечьих ногах. Отец 
(Роман Трекель) и мать (Марина 
Пруденская из Петербурга) ил-
люстрировали балаганные типы 
крикливой жены и мужа-выпиво-
хи. Действие у Фрайера посте-
пенно смещалось в формат фее-
рии, кульминацией которой стал 
сон Гензеля и Гретель: цирковое 
антре с участием фокусника-от-
ца, балерины-матери, ряженых 
медведя, слона, кота, Санта-Кла-
уса и других персонажей, буйно 
заполнивших время чарующей 
музыки. В финале спектакля ре-
кламная Ведьма сгорала в огне 
электрического «мирового пожа-
ра» и над ликующей толпой, ос-
вободившейся от «потребитель-
ской зависимости», неоновым 
с в е т о м  в с п ы х и в а л о  с л о в о 
Revolutio. Правда, о какой рево-
люции шла речь, было не ясно, да 
и не важно — балаган есть бала-
ган. Зато реально ценным в спек-
такле был его музыкальный хай-
класс, оценить который смог 
каждый, кто досмотрел «Гензеля 
и Гретель» до конца.Первой премьерой на модернизированной сцене стала опера «Гензель и Гретель» по сказке братьев Гримм.
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Акцент

 О какой революции шла речь, 
было не ясно, да и не важно — 
балаган есть балаган
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Ситуация Чтобы на озере не возникало экологических катастроф, не нужно его одевать в гранитные набережные

Байкал под зонтиком науки

Анатолий Юрков, 
обозреватель 

«Российской газеты»

Г
од экологии на страни-
цах «Российской газеты» 
мы открывали материа-
лом, анализирующим 
положение дел на Байка-

ле. Они были не такими, чтобы 
ставить их в пример.

Год прошел. Нельзя сказать, 
что на озере все изменилось к 
лучшему. По-прежнему пробле-
ма из проблем — современные 
очистные сооружения, гаранти-
рующие реальную чистоту сто-
ков, увеличивающийся разгул 
браконьерства и воровства. Поя-
вились и другие проблемы. Но им 
нарастает противодействие. 

После пуска Иркутской ГЭС в 
1959—2012 гг. разность уровней 
воды в Байкале стала подпрыги-
вать до 1,13 метра.

Байкальская наука сразу от-
реагировала: берега Байкала, 
если их не укрепить, начнут об-
валиваться, озеро станет благоу-
страивать свое новое ложе. Про-
цесс этот не одного года и не од-
ного десятилетия. Вся байкаль-
ская водная система должна на 
вторжение отреагировать.

Тревоге ученых не вняли. И 
поплатились. До сих пор крупно 
раскошеливается бюджет. Чи-
новники прячут концы этих ко-
лоссальных трат, маскируя их за-
частую под траты на «охрану озе-
ра Байкал». Но от фактов никуда 
не денешься. Средняя амплитуда 
колебаний уровня за год 102 сан-
тиметра (наивысшая была в 1973 
году — 183 см, наименьшая — 62 
см в 1972 г.). Общий размах пи-
ков за многолетний период — 2,21 
метра. Именно такую глубину ос-
воило перво-наперво наиболее 
продуктивное население Байка-
ла, которое пропускает через 
себя поступающую воду в озеро, 
как бы процеживает, извлекая из 
нее все примеси.

К примеру, в 2015 г. перечень 
бюджетных трат на капитальные 
вложения в Байкал открывают 
Росводресурсы Минприроды 
России.

«...65. Берегоукрепительные 
работы на Иркутском водохра-
нилище в микрорайоне Солнеч-
ный, г. Иркутск. План — 103,11 
млн руб. Подпорная стенка из 
шпунта Ларсена — 587 м, пляж-
ное крепление — наброска из кам-
ня длиной 213 м. Средства освое-
ны.

.. .72. Берегоукрепление оз. 
Байкал у с. Оймур. План 76,24 
миллиона рублей. Защита жило-
го сектора от размыва берега и 
оз. Байкал от загрязнения».

Перечней этих в ежегодных 
отчетах — целые страницы. Пере-
численные в них траты — на сотни 
миллионов и даже миллиардов 

рублей. Из месяца в месяц, дол-
гие годы. В том же 2015-м часть 
их выглядела так: на науку и тех-
нику (НИОКР) — 62,99 миллиона 
руб., на «прочие нужды» — 2,765 
миллиарда рублей. Это только в 
деньгах. Но есть еще и здоровье 
Байкала.

Чтобы не было беды
«Во-первых, водоохранной 

зоной является территория, при-
мыкающая к акватории водного 
объекта, на которой устанавли-
вается специальный режим ис-
пользования и охраны природ-
ных ресурсов и иной хозяйствен-
ной деятельности, — говорится в 
Водном кодексе РФ (ст. 111). — 
При установлении водоохранной 
зоны озера Байкал необходимо 
обеспечить профилактику воз-
можных воздействий, основан-
ную на оптимальном использо-
вании потенциальных водоох-
ранных возможностей ландшаф-
тов, а также снижение существу-

ющих техногенных нагрузок на 
водный объект. Эта цель достига-
ется путем использования лан-
дшафтно-гидрологического ме-
тода и технологии ландшафтного 
планирования территории», раз-
работанными нашими учеными 
специально для Байкала. Хотя от 
их применения и на других озе-
рах вреда не будет. 

Минимальное расстояние во-
доохранной зоны о. Байкал, со-
гласно постановлению прави-
тельства РФ, составляет 500 ме-
тров от уреза озера при отметке 
его зеркала 456 м абсолютной 
шкалы. Подчеркивается особо, 
что ограничивается территория, 
с которой все стоки дренируются 
непосредственно озером Байкал. 
Граница устанавливается... по 
первым по отношению к озеру 
прибрежным хребтам. Утвержде-
ны и другие необходимые огра-
ничения. Точнее сказать, восста-
новлены в правах, бывших у при-
роды от рождения.

Далее ученые вывели и объя-
снили, почему именно такой раз-
мер и такой режим необходим 
для экологически нормального 
существования Байкальской 
природной территории. А имен-
но. И размеры, и режим имеют 
значение, ибо сама водоохранная 
зона «представляет собой соче-

тание ландшафтных комплексов 
с собственной структурой влаго-
оборота и водным потенциалом. 
Они-то формируют и обеспечи-
вают природное качество воды, 
поступающей в Байкал, за счет 
самоочищающих свойств лан-
дшафтов и ограничений на при-
родопользование...» Кто-нибудь 
возразил ученым по этому пово-
ду? Кто-нибудь кинулся выпол-
нять их рекомендации?

Не так страшна спирогира
Со страниц «Российской газе-

ты» авторитетные ученые и спе-
циалисты не раз предупреждали 
общественность: проблемы Бай-
кала настолько велики в своем 
комплексе, настолько сложны в 
переплетении индивидуальных и 
глобальных интересов и чрезвы-
чайно тонки в своем строении, 
что неспециалистов, а тем паче 
неумных людей подпускать к 
ним нельзя. И те и другие чаще 
поют с чужого голоса и преследу-

ют иные цели, далеко не научно-
го свойства.

Но вот в большой уважаемой 
газете, может, и своим голосом 
один сильно информированный 
автор объявил: Байкал снова ста-
нет чистым, потому что его вычи-
стят, постирают и погладят уче-
ные-волшебники одного Москов-
ского научного центра. Ибо боль-
ше не от кого ждать толковой ра-
боты, чтобы защитить и спасти 
крупнейший планетарный запас 
пресной воды. И один из этих 
волшебников некто Зорито 
Намсараев делится с нами своим 
видением проблемы и методами 
решения. Ибо он в составе особо 
доверенной группы «в течение 
полугода собирал информацию», 
чтобы сделать гениальные науч-
ные открытия: водоросли — это 
биология, микробиология; сточ-
ные воды — это гидрология; ана-
лиз больших данных — это мате-
матика и информатика и т.д. А все 
это вместе — комплекс, а ком-
плекс — это множество отраслей 
знаний, которые надо объеди-
нить. И поставить его во главе. А 
дальше — пошло, поехало. С помо-
щью снимков из космоса удалось 
разглядеть, что в прибрежной 
воде много зеленых водорослей, 
а среди них могут быть и ядови-
тые цианобактерии...

И все эти школьные прописи, 
похоже, известны одному-един-
ственному мудрецу Зорито 
Намсараеву...

Привет от Анжелики Тиссен
О ядовитых «зеленых полях 

нитчатой водоросли», которую 
будто бы первыми распознали 
некие бдительные сторожа из мо-
сковских лабораторий по косми-
ческим снимкам. Взявшихся не-
весть откуда.

Стало быть, речь идет о нитча-
той водоросли, которую на Бай-
кале называют спирогирой. От-
куда она взялась? — удивляются 
авторы современных легенд. И 
почему наука оказалась без-
оружной перед невиданной го-
стьей? Что они там, понимаешь, 
на Байкале?..

Косвенно на это ответил ака-
демик А.Ю. Розанов еще в 2014 
году, когда президиум РАН слу-
шал отчет директора ЛИНа ака-
демика М. Грачева.

«А.Ю. Розанов: ... Я занимаюсь 
древностью: что было на Земле 
3—4 миллиарда лет назад. Но дол-
жен сказать, что 3—4 миллиарда 
лет назад появились на земле во-
доросли такого типа, как спиро-
гира. Так что это очень устойчи-
вая, живучая команда среди тех, 
которые живут на Земле, и бо-
роться с ней будет не просто».

Более того, в лабораториях 
ЛИНа каждый научный сотруд-
ник знает, откуда она взялась, эта 
зелененькая нитчатая водоросль. 
Она в Байкале живет. Всегда. Ни-
кому не мешает. Водоросль как 
водоросль. Кому интересна, кому 
нет.

Другой вопрос: почему спиро-
гира пошла в рост, да так стреми-
тельно, что этот исторический 
момент не успели засечь. Как и 
другой, послуживший сигналом 
другой беде — массовому мору 
байкальской глубинной губки.

Еще в 2010 году водолаз-ис-
следователь ЛИНа Игорь Ханаев 
при погружении в районе Лист-
вянки не заметил никаких изме-
нений в жизни подводного мира: 
вода чиста и прозрачна, группы 
рогатковидных губок на месте, 
разные водоросли растут себе 
понемногу. Но через год в том же 
Листвянском заливе ему броси-
лось в глаза, что картина меняет-
ся: помутнела вода, стала зелено-
ватой, по дну поползла нитчатая 
зеленая муть. Потом станет ясно, 
что пошла в рост спирогира.

Есть и соавтор у этого откры-
тия — Анжелика В. Тиссен, лидер 
общественной экологической 
организации Северобайкальска 
«За чистый Северный Байкал». 
Летом 2010 года она обнаружила 
массовые выбросы темно-зеле-
ной массы водорослей на берегу 
Байкала рядом с устьем реки Тыя. 
Будучи дипломированным спе-
циалистом, она почувствовала 
что-то неладное в изменившемся 
прибрежном пейзаже. Позвони-
ла в Улан-Удэ, в республиканское 
природоохранное министерство. 
Ответ министра ее не удовлетво-
рил. Анжелика Васильевна потре-
бовала приезда федерального 
природоохранного инспектора 
из Новосибирска. Он откликнул-
ся быстро, увиденные на побере-
жье около Северобайкальска 
дурнопахнущие кучи водорослей 
его встревожили. Инспектор Е.А. 
Иванов попросил академика М. 
Грачева, директора ЛИНа, разо-
браться в ситуации...

— Все это происходит, — под-
черкивал М. Грачев, — в прибреж-
ной мелководной зоне шириной 
100—200 метров и глубиной до 
25—50 метров, куда еще проника-
ет нужный для развития спиро-
гиры солнечный свет.

Ученые на четырех научно-ис-
следовательских судах институ-
та за четыре года провели 50 эк-
спедиций, еще несколько экспе-

диций по льду; институтские во-
долазы сделали около 200 опа-
сных погружений на глубину до 
50 метров. ФАНО выделило до-
полнительные суммы на эти 
чрезвычайные исследования. К 
работе привлекли около 50 на-
ших и 10 иностранных узких спе-
циалистов, владеющих методами 
молекулярной биологии.

К этому времени они уже име-
ли на руках результаты, получен-
ные на побережье возле Северо-
байкальска: дрожжами для спи-
рогиры стали переполненные 
хлористо-фосфорными примеся-
ми стоки очистных сооружений 
Северобайкальска. И других на-
селенных пунктов.

Вперед — назад — вперед
Есть науки, которые устрем-

лены прямиком в будущее. Ос-
новные пестуны научно-техниче-
ского прогресса. Они — баловни 
судьбы и цивилизаций. Хотя и ин-
кубаторы хищных чудовищ мас-
сового уничтожения. Им — вни-
мание и почет человечества.

А есть науки, которые нацеле-
ны в то же будущее, но через ко-
ридоры далекого прошлого. По-
знав его закономерности, они 
остерегают нас от обманок, вер-
стовыми столбами маячившими 
вдоль пути в будущее и предлага-
емые нам вместо благородных 
целей. Науки и ученые, которые 
побратались с Байкалом, отно-
сятся ко второй категории. 
Прошлое Земли, по крайней 
мере, двадцатимиллионнолет-
нее, все зафиксировано в Бай-
кальской библейской летописи — 
только докопайся и прочти, что-
бы не наделать глупостей и не на-
вредить потомкам.

Докопались до восьмикило-
метровой глубины под дном озе-
ра — и оцепенели: под Байкалом 
пласт кристаллогидратов в замо-
роженном состоянии. Они есть 
повсюду, где присутствует веч-
ная мерзлота. Кто-то из ученых 
считает, что кристаллогидраты — 
энергетическое будущее всего 
мира. Но пока трогать их нельзя, 
если не хотим конца света. 

Загадки плавают по дну
Позволю себе процитировать 

одно место из доклада академика 
Михаила Грачева президиуму 
Российской академии наук 18 но-
ября 2014 года.

«...Недавно мы расшифровали 
полный геном нашей Synedra 
acus (синедра акус, одноклеточ-
ная водоросль) и опубликовали 
результаты в журнале «Доклады 
Академии наук».

В мире расшифрованы полно-
стью и опубликованы геномы 
только двух видов морских водо-
рослей. Готовы к опубликованию 
еще три или четыре вида. Наш 
вид отличается тем, что он пре-
сноводный, бесшовный, пенан-
тный. Если взять генетическое 
расстояние от этого вида до дру-
гого вида, который был расшиф-
рован вторым, шовного пенан-
тного, то оно такое, как между 
дрозофилой и человеком.

Диатомовых много. Кажется, 
что они похожие, а такое громад-
ное различие — дрозофила и чело-
век. Представьте их эволюцион-
ную историю... Общая длина это-
го генома составляет почти 98 
миллионов нуклеотидов. К насто-
ящему времени нами расшифро-
ван черновой геном. Теперь это 
нам позволит подойти к пробле-
ме отложения кремнезема, к ме-
ханизму формирования этих гео-
метрически правильных кремни-
стых структур уже с новым ин-
струментарием полной геном-
ной молекулярной биологии. 
Всех проблем мы с помощью это-
го метода не решим, но многое 
решить постараемся».

Поясню, чем важна эта уни-
кальная работа для науки и для 

наших знаний о Байкале и о нас 
самих. Оно позволяет точно 
определить тысячелетние перио-
ды потеплений и похолоданий на 
планете Земля, вплоть до оледе-
нения — предвестником этих гло-
бальных процессов является рез-
кое изменение количества диато-
мей — от 100 штук на грамм до 
200 миллионов штук на грамм.

Диатомовые — это однокле-
точные водоросли с кремнистым 
экзоскелетом, имеющие причуд-
ливую форму. Она, эта форма, за-
программирована в геноме. Об-
щее число видов (не штук, а сооб-
ществ, видов) этого экзотическо-
го существа — сотни тысяч. Их 
скелеты очень хорошо сохраня-
ются в осадках морей и озер и 
служат индикатором изменения 
палеоклиматов. Это фотосинте-
тические организмы. В разные 
годы их виды сменяют друг друга 
безо всякой системы. Ученые (в 
том числе и Лимнологического 
института) в течение 50 лет пы-
тались разгадать, в чем тут дело, 
— однозначного ответа не нашли. 
Предполагают, что в сложнейшей 
математической системе Байка-
ла трудно выделить, а может, и 
невозможно, где причина и где 
следствие. Человечество ныне 
большие средства вкладывает в 
воду, чтобы обезопасить планету 
от неутолимой жажды. И чтобы 
не отравить людей той мутной 
бурдой, что заполнила русла 
многих рек, которые оказались 
на пути нашей цивилизации.

У нас есть Байкал, который в 
течение 20 миллионов лет нау-
чился делать воду, годную для 
больного и здорового, которую 
не надо ни очищать, ни улучшать 
— только подготовить к употре-
блению. Она идеальна по своему 

рождению и предназначению. 
Лучше не сделаешь. Если бы...

Любая цивилизация — это шаг 
вперед. Но вот куда? Вернее, во 
что? В процветание? Или в захо-
лустье? Если процветания нет, то 
мы глубоко заблуждаемся, что 
строим цивилизацию.

Неча на Америку кивать
...Нам обещают «вернуть Бай-

калу чистоту» с помощью мо-
сковских ученых. Они, мол, раз-
работали чудо-методику, в осно-
ву которой положена работа аме-
риканских и канадских ученых-
экологов при спасении от отрав-
ления Великих озер. Эта чудо-ме-
тодика известна: надо раскоше-
литься на очистные сооружения 
современного типа. И заставить 
это сделать хозяев промышлен-
ных предприятий, принудив их 
драконовскими штрафами. И 
жестким контролем добиваться 
исполнения намеченного. В Син-
гапуре такие средства нашли и 
построили идеальные безотход-
ные очистные сооружения.

На Байкале даже деньги, выде-
ленные на совершенствование 
очистных сооружений из госу-
дарственного бюджета, остаются 
неосвоенными. И никто от этого 
не страдает, кроме Байкала. Меж-
ведомственная Байкальская ко-
миссия лишь констатирует фак-
ты, принудительных функций у 
нее как не было так и нет. Не захо-
тели наши власти иметь такую 
комиссию. Только сейчас, в Год 
экологии, начали по-настоящему 
разворачиваться. 

Широкие и глубокие научные 
исследования, которые ведут на 
Байкале и его особо охраняемой 
природной территории ученые 
Лимнологического института 
Сибирского отделения РАН, фи-
нансируются последние годы че-
рез пень-колоду. А теперь вдруг 
все хором заголосили «за Бай-
кал!», да, похоже, голос сорвали 
уже не на самой высокой ноте.

Охотники за... ничем?
Науку двигают великие умы. 

Они же и задают вопросы, на ко-
торые нет ответов. Пока — убе-
ждены ученые. Пока существует 
Вселенная, у нас еще есть время. 
На этом тернистом пути они ло-
мают копья друг с другом, пока 
не находят то, что ищут.

Мир малый, большой и даже 
всеобъемлющая Вселенная не на-
ходятся и никогда не находились 
в равновесном состоянии. По 
крайней мере, после Большого 
взрыва (возможно, до него и 
было что-то равновесное, сколь-
ко оно продолжалось, никто не 
знает, но это гипотетическое 
«что-то» было крайне неустойчи-
во, потому и завершилось Боль-
шим взрывом). Это знают уже 
выпускники средних школ.

Сложное в простом
В этой связи странным выгля-

дит вот что: самое простое оказа-
лось самым сложным и для Бай-
кала, и для нашего государства: 
построить в его экологической 
зоне очистные сооружения для 
бытовых и иных дурных стоков, 
несущих в озеро все беды. Имею в 
виду экологические катастрофы. 
То есть построить для него над-
ежную систему защиты. Денег, 
оказывается, не хватает на сани-

тарно-гигиеническое обслужи-
вание великого озера. (В скобках 
замечу, а ни в каком другом он и 
не нуждается.) Денег не жалели, 
да и сейчас не жалеют, на эксплу-
атацию его ресурсов — каскады 
гидроэлектростанций и искусст-
венных морей при них, лесопо-
вал и лесопромышленные ком-
плексы, металлургия, химия, 
нефть и газ, золото — на все хвати-
ло, чтобы запустить. С выполне-
нием и перевыполнением. А вза-
мен? Для личной жизнедеятель-
ности Байкала?

Между прочим, сибирские 
ученые еще в конце прошлого 
века вывели некий байкальский 
баланс. БЦБК за сутки потреблял 
из Байкала до 400 тыс. кубоме-
тров чистой воды озера. И прев-
ращал их в промышленные сто-
ки. В то время опреснение мор-
ской воды обходилось по 12 цен-
тов за 1 кубометр. (Опреснять 
морскую воду — все равно, что чи-
стить стоки по мембранной тех-
нологии, обходится в такую же 
цену. Таким образом, в 48 тысяч 
долларов США обходилась бы 
Байкальская вода комбинату 
ежесуточно.) Если Байкалу не 
возвращали чистую воду, то кла-
ли бы на его счет эти деньги.

А теперь создаются комиссии, 
советы и т.д., чтобы свалить всю 
вину... на науку. В частности, на 
полтора-два десятка научных уч-
реждений Сибирского отделения 
РАН и местных университетов, 
изучающих байкальские процес-
сы и предупреждающих регуляр-
но хозяев жизни, чего нельзя де-

лать на озере Байкал и его при-
родной территории. В ответ ча-
сто получающие:

— Вас послушать, так ничего 
нельзя.

Нет, отвечают ученые, льзя 
очень много. А крайне необходи-
мо очень быстро сделать вот что:

— прекратить поступление не-
очищенных сточных вод в аква-
торию озера. За нарушение этого 
запрета увеличить финансово-
экономические санкции до ощу-
тимых размеров; чтобы выгод-
нее было построить современ-
ную систему очистки стоков, чем 
разориться на штрафах;

— прекратить нарушать феде-
ральный закон РФ «Об охране 
озера Байкал».

Но если по простой сермяж-
ной правде — строить защиту 
Байкала, в том числе и очистку 
стоков на его особо охраняемой 
природной территории, — дело 
отнюдь не науки. Подсказать, 
сколько и какого уровня — это да. 
А в остальном — они же, ученые 
на Байкале — не ассенизаторы, 
слава богу. Соображать надо.

Особое задание
Мы долго ждали прозрения 

власти. И оно, похоже, наступи-
ло. Все, причастные к Байкаль-
ской природой территории ми-
нистерства и ведомства получи-
ли, как мы еще недавно говорили, 
директивные задания, отчиты-
ваться об исполнении которых 
должны уже с 1 декабря 2017 
года. Имеются в виду мероприя-
тия, предусмотренные ФЦП «Ох-
рана озера Байкал и социально-
экономическое развитие БПТ на 
2012—2020 годы». А их руководи-
тели предупреждены: дело долж-
но быть поставлено под их лич-
ный контроль и личную ответст-
венность. В том числе и расходо-
вание бюджетных средств, и уси-
ление государственного экологи-
ческого и федерального государ-
ственного лесного надзора на 
БПТ. Для чего создается единый 
координационный орган по обес-
печению экологической безопа-
сности на БПТ.

С 2018 года выделяются до-
полнительные бюджетные ассиг-
нования и увеличивается штат-
ная численность государствен-
ного территориального экологи-
ческого надзора на БПТ. Для чего 
создается в этих целях специаль-
ное структурное подразделение 
Роспотребнадзора. Нашлось и 
специальное задание и для Гене-
ральной прокуратуры: взять под 
особый контроль «осуществле-
ние рекреационной деятельнос-
ти на Байкальской природной 
территории». До марта 2018-го 
Генпрокуратура об исполнении 
должна доложить.

По сведениям от Росприрод-
надзора,  реорганизация их 
контрольных служб на БПТ за-
вершена: создано особое Бай-
кальское управление с районны-
ми отделами. Инспекторы Рос-
природнадзора осваивают рабо-
ту в паре с прокурорскими ра-
ботниками. Бумаготворчество 
заменено практической работой 
на Байкале и вокруг него.

Для того чтобы на Байкале не 
возникало экологических ката-
строф, не нужно его одевать в 
гранитные набережные. Для на-
чала достаточно элементарной 
безотходной канализации, удов-
летворяющей нужду туристов и 
местного населения.

Экологический строгий поря-
док на БПТ обойдется нам дешев-
ле, чем существующий бедлам, а 
решение в этой связи проблемы 
очистных сооружений успокоит 
общественность и придаст уве-
ренности и независимости нелег-
кому поиску ученых.

Цивилизация принесла Байкалу
не только туристический мусор,
но и промышленные отходы.

Акцент

 Двадцать с лишним
миллионов лет природа
формировала озеро Байкал
в сердце Сибири

Акцент

 Спирогира принесла на 
Байкал заботу для ученых, 
тревогу для экологов и... 
чиновничью беспечность

Байкал уснул, и все вокруг спит.
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Илья Тарасов

К
онцерн «Шелл» верит 
в то, что газ — это то-
пливо будущего. Од-
нако старается сле-
дить за новыми тех-

нологиями, которые связаны не 
только с углеводородами, и под-
держивать идеи молодого поко-
ления, связанные с экономич-
ным использованием энергоре-
сурсов. 

О стратегии поддержки про-
екта «Северный поток-2», эколо-
гии и задачах концерна на бли-
жайшую перспективу, а также о 
желании поездить по России, 
чтобы как можно ближе позна-
комиться со страной, «Россий-
ской газете» рассказал председа-
тель концерна «Шелл» в России 
Седерик Кремерс. 

С какими показателями 
«Шелл» в России завершает 
2017 год, какие планы удалось 
реализовать, а что не получи-
лось? 
СЕДЕРИК КРЕМЕРС: Уходящий год 
был очень успешным для кон-
церна «Шелл» в России, осо-
бенно это касается сотрудни-
чества с нашими главными пар-
тнерами — ПАО «Газпром» и 
«Газпромнефть». Очень успеш-
ной была работа по производ-
ству сжиженного природного 
газа, по его экспорту на нашем 
совместном заводе на Сахали-
не. В этом году, кстати, будет 
поставлен рекорд по поставкам 
СПГ с Сахалина. 

О каких стратегических задачах 
стоит сказать? 
СЕДЕРИК КРЕМЕРС: В рамках проекта 
«Сахалин-2» в этом году пра-
ктически завершилась подго-
товка проектной документации 
по третьей технологической ли-
нии на заводе СПГ. Проект под-
готовлен компанией Shell Global 
Solutions International и ОАО 
«Гипрогазцентр». 

Дальнейшие шаги заключа-
ются в подготовке соглашений 
о поставках газа и продаже  
СПГ, эта работа продолжится  
в 2018 году. 

Следующее стратегическое 
направление — это проект «Бал-
тийский СПГ». В июне этого года 
ПАО «Газпром» и «Шелл» подпи-
сали основные условия соглаше-
ния о совместном предприятии, 
в нем определены некоторые 
ключевые принципы работы. В 
августе 2017 года «Шелл» и «Газ-
пром» подписали договор о под-
готовке совместного технико-
экономического исследования в 
рамках подготовки к проекту. 

Но ведь газом все не ограничи-
вается? 
СЕДЕРИК КРЕМЕРС: Конечно! В июне 
2017 года  «Шелл» и  «Газ- 
промнефть» подписали согла-
шение о выполнении оценки по 
добыче нефти в Западной Сиби-
ри. Это очень важное направле-
ние для нашей работы по освое-
нию новых запасов нефти. 

Еще одно направление каса-
ется развития розничной тор-
говли нефтепродуктами. 12 де-
кабря мы открыли нашу 250-ю 
АЗС в России, произошло это в 
Самаре. 

Но ведь наверняка есть то, что 
запланировали, но сделать не 
успели? 
СЕДЕРИК КРЕМЕРС: Мы пока еще не 
достигли коммерческих согла-
шений по поставке газа на буду-
щую третью технологическую 
линию завода СПГ на Сахалине. 
Техническую сторону мы согла-
совали, а вот по коммерческой 
стороне еще необходимо про-
должать обсуждение. 

Вы упомянули открытие двух-
сотпятидесятой АЗС под брен-
дом «Шелл», а кто он — клиент 
ваших заправок? 
СЕДЕРИК КРЕМЕРС: Честно призна-
юсь, что этот вопрос очень бли-
зок моему сердцу, потому что я 
свою карьеру в «Шелл» начинал 
именно с АЗС, с нефтеперера-
ботки и сбыта. 

У покупателя всегда есть вы-
бор. Он может пойти к одному 
продавцу, к другому. Потреби-
тели становятся все более тре-
бовательными к качеству про-
дукции. 

Сегодня мы обслуживаем бо-
лее 20 миллионов человек в 70 
странах мира и ориентированы 
прежде всего на тех, кто хочет за-
ливать в бак качественное пре-
миальное топливо. 

Но наш покупатель выбирает 
АЗС «Шелл» еще и потому, что 
ему нравится высококачествен-
ное обслуживание, домашняя 
комфортабельная обстановка, 
то есть то, что всегда хотелось 
бы иметь в своей повседневной 
жизни. 

Вы недавно стали председате-
лем концерна «Шелл» в России. 
Какими вы видите основные 
бизнес-задачи? 
С Е Д Е Р И К  К Р Е М Е Р С:  Никак нельзя 
обойти вниманием тот факт, что 
в 2017 году мы отмечали 125-ле-
тие присутствия компании на 
российском рынке. 

Фактически наша деятель-
ность началась именно в вашей 
стране — в августе 1892 года наш 
первый наливной танкер вышел 
из российского порта на Черном 
море с грузом керосина для Син-
гапура. 

Вот эта цифра и сам факт — с 
чего мы начинали, свидетельст-
вует о том, что «Шелл» как ме-
ждународная нефтяная компа-
ния развивался в сотрудничест-
ве с Россией.

Что же касается перспектив, 
то я бы хотел остановиться на 
трех основных моментах. Во-
первых, это масштаб бизнеса. 
Возьмем проект «Сахалин-2», 
который является одним из 
крупнейших в мире проектов 
комплексного освоения нефте-
газовых ресурсов. Второй мо-

мент — выбор крепкого партне-
ра, для нас таким являются ПАО 
«Газпром» и «Газпромнефть». 
Третий фактор — это то, что мы 
смогли найти правильное соче-
тание технологий, разработан-
ных и предлагаемых концерном, 
с одной стороны, и огромного 
опыта российских компаний, 
подрядчиков и субподрядчиков 
— с другой. 

Расскажите о ваших личных 
планах. 
СЕДЕРИК КРЕМЕРС: Конечно, я прежде 
всего буду ставить перед собой 
задачи закрепить и улучшить те 
результаты, которых достигли 

мои предшественники. Буду ста-
раться укреплять сотрудничест-
во и взаимопонимание с нашими 
основными партнерами. 

В личном плане я могу ска-
зать, что моя семья недавно 
тоже переехала в Россию. Поэ-
тому я ставлю перед собой зада-
чу больше поездить по стране и 
ознакомиться с культурой и 
историей России. 

Последнее время много дискус-
сий идет вокруг проекта «Се-
верный поток-2». «Шелл» явля-
ется европейским партнером 
«Газпрома». И в этом качестве 
каким образом концерн будет 
поддерживать этот проект? 
СЕДЕРИК КРЕМЕРС: «Шелл» действи-
тельно является одним из пяти 
финансовых инвесторов в этом 
проекте. 

Мы оцениваем наше участие в 
проекте, прежде всего, с эконо-
мической точки зрения и верим в 

то, что газ — это топливо будуще-
го. Мы считаем, что дополни-
тельные объемы газа будут необ-
ходимы Европе — это объясняет-
ся и экологическими особенно-
сти газа, и падением добычи на 
европейских месторождениях. 
Поэтому мы считаем, что строи-
тельства газопровода «Север-
ный поток-2» необходимо про-
должать. Тем более что он откры-
вает хорошие возможности по-
лучения прибыли, исходя из вло-
женных средств. 

И, наконец, мы рассматрива-
ем этот проект как хорошую воз-
можность укреплять наше со-
трудничество с ПАО «Газпром». 

Каким образом вы собираетесь 
бороться с культивируемой не-
приязнью к проекту? 
СЕДЕРИК КРЕМЕРС: Да, есть четкие и 
ясные риски политического ха-
рактера, связанные с проектом. 

Что мы можем делать? Пре-
жде всего, доводить до сведения 
общественности и директивных 
органов объективную информа-
цию о пользе, которую может 
принести этот проект европей-
скому рынку. 

Мы должны делать все, чтобы 
люди понимали, что газ — это де-
шевый и надежный источник 
энергии. 

Еще один аспект, который не-
обходимо доводить до сведения 
европейского потребителя, со-
стоит в том, что далеко не всегда 
будущий поставщик берет на 
себя оплату строительства и про-
ектирования объектов инфра-
структуры, газораспределитель-
ных сетей. Это очень снижает ко-

нечную стоимость продукта для 
потребителя. Люди, которые за-
жигают конфорку, не всегда дума-
ют об этом, но знать как тот или 
иной проект влияет на цену по-
требляемого продукта,  — важно. 

В качестве журналиста я при-
сутствовал на проходившем в 
Роттердаме экомарафоне. Кон-
церн использует технические 
наработки команд? 
СЕДЕРИК КРЕМЕРС: Экомарафоны 
«Шелл» организует уже около 
50 лет, задача остается неиз-
менной — проехать максималь-
ное расстояние на 1 литре то-
плива. 

Важно стимулировать и по-
ощрять интерес молодых людей 
к созданию новых экологичных 
видов транспорта. Способство-
вать устойчивому развитию 
энергетической отрасли в части 
моторного топлива и двигателей 
для автомобилестроения. 

Задачи взять то или иное тех-
ническое решение и тут же его 
коммерциализировать мы перед 
собой не ставим. Но важно по-
смотреть, как предлагаемые ре-
шения сочетаются с реально-
стью, как вообще это работает! 

Я знаю, что команды из России 
тоже участвуют в экомарафо-
не. Как вы оцениваете их по-
тенциал? 
СЕДЕРИК КРЕМЕРС: В 2016 году болид 
студентов МАДИ привлек вни-
мание оригинальной системой 
управления. Вместо рулевого 
колеса использовались тяговые 
рычаги, это вызвало живой ин-
терес у других участников и ор-
ганизаторов. 

А в этом году в экомарафоне 
принимали участие две россий-
ские команды, одна из которых 
использовала масло, специально 
разработанное и произведенное 
для этой гонки на заводе «Шелл» 
в Торжке. 

Продолжим говорить об эколо-
гии. Вместе с «Бритиш Петроле-
ум» «Шелл» работает над про-
ектами уменьшения загрязне-

ний при добыче природного 
газа. Каких результатов удалось 
достичь? 
СЕДЕРИК КРЕМЕРС: Я остановлюсь на 
двух крупных инициативах, ко-
торые приходятся на ноябрь 
2017 года. 

22 ноября такие компании, 
как Шелл, BP, Eni, ExxonMobil, 
R e p s o l ,  S t a t o i l ,  To t a l  и 
Wintershall, объявили, что берут 
на себя обязательства продол-
жить работу по снижению вы-
бросов метана при разработке 
запасов природного газа во всем 
мире. Мы вместе подписали «Ру-
ководящие Принципы»  — доку-
мент, который нацелен на даль-
нейшее снижение выбросов ме-
тана, повышение эффективно-
сти этих усилий на всех этапах 
производственно-сбытой цепи 
газовой отрасли, а также пропа-
ганду рациональной политики и 
нормативно-правового регули-
рования выбросов метана и по-
вышение прозрачности в этой 
области. 

Вторая инициатива — 28 ноя-
бря «Шелл» публично объявил о 
планах значительного сокраще-
ния своего «углеродного следа»  
— вклада в углеродное загрязне-
ние среды. Углеродные выбросы 
в атмосферу от деятельности и 
продукции «Шелл» к 2050 году 
сократятся вдвое. А промежуточ-
ная цель — к 2035 году на 35 про-
центов уменьшить наш «угле-
родный след». 

Партнеры  Концерн «Шелл» планирует развивать сотрудничество с Россией

Улучшить результат

Илья Тарасов

МИР СЕГОДНЯ находится на этапе энергетического пе-
рехода, упор в котором делается на увеличение потребле-
ния энергии, получаемой из возобновляемых источни-
ков, — солнца и ветра. Однако и перед классической энер-
гетикой открываются огромные возможности. На первую 
роль выходит природный газ, а значит, роль России в фор-
мировании мирового энергетического баланса и дальше 
будет расти. 

К такому выводу пришли участники «круглого стола» 
«Энергетическое будущее и роль России в нем», который 
состоялся в «Российской газете». 

Рост потребления, прогнозирует председатель кон-
церна «Шелл» в России Седерик Кремерс, произойдет, 
прежде всего, за счет повышения уровня жизни и увели-
чения численности среднего класса в развивающихся 
странах. 

А это, дополнила его другой участник «круглого стола», 
директор Энергетического центра Московской школы 
управления Сколково Татьяна Митрова, «неизбежно повле-
чет за собой и изменение всех маршрутов транспортиров-
ки, но и в какой-то мере изменение самих моделей рынка». 

Так что же, будем питаться солнцем и ветром? Совсем 
нет, уверен Кремерс. Многие отрасли промышленности 
просто нельзя обеспечить без потребления ископаемого 
топлива. 

«Это и тяжелые большегрузные автомобили, другие 
крупные транспортные средства. Строительные отрасли, 
производство цемента, химических материалов, пласти-
ческих масс», — перечисляет Кремерс. 

По ряду оценок, спрос на газ будет прирастать на 2 
процента в год. Что касается сжиженного природного 
газа, СПГ, прирост будет идти вдвое быстрее. Кстати, это 
будущее еще и экологически более «приятно пахнет». 

«При сжигании газ производит лишь 50 процентов вы-
бросов вредных веществ в атмосферу по сравнению с 
углем. И лишь одну десятую часть локальных загрязните-
лей в виде твердых частиц», — напоминает Кремерс.

Еще один плюс в том, что энергия ветра или солнца не 
может использоваться круглый день или в те периоды, 
когда стоит безветренная погода. Появятся разного рода 
технологии автоматического управления, управление 
энергосистемой через интернет-технологии, интернет-
вещей, продолжает Татьяна Митрова. 

«Датчики и сенсоры позволят в автоматическом ре-
жиме либо снижать энергопотребление групп потребите-
лей, либо интегрировать выработку всего этого количест-
ва децентрализованных производителей возобновляе-
мой энергии», — считает она.

Начнет меняться вся архитектура энергосистемы, 
уверена эксперт. Вместо нескольких очень крупных про-
изводителей мы будем видеть миллионы активных произ-
водителей-потребителей и более сложные системы взаи-
модействия между ними.

И в этой связи, подчеркивает Митрова, ключевой во-
прос для России в том, как грамотно выстраивать страте-
гию на этом рынке, как закрепить за собой нишу и расши-
рить ее.

Отчасти эта стратегия состоит в очень осторожном 
выстраивании прогнозов цен на углеводороды, напоми-
нает руководитель исследований Управления по ТЭК 
Аналитического центра при Правительстве Российской 
Федерации Александр Курдин. При этом слезать «с не-
фтяной иглы» совсем необязательно, надо эволюциони-
ровать в сторону несырьевой экономики. 

«Избавиться от этого одномоментно нельзя, и если мы 
будем исходить из того, что давайте мы обложим высоки-
ми налогами нашу нефтегазовую отрасль и потратим 
деньги на развитие чего-нибудь другого, вряд ли из этого 
что-то получится», — предупреждает Курдин.

Так за счет чего же Россия может не просто сохранить 
свое место в мировой энергетике, но и закрепиться на бо-
лее высоких позициях? 

Это газ. Роль природного газа в Европе растет, напоми-
нает Кремерс, а его внутреннее производство падает. А 
Россия последние несколько десятилетий была и остается 
очень надежным поставщиком газа в Европу, на долю ко-
торого приходится примерно 30 процентов. 

«Газ «Северного потока-2» в случае его реализации 
будет обогревать 26 миллионов домохозяйств в Европе. 
Что касается Азии, то взглянем на российский Дальний 
Восток, прежде всего на остров Сахалин, который являет-
ся источником добычи природного газа и производства 
сжиженного природного газа с последующими поставка-
ми его в страны Азиатско-Тихоокеанского региона», — 
указывает глава «Шелл» в России.

У России в выходе с СПГ на новые отраслевые рынки 
есть прекрасные возможности. «Шелл» будет поставлять 
ПАО «Совкомфлот» СПГ для заправки нефтеналивных 
танкеров типа Афрамакс, которые впервые в мире будут 
использовать его в качестве судового топлива.

«Мы видим реальные возможности. И делаем все для 
того, чтобы они были реализованы. У нас налажено пре-
красное сотрудничество с нашим партнером в сахалин-
ском проекте «Сахалин-2». Это ПАО «Газпром», — напо-
минает Кремерс.

Однако, чтобы все эти возможности были реализованы, 
нужно много сделать, считают участники «круглого стола». 

Надо снижать затраты, внедрять новые технологии, 
снимать регуляторные барьеры, увеличивать конкурен-
цию, создавать внятную стратегию развития не только 
экспорта, но всей промышленной экосистемы, загибает 
пальцы Татьяна Митрова. Надо развивать рынок СПГ, 
продолжает Александр Курдин, в итоге мы получим до-
ступ к премиальному рынку Азиатского региона. И до-
бавляет, что необходима гибкость налогообложения. 

Введенные санкции не оказали существенного влия-
ния на текущие проекты «Шелл» в России. Опираясь на 
опыт 125 лет присутствия на российском рынке, концерн 
«Шелл» и «впредь будет работать, увеличивая прибыль-
ность нашей деятельности, причем не только для концер-
на «Шелл», но и для страны, в которой мы работаем. А, 
следовательно, и для повышения благосостояния народа 
России», — описывает перспективы Седерик Кремерс. 

Седерик Кремерс: Я ставлю перед 
собой задачу больше поездить по 
стране и ознакомиться с культу-
рой и историей России.

ПЕРСПЕКТИВА   Будущее
мировой  энергетики 
не ограничивается 
ветром и солнцем 

Мир выбирает 
газ

Илья Тарасов

Последние годы в мировой 
энергетике все больше 
возрастает роль и доля 

возобновляемых источников 
энергии (ВИЭ), по ряду оценок к 
2040 году она может превысить 
20 процентов. Ряд экспертов на-
зывает и более амбициозные 
цифры. Однако, в одном уверено 
большинство, полностью ВИЭ 
углеводороды не заменит, более 
того, все возрастающую роль 
начнет играть природный газ.

Вполне возможно, что за его 
счет можно будет покрыть все 
возрастающую мировую по-

требность в энергоресурсах — 
по оценке Мирового энергети-
ческого агентства, к 2040 году 
она вырастет на 30 процентов. 

Сценарий компании Shell 
предполагает, что постепенно 
будет снижаться потребление 
угля на фоне роста доли элек-
тричества к 2050 году на 30 про-
центов. Более далекие прогнозы 
говорят о том, что она достигнет 
50 процентов к 2100 году. В то 
же самое время две трети энер-
гопотребления к 2050 году бу-
дет удовлетворяться за счет тра-
диционных источников, таких 
как нефть, газ и атом.

Энергетический поворот 
бросает миру огромный вызов, 
но при этом открывает огром-
ные возможности перед бизне-
сом, считает исполнительный 

директор, руководитель газово-
го бизнеса концерна Shell Маар-
тен Ветселаар. 

«Остается еще огромный сег-
мент спроса на энергию, кото-
рый невозможно удовлетворить 
за счет электричества. Поэтому 
нет никаких причин, почему газ 
не сможет играть все возрастаю-
щую роль в этом сегменте спро-
са на энергоресурсы. Тем более, 
что по мнению специалистов 
концерна Shell, которые занима-
ются сценарным планировани-
ем, спрос на энергоносители к 
концу этого столетия может уве-
личиться вдвое. А это огромный 
рынок, на котором есть где раз-
вернуться», — констатировал он 
во время своего выступления на 
газовом форуме в Санкт-Петер-
бурге осенью 2017 года.

Руководство страны это по-
нимает. Так, в телеграмме пре-
зидента России Владимира Пу-
тина по поводу открытия XV 
Международного форума «Газ 
России-2017», который прошел 
в Москве 5 декабря, сказано, 
что «устойчивое развитие газо-
вого комплекса страны являет-
ся приоритетной задачей в Рос-
сии и во многом определяет ди-
намику экономического роста 
РФ». Президент подчеркнул, 
что освоение газовых рынков 
особенно важно в условиях нес-
табильности мировой энерге-
тики.

Роль газа в мире не только не 
будет падать, но и будет расти, 
уверен президент Союза нефте-
газопромышленников Генна-
дий Шмаль. 

«Прогнозы Мирового энер-
гетического агентства говорят, 
что потребление газа к 2040 
году вырастет на 41 процент по 
сравнению с 2016 годом, — на-
поминает он. — Предполагаю, 
что 1—1,5 процента роста будет 
каждый год». 

По оценке эксперта, сегодня 
экзотические виды энергии 
типа солнца и ветра — весьма до-
рогие, поэтому газ остается кон-
курентоспособным. Кроме того, 

подчеркивает он, при использо-
вании ВИЭ необходимо стопро-
центное резервирование. 

«Посудите сами — не будет 
ветра — все отключится. Солнце 
— бывают периоды, когда его 
просто нет. Плюс к тому же при-
родные катаклизмы типа про-
снулся вулкан и все, все холо-
дильники, грубо говоря, пере-
стали работать, если не резерви-
ровать мощности», — приводит 
он пример. И добавляет, что «до 
середины нынешнего века та-
ким образом газ точно будет во-

стребован. В Европе, понятно, 
особого роста доли газа не бу-
дет, но у них сокращается собст-
венная добыча. И Россия может 
ей предложить свои объемы». 

«Никакой сжиженный при-
родный газ из США никогда в 
Европе не будет конкуренто-
способен с нашим трубопровод-
ным. Но нам тоже надо учиться 
быть более гибкими. Тем более 
что сегодня мировая экономика 
и ситуация на мировом рынке 
требуют очень оперативного ре-
агирования», — уверен эксперт. 

Акцент

 К 2035 году «Шелл» 
планирует на 35 процентов 
сократить вредные выбросы 
от продукции концерна

Акцент

 До середины XXI века 
газ точно не потеряет своей 
востребованности,  
уверены эксперты

В 2017 году будет поставлен 
рекорд по экспорту СПГ в рамках 
проекта «Сахалин-2».

Все эксперты «круглого стола» считают природный газ 
топливом будущего.

ЦИФРА

41
ПРОЦЕНТ
Такой рост потребления газа  
в мире прогнозирует Мировое 
энергетическое агентство  
к 2040 году

ЦИФРА

125
ЛЕТ 
Компания «Шелл» присутствует 
на российском рынке

ЭНЕРГОРЕСУРСЫ Уголь и нефть уступят место ветру, солнцу и газу
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ПЛАВАНИЕ Россияне взяли 
три «золота» в первый 
день ЧЕ в Дании

Выловили 
медали

Анна Козина

КЛИМЕНТ Колесников завоевал первое «золото» для 
сборной России и стал первым победителем чемпионата 
Европы по плаванию на короткой воде, который прохо-
дит в Копенгагене. 

Колесников выиграл титул на дистанции 200 м на 
спине, финишировав с новым юниорским мировым ре-
кордом, а также рекордом соревнований — 1.48,02 секун-
ды. «Серебро» взял поляк Радослав Кавецкий (1.48,46), 
«бронза» досталась Данасу Рапшису из Литвы (1.49,06).

На летнем ЧМ по большой воде 17-летний Климент 
дважды бил мировые достижения в своей возрастной ка-
тегории, в том числе в финале на 200-метровке. Чемпио-
ном тогда стал наш Евгений Рылов, а вот Колесников за-
нял обидное четвертое место, совсем немного уступив 
бронзовому призеру американцу Джейкобу Пебли 
(1.55,14 против 1.55,06). Сейчас Рылов залечивает пле-
чо, которое чуть не помешало ему насладиться звездным 
часом в Будапеште-2017. А Климент Колесников завое-
вал свою первую серьезную медаль. 

На последнем крупном турнире зимнего сезона в Ко-
пенгагене мы не увидим на дорожке еще двух чемпионов 
— Антона Чупкова и Юлию Ефимову. Чупков и его тренер 
не планировали выступать в Дании. Антон плыл на ЧМ 
среди военнослужащих. А Ефимова снялась с отборочно-
го чемпионата страны, почувствовав боль в спине. 

Однако нашу команду все равно можно назвать одной 
из самых представительных и конкурентоспособных. Ре-
бята показали свою силу в первый же день. После Колес-
никова на высшую ступеньку пьедестала поднялся Алек-
сандр Красных, который был лучшим на дистанции 400 
метров вольным стилем (3.35,51). Вторым финишировал 
венгр Петер Бернек (3.37,14). Тройку призеров замкнул 
норвежец Хенрик Кристиансен (3.38,63). 

В эстафете 4х50 м вольным стилем нашей четверке 
также не было равных (1.23,23). Колесников, а также 
Владимир Морозов, Сергей Фесиков и Михаил Векови-
щев обогнали сборные Италии и Польши. 

В копилке россиян есть и «серебро». Брассисту Ки-
риллу Пригоде пришлось соперничать не только с олим-
пийским чемпионом и мировым рекордсменом в 50-ме-
тровых бассейнах британцем Адамом Пити, но и масте-
ром короткой воды из Италии Фабио Скоццоли. 

Кирилл показал лучший результат в полуфинальных 
заплывах на дистанции 50 метров и повторил рекорд Ев-
ропы, который в 2013 году установил Скоццоли (25,72 
секунды). Однако в финале итальянец оказался быстрее 
всех (25,62). Пригода — второй (25,68), Пити — третий 
(25,70). 

ВОЛЕЙБОЛ Казанцы начали
клубный ЧМ с победы
над аргентинцами 

«Боливар» 
не выдержал

Илья Трисвятский

КАЗАНСКИЙ «Зенит» уверенно начал свое выступле-
ние на клубном чемпионате мира в Польше. В стартовом 
туре группы «В» предварительного этапа на площадке 
«Атлас Арены» в Лодзи волейболисты из столицы Татарс-
тана выиграли у аргентинского «Боливара» — 3:0 (25:20, 
25:19, 25:17).

Наставник «Зенита» Владимир Алекно по ходу встре-
чи сделал лишь одну замену, выпустив в третьей партии 
Максима Пантелеймоненко. Лучшим бомбардиром 
встречи стал диагональный нападающий Максим Ми-
хайлов, набравший 18 очков. Отметим Алексея Самой-
ленко, который восемь из своих 14 мячей выиграл за 
счет действий на блоке. 

Костяк «Боливара» из одноименного городка в про-
винции Буэнос-Айрес составляют игроки сборной Ар-
гентины и трио сильных легионеров — бразилец Тео, бол-
гарин Розалин Пенчев и серб Милош Никич. Однако эта 
вполне приличная компания не смогла выдержать мощ-
ного натиска зенитовцев.

— Мне понравилось, как играла наша команда, — ска-
зал наставник казанцев Владимир Алекно. — Мы проде-
монстрировали очень приличный волейбол, но это толь-
ко начало турнира.  

Главный тренер «Боливара» Хавьер Вебер посетовал 
на то, что у его подопечных получился только стартовый 
отрезок: «До 18-го очка в первом сете мы оказывали до-
стойное сопротивление сопернику, а потом все пошло не 
так, как хотелось».

В другом матче группы польская СКРА победила ки-
тайский «Шанхай» — 3:0. С клубом из Поднебесной «Зе-
нит» встречался вчера вечером в рамках второго тура, 
результат стал известен уже после подписания этого но-
мера «РГ». 

Громкая сенсация могла произойти в Ополе, где сра-
жаются команды четверки «А». Действующий чемпион 
Польши «Кендзежин-Козле» едва не уступил иранскому 
«Сармайе», отыгравшись со счетом 0:2 по сетам, причем 
результат тай-брейка — 17:15. Прошлогодний победи-
тель клубного чемпионата мира бразильский «Сада Кру-
зейро» потерпел поражение от итальянской «Мачерате» 
(0:3), однако у южноамериканцев есть способность при-
бавлять по ходу турнира, так что со счетов их сбрасывать 
нельзя. Сегодня игры в группах завершатся, в пятницу на 
турнире запланирован выходной день, на субботу назна-
чены полуфинальные встречи.

ФУТБОЛ Премьер-лига отчиталась об увеличении посещаемости в этом сезоне

На трибунах стало громче
Артур Нанян

В
чера в Москве состоялась 
пресс-конференция руко-
водства отечественной 

Премьер-лиги (РФПЛ), посвя-
щенная итогам первой части се-
зона. Мероприятие плавно све-
лось к обсуждению насущных 
проблем отечественного футбо-
ла, которых накопилось немало.

Условно их можно разделить 

на две части. Первая касается по-
сещаемости матчей и интересу к 
лиге в целом. Тут, надо сказать, 
заметен небольшой прогресс. Со 
слов директора по безопасности 
и работе с болельщиками Алек-
сандра Мейтина, средняя посе-
щаемость в РФПЛ увеличилась 
на 15 процентов.

— Разница есть, и она не может 
не радовать. В прошлом сезоне 
игры РФПЛ собирали в среднем 

11 415 человек, а сейчас 12 952, — 
подчеркнул Мейтин. 

Интересны и другие показате-
ли. К примеру, за прошедшие с 
начала старта сезона полгода 
сайт РФПЛ посетило более 1,5 
миллиона человек. 

— Мы работаем над тем, чтобы 
снять барьеры между болельщи-
ками и клубами, — поведал дирек-
тор по стратегии и развитию 
РФПЛ Евгений Савин. — Как при-

мер — мы провели опрос среди бо-
лельщиков и пришли к выводу, 
что нам стоит изменить название 
и логотип лиги в следующем се-
зоне. Впрочем, итогового реше-
ния по ребрендингу еще не при-
нято. 

Еще один вопрос, мимо кото-
рого нельзя было пройти, — ка-
лендарь РФПЛ. Вот здесь проблем 
хватает. И пока они остаются не-
решенными, хотя определенные 
попытки изменить ситуацию все 
же есть. Как отметил президент  
лиги Сергей Прядкин, «рассма-
тривается вариант с применени-
ем альтернативного календаря». 
Другое дело, что не все клубы, 
мягко говоря, в восторге от этой 
инициативы.

— Почему нельзя было перене-
сти матчи «СКА-Хабаровск» с 
«Локомотивом» и ЦСКА на ве-
сну? — прозвучал вопрос из зала. 
Прядкину оставалось лишь раз-
вести руками. 

— Ну а что нам делать? У нас 
ведь чемпионат мира впереди, и 
ради него мы еще больше сжали 
календарь, чтобы раньше закон-
чить Премьер-лигу. Мы предла-
гаем разные варианты, разгова-
риваем с клубами. Поднимаем 
вопрос, чтобы в холодную пого-
ду играть где теплее, а летом там, 
где холоднее. Но если мы так сде-
лаем, то некоторым командам 
придется проводить по три мат-
ча на выезде зимой, а летом — 
дома. Не всем такое нравится. К 
примеру, я общался на эту тему с 

гендиректором «Краснодара» 
Хашигом. Ему такая идея не пон-
равилась. Может, есть смысл 
разработать альтернативный ва-
риант календаря. Мы готовы к 
этому.

Напоследок один из коллег по-
интересовался: что делать с ма-
том на трибунах? Ответ Прядки-
на был категоричным.

— Вот честно: я не знаю, как с 
этим справиться. Думаю, что 
никто этого не знает, — считает 
глава РФПЛ. — Это часть фанат-
ской культуры. Что, в Англии та-
кого нет? Есть. Везде идет работа, 
чтобы мата на трибунах не было. 
Мы сами встречаемся с болель-
щиками, пытаемся им все объя-
снить, но все тщетно. 

Немного разрядил обстанов-
ку Мейтин. По его словам, оскор-
бительных и нецензурных выра-
жений на трибунах стало мень-
ше. Правда, как это удалось опре-
делить — загадка. 

— Мы проделали огромную 
работу в вопросе обеспечения 
безопасности.  Значительно 
уменьшилось количество поли-
ции на стадионах. Сергей Генна-
дьевич (Прядкин. — Прим. «РГ») 
заговорил о матерных выраже-
ниях на трибунах, но я хочу от-
метить, что их стало меньше на 
18 процентов по сравнению с 
прошлым сезоном. Это непло-
хой показатель. Так что не все 
так плохо, — на такой оптими-
стичной ноте завершил свой 
спич Мейтин. 

Хоккей На Кубке Первого канала сборная России выступит без своего 
звездного ветерана 

Дацюка поберегут

Илья Соболев 

С
егодня сборная Рос-
сии сыграет со шведа-
ми в стартовом матче 
домашнего этапа хок-
кейного Евротура, 

Кубка Первого канала. 
А накануне на арене «Парка 

легенд», где пройдет турнир, со-
стоялась пресс-конференция 
главного тренера нашей команды 
Олега Знарка и открытая трени-
ровка сборной.

Перед журналистами Олег Ва-
лерьевич предстал в красной 
футболке с надписью «Россия в 
моем сердце».  В таких же фут-
болках хоккеисты накануне по-
сетили Олимпийское собрание, 
на котором принималось реше-
ние об участии наших атлетов в 
предстоящих Играх-2018.

К сожалению, выступление са-
мого Знарка оказалось не таким 
ярким, как его наряд: наставник 
сборной в своих ответах по тра-
диции был неприветливо лакони-
чен. Но все же кое-какую ценную 
информацию журналистам из-
влечь из собеседника удалось.

Например, выяснилось, что на 
Кубке Первого канала не сыграет 
центрфорвард СКА Павел Дацюк. 
39-летний ветеран долго восста-
навливался после травмы колена 
и просто физически не успел на-
брать необходимую форму. Он 

уже покинул расположение сбор-
ной и вернулся в Питер.

В отсутствие Дацюка капитан-
ская нашивка перешла к одно-
клубнику Павла Илье Ковальчу-
ку. Его помощниками будут еще 
один представитель питерских 
армейцев Сергей Широков и 
форвард ЦСКА Сергей Андронов.

И главное, Знарок подтвер-
дил, что 90 процентов состава на 
нынешнем турнире поедет в юж-
нокорейский Пхенчхан, где 
пройдут Игры. «Остались еще че-
тыре человека, которых мы про-
веряем в олимпийской сборной», 
— уточнил главный тренер нацио-
нальной команды.

Отстрелявшись, Олег Валерь-
евич с облегчением надел коньки 
и присоединился к подопечным, 
которые уже вовсю разминались  
на льду. Тренировка получилась 
весьма бодрой. «Давай-давай, 
быстрее, быстрее!» — покрикивал 
Знарок, не позволяя расслабить-
ся парням, которые, судя по 

улыбкам, пребывали в хорошем 
настроении.

От упражнений, которыми 
тренерский штаб озадачивал иг-
роков, могла закружиться голо-
ва. Причем не только у журнали-
стов, но, кажется, даже у хоккеи-
стов. «Повторяю для тех, кто не 
понял. По кругу!» — рычал Зна-
рок на подопечных, не успевших 
вникнуть в установку.

Ну а самое необычное задание 
досталось Никите Гусеву.  В ка-
кой-то момент форвард вдруг не-
ожиданно присел на скамейку, с 
которой за тренировкой наблю-
дали журналисты.

«Упражнение такое», — объя-
снил Гусев, явно смутившись от 
того, что все камеры вдруг оказа-
лись направлены на него. И мах-
нул через бортик обратно на лед.

А вот Ковальчук к вниманию 
прессы уже привык. После трени-
ровки именно появление капита-
на в смешанной зоне вызвало на-
ибольший ажиотаж. Но это не по-

мешало ему взвешенно ответить 
на все вопросы.

Как себя чувствуете после трени-
ровки в статусе капитана сбор-
ной? Как вообще настроение?
ИЛЬЯ КОВАЛЬЧУК: Настроение отлич-
ное. Жаль только, что Паша Дацюк 
уехал в Питер. Но ему надо восста-
навливаться. Надеюсь, скоро он 
сможет играть в полную силу. А 
так все отлично. Всегда приятно 
играть на домашнем турнире.

(Тут в разговор вклинилась жур-
налистка из Швеции) Как отно-
ситесь к тому, что вам придется 
выступать на Олимпиаде без 
флага?
ИЛЬЯ КОВАЛЬЧУК: Что значит придет-
ся? Мы очень хотели туда пое-
хать. Я уже говорил, что патрио-
тизм и флаг у нас в сердце, а его 
никто не отнимет. Политики что-
то там решили, а наше дело тре-
нироваться и играть.

Обсуждали тот факт, что почти 
все игроки сборной из двух клу-
бов?
ИЛЬЯ КОВАЛЬЧУК: Это не мое дело. 
Мое дело, что я здесь, а за коман-
ду отвечает тренер. Думаю, для 
всех игроков честь получить вы-
зов в сборную, тем более турнир 
предолимпийский. Ребятам, и 
мне в том числе, надо проявить 
себя, чтобы попасть на Игры.

Впервые за  долгое время на тур-
нире сыграют канадцы...
ИЛЬЯ КОВАЛЬЧУК: СКА играл с ними в 
августе в Питере. И выиграл. Над-
еюсь, у сборной тоже получится.

Согласны, что Кубок Первого ка-
нала генеральная репетиция пе-
ред Олимпиадой?
ИЛЬЯ КОВАЛЬЧУК: Я бы так не сказал. 
Все-таки это разные турниры. 
Скорее это больше для игроков и 
тренеров. Попробовать связки, 
сделать выводы.

Какая Олимпиада для вас самая 
памятная? В Солт-Лейк-Сити в 
2002-м, с которой вы привезли 
«бронзу»?
ИЛЬЯ КОВАЛЬЧУК: Тогда я был слиш-
ком юн. К сожалению, эта «брон-
за» пока единственная олимпий-
ская медаль у меня. Надеюсь это 
исправить.

Практически все хоккеисты сбор-
ной России играют за два клуба — 
ЦСКА и СКА.

Средний рост посещаемости матчей РФПЛ во многом обеспечивают болельщики московского «Спартака».

Акцент

 Капитаном сборной России 
на Кубке Первого канала 
будет Илья Ковальчук

КХЛ приняла
новую
стратегию
развития 

СЕМЬ ЛЕТ 
ДЛЯ РОСТА 

Илья Зубко

ВЧЕРА в Москве состоялось за-
седание совета директоров Кон-
тинентальной хоккейной лиги, 
на котором были приняты важ-
ные решения по развитию орга-
низации. Руководители рассмо-
трели детали нового плана, рас-
считанного до 2023 года. 

Ключевые его пункты касают-
ся финансов. Цель простая и раз-
умная — меньше тратить и боль-
ше зарабатывать. Например, 
сейчас коммерческие доходы 
клубов покрывают всего 5—10 
процентов расходной части бюд-
жета. За семь лет эту цифру пла-
нируется увеличить до 25 про-
центов. При этом сама Лига гово-
рит о прибыльности и даже вы-
плачивает клубам определенные 
суммы. За три года она состави-
ла 710 миллионов рублей.

Неравенство финансовых 
возможностей клубов КХЛ сей-
час очевидно. Лига и сама это 
признает и обещает исправить 
ситуацию. Кроме того, в планах 
введение жесткого потолка зар-
плат. Правда, с такими оговорка-
ми, что в этом вопросе, кажется, 
до идеала еще далеко.

В случае
победы на ЧМ
немцы получат
рекордный
бонус

ЗА ЦЕНОЙ
НЕ ПОСТОЯТ

Сергей Литвинов

ОБНАРОДОВАН размер призо-
вых, которые получат игроки 
сборной Германии за участие на 
чемпионате мира-2018 в России. 
Об этом сообщается на офици-
альном сайте Немецкого фут-
больного союза.   

Что интересно — на группо-
вом этапе и за попадание в 1/8 
финала никаких бонусов не 
предусмотрено. 

Выход в четвертьфинал при-
несет каждому игроку бунде-
стим 75 тысяч евро, финал — 200 
тысяч. За третье место футболи-
сты Йоахима Лева получат по 
150 тысяч, а за победу на чемпи-
онате мира немцы заработают 
рекордные деньги — по 350 тысяч 
каждому. Это на 50 тысяч боль-
ше, чем премиальные за триумф 
четырехлетней давности в Бра-
зилии.

Напомним: на групповом эта-
пе грядущего чемпионата мира 
сборная Германии сыграет в 
группе F с Мексикой (17 июня, 
Москва), Швецией (23 июня, 
Сочи) и Южной Кореей (27 
июня, Казань).

НОВОСТИ

Назван состав
сборной РФ 
на этап Кубка
мира 
по биатлону

АНСИ 
НА МУШКЕ

Кирилл Ветров

ТРЕНЕРСКИЙ штаб сборной 
России по биатлону обнародовал 
состав команды на третий этап 
Кубка мира, который стартует 
сегодня во французском Анси. 
Дебют пришелся также на олим-
пийский сезон 2013/14. В про-
грамме шесть гонок — и мужчи-
ны, и женщины будут соревно-
ваться в спринте, пасьюте, а за-
вершится этап масс-стартами. 

Состав мужской сборной не 
изменился по сравнению с пре-
дыдущим этапом в Хохфильцене 
и выглядит так: Антон Бабиков, 
Евгений Гараничев, Матвей Ели-
сеев, Александр Логинов, Мак-
сим Цветков, Антон Шипулин. У 
женщин лыжи и винтовки трене-
ры доверили Татьяне Акимовой, 
Светлане Мироновой, Виктории 
Сливко, Ирине Старых и Екате-
рине Юрловой-Перхт.

Отметим, что нынешний Ку-
бок мира российские биатлони-
сты начали чрезвычайно неудач-
но. На первых двух этапах в ко-
пилке наших спортсменов нет ни 
одной медали, что является ан-
тирекордом. 

Мэтью Андерсон из казанского «Зенита» уверенно обыгры-
вал блок аргентинского «Боливара».
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Фото смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/3214

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

14 декабря, четверг
Матч ТВ
19.30 Россия — Швеция. 

Прямая трансляция
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Образование Университет привлечет на Дальний Восток талантливую молодежь 

Команда на взлет
Александр Авдеев

В 
Москве проходят Дни 
Дальнего Востока. Се-
годня в Экспоцентре от-
крывается большая вы-
ставка, в рамках кото-

рой пройдет и ярмарка вакансий. 
Свои образовательные програм-
мы и вакансии представит на ней и 
Дальневосточный федеральный 
университет. О том, как вуз участ-
вует в реализации программы 
опережающего развития макро-
региона, «Российской газете» рас-
сказал исполняющий обязаннос-
ти ректора ДВФУ Никита Аниси-
мов.

Никита Юрьевич, каких специа-
листов вы планируете найти на 
ярмарке вакансий?
НИКИТА АНИСИМОВ: Наш университет 
— интеллектуальный, научно-
образовательный и технологиче-
ский центр на востоке страны. Мы 
расскажем, каких специалистов 
готовим, какие условия для обуче-
ния и проживания созданы в кам-
пусе ДВФУ на острове Русском. У 
нас около 6,5 тысячи сотрудников. 
Мы на постоянной основе привле-
каем профессоров, исследовате-
лей, научно-педагогические ка-
дры из ведущих вузов страны и из-
за рубежа. На ярмарке вакансий 
мы дадим старт набору новой ко-
манды для Центра цифровой эко-
номики. Кадры будем отбирать по 
методике Агентства стратегиче-
ских инициатив. Сначала канди-
датам предложат удаленно ре-
шить рабочие кейсы, затем луч-
ших из них пригласят на деловую 
игру, по итогам которой мы отбе-
рем специалистов для финального 
собеседования.

Ранее принятая стратегия разви-
тия ДВФУ была в этом году скор-
ректирована. Что в ней измени-
лось?
НИКИТА АНИСИМОВ: Богатство страны 
— ее люди, и это сегодня, как ни-
когда, ощущается на российском 
Дальнем Востоке. Специфика на-
шего региона — в невероятной 
ценности каждого человека. Ведь 
на шести миллионах квадратных 
километров здесь проживает все-
го 6,2 миллиона человек, и каж-
дый из них — на вес золота. Пони-
мая важность человеческого ка-

питала, мы и скорректировали 
стратегию развития университе-
та. Наша стратегическая цель — 
становление университета как 
ведущего образовательного, на-
учного и инновационного центра 
в России и АТР, содействующего 
прежде всего решению задач в со-
ответствии с приоритетами со-
циально-экономического разви-
тия Дальневосточного федераль-
ного округа.

Чтобы остановить отток насе-
ления и сделать регион привлека-
тельным для жизни и работы, 
здесь реализуются крупнейшие 
национальные проекты, раскры-
вающие потенциал территории с 
точки зрения инвестиций в буду-
щее. Стратегия вуза неразрывно 
связана с реализацией Концеп-

ции развития острова Русский, 
которую утвердило правительст-
во страны. Сегодня в универси-
тетском кампусе проживают де-
сять тысяч человек и одновре-
менно обучаются более 20 тысяч 
студентов. Со временем эта циф-
ра значительно вырастет за счет 
создания на острове уникального 
для страны университетского го-
рода. Учебные корпуса, гостини-
цы для студентов, жилье для уче-
ных и преподавателей будут по-
строены рядом с офисами техно-
логических и наукоемких компа-
ний, где будут созданы рабочие 
места для выпускников. На Рус-
ском появится абсолютно новая 
социальная инфраструктура. За 
10—15 лет мы построим универ-
ситетский город по аналогии с 

главными российскими науког-
радами — Черноголовкой, Дуб-
ной, Троицком.

Создать за такой срок настоящий 
университетский город — амбици-
озная задача. А реальна ли она?
НИКИТА АНИСИМОВ: Абсолютно уве-
рен, что реальна. И одно из цен-
тральных мест в нем займет кла-
стер hi-tech. Первый шаг к этому 
мы уже сделали, открыв совмес-
тно с фондом «Сколково» «Тех-
нопарк Русский», призванный 
поддержать российские компа-
нии при выходе на перспектив-
ные рынки Азиатско-Тихоокеан-
ского региона. Наиболее успеш-

ные отечественные стартапы на-
чинают концентрироваться на 
Русском. Например, космиче-
ская компания «Спутникс», из-
вестный производитель про-
граммного обеспечения Rhonda 
Software.

В университете формируют-
ся центры присутствия лучших 
российских и зарубежных тех-
нологических компаний. В та-
ких проектных офисах студенты 
вместе с профессионалами бу-
дут разрабатывать продукты 
для азиатского рынка. В 2017 
году свои центры у нас открыли 
Сбербанк, компания DNS, «Ла-
боратория Касперского», ведем 
переговоры с «Яндексом».

В первую очередь университету 
нужны хорошие студенты. Сегод-
ня в мире развернулась настоя-
щая борьба за таланты. ДВФУ в 
ней участвует?
НИКИТА АНИСИМОВ: Конечно, ведь 
только одаренная и целеустрем-
ленная молодежь способна 
обеспечить развитие Дальнего 
Востока, совершать научные от-
крытия и отвечать на глобаль-
ные вызовы. Энергия ДВФУ 
должна привлекать таланты, а 
хорошие условия для самореа-
лизации и карьеры — удержи-
вать их на вузовской орбите. К 
сожалению, на Дальнем Востоке 
очень остро стоит проблема 
«вымывания» талантов из реги-
она. Ребята уезжают поступать в 
центральную часть России или 
за рубеж и не возвращаются. 
ДВФУ берется остановить этот 
отток. Сильным выпускникам 
школ мы предлагаем конкурен-
тные условия, перестраиваем 
образовательные программы 
под потребности экономики, 
включаем талантливых школь-
ников в исследовательскую и 
проектную работу. В этом году 
запустили серию Тихоокеан-
ских школ для старшеклассни-
ков, а в следующем году плани-
руем открыть при ДВФУ Дальне-
восточный лицей для одаренных 
детей.

Отдельный фокус — включе-
ние ДВФУ во все федеральные 
сети, работающие с талантами 
по стране. Университет должен 
стать точкой притяжения юных 
интеллектуалов с авантюрным — 

в хорошем смысле слова — скла-
дом ума со всей России. 

В 2017 году мы заключили 
соглашение с образовательным 
центром «Сириус» и начали 
проводить там профильные сме-
ны. Также встроили два новых 
профиля в олимпиаду Нацио-
нальной технологической ини-
циативы — по подводной робото-
технике и виртуальной реально-
сти. Расширяем сотрудничество 
с  д е т с к и м и  т е х н о п а р к а м и 
«Кванториум». Мы рассчитыва-
ем, что со временем как можно 
больше талантливых ребят уз-
нают о нашем университете и 
свяжут свою жизнь с нашим 
удивительным краем. Уже сегод-
ня университет притягивает к 

себе талантливых студентов со 
всей России: по итогам прием-
ной кампании 2017 года в ДВФУ 
поступили абитуриенты из 80 
регионов страны.

Как меняются под новые задачи 
образовательные программы 
университета?
НИКИТА АНИСИМОВ: ДВФУ готовит 
специалистов для новой эконо-
мики Дальнего Востока. Вы знае-
те, что правительством многое 
сделано для создания привлека-
тельных условий для инвесторов 
и новых рабочих мест: введены 
режимы Свободного порта Вла-
дивосток (СПВ) и территорий 
опережающего развития (ТОР), 
заработали новые институты 
развития региона. С ними, и пре-
жде всего с Агентством по разви-
тию человеческого капитала на 
Дальнем Востоке, мы активно 
взаимодействуем. Совместно с 
агентством открыли лаборато-
рию по развитию человеческого 
капитала, вместе с предприяти-
ями региона определяем коли-

чество студентов и содержание 
образовательных программ, в 
полной мере отвечающих запро-
сам работодателей. 

Приоритетным проектам 
нужны менеджеры нового уров-
ня, поэтому в этом учебном году 
мы совместно с агентством и Го-
сударственным университетом 
управления запустили програм-
му подготовки управленцев для 
ТОР и СПВ. 

Для предпринимателей Даль-
него Востока, готовых выходить 
на рынки Азии, университет при 
поддержке агентства открыл 
первую в России программу 
Executive MBA: Doing Business in 
Asia. Курс ведут признанные эк-
сперты, специалисты из Крем-

ниевой долины и успешные биз-
несмены. Программа пользуется 
большой популярностью и, я 
уверен, поможет местным пред-
принимателям завоевать новые 
рынки. Особое внимание мы 
уделяем обновлению портфеля 
магистерских программ универ-
ситета, разработке программ по 
цифровой экономике, нейротех-
нологиям, виртуальной и допол-
ненной реальности, большим 
данным, кибербезопасности. 

В новой магистратуре предла-
гаем каждому студенту за два 
года реализовать свой проект, а 
по итогам — запустить стартап и 
защитить его вместо дипломной 
работы. В качестве эксперимен-
та в 2017 году состоялась первая 
такая защита, где председателем 
экзаменационной комиссии стал 
министр по развитию Дальнего 
Востока Александр Галушка. 

Мы рассчитываем, что эк-
склюзивные программы совмес-
тно с лучшими компаниями Рос-
сии и партнерами в АТР привле-
кут во Владивосток талантливых 

магистрантов из других регио-
нов. За пару лет это позволит 
сильно поднять уровень подго-
товки студентов в университете.

Отвечают ли эти инициативы за-
дачам ДВФУ в рамках Проекта 
5-100? 
НИКИТА АНИСИМОВ: Наш университет 
с 2013 года участвует в Програм-
ме повышения международной 
конкурентоспособности россий-
ских вузов, больше известной 
как Проект 5-100. ДВФУ одним из 
первых вошел в группу ведущих 
университетов страны и, по 
оценке международного экспер-
тного совета, успешно продвига-
ется в проекте. В октябре этого 
года в подтверждение этому мы 
защитили «дорожную карту» с 
обновленной стратегией, кото-
рую я уже упоминал. Рассчиты-
ваем, что новый взгляд на прио-
ритеты и акцент на человеческий 
капитал позволят нам в ближай-
шие годы решить поставленные 
задачи и занять достойные пози-
ции среди лучших университетов 
мира.

Государство делает ставку на 
продвижение ДВФУ именно в 
Азиатско-Тихоокеанском регио-
не. Здесь сложилась особенно 
жесткая конкуренция, каждый 
год все больше азиатских вузов 
врываются в топы мировых рей-
тингов. В этих условиях путь к 
реальному повышению между-
народной конкурентоспособно-
сти лежит через включение в гло-
бальные исследовательские сети 
и ответ на «большие вызовы». 
Это проблемы экологии, измене-
ния климата, сфера здравоохра-
нения, исчерпание природных 
ресурсов, освоение новых про-
странств (космоса, Мирового 
океана, Арктики), переход к циф-
ровой экономике и проблемы ки-
бербезопасности.

ДВФУ готов ответить на эти 
вызовы. Наши ученые включают-
ся в максимально возможное ко-
личество международных сетей и 
мегапроектов. Мы формируем 
уникальную модель вуза как ин-
ститута развития региона и фак-
тора геополитического влияния. 
Для этого он должен стать при-
влекательным центром научных, 
технологических, инновацион-
ных коммуникаций. 

Никита Анисимов: ДВФУ готовит
специалистов для новой 
экономики Дальнего Востока.

Акцент

 Богатство страны — ее люди, 
и это сегодня, как никогда, 
ощущается на российском 
Дальнем Востоке
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Валерий Постников

В 
Москве проходит V ежегод-
ная национальная выстав-
ка «Вузпромэкспо-2017». 

В ней принимают участие круп-
ные корпорации, компании, тех-
нические и инжиниринговые 
центры, инновационные и про-
мышленные предприятия, а так-
же вузы с подготовленными к 
внедрению новыми разработка-
ми и технологиями. Дальневос-
точный федеральный универси-
тет представляет на выставке 
свои самые интересные научно-
технические разработки в облас-
ти экологии, робототехники, 
биотехнологий, энергетики, пи-
щевой промышленности и созда-
ния новых материалов.

— Выставка пройдет под ло-
зунгом «От слов к делу», на ней 
будут представлены 7,5 тысячи 
проектов. По нашим оценкам, к 
2020 году прибыль от проектов, 
представленных сейчас на рын-
ке, составит порядка 1,5 милли-
арда рублей, — сказал на пресс-
конференции накануне откры-
тия выставки директор департа-
мента управления программами 
и конкурсных процедур Минис-
терства образования и науки РФ 
Михаил Попов.

Создаваемые на базе высших 
учебных заведений научно-тех-
нические разработки имеют все 
большее значение для развития 
страны. Как отметила глава Мин-
обрнауки России Ольга Василье-

ва, выступая на открытии про-
шлогодней выставки, «за послед-
нее десятилетие объем исследова-
ний и разработок в стенах универ-
ситетских лабораторий увели-
чился более чем в пять раз, а чис-
ленность работающих в универ-
ситетах исследователей достигла 
46 тысяч человек, что сопостави-
мо с академическим сектором».

Новые разработки ДВФУ име-
ют по-настоящему федеральный 
масштаб и будут полезны эконо-
мике всей страны. Так, техноло-
гия производства кормового 
белка восполнит недостаток бел-
ковых добавок для животноводс-
тва, оригинальный, экологичес-
ки чистый и дешевый композит-
ный материал из пластика и ше-
лухи гречихи может широко при-
меняться в строительстве и про-
мышленности, а уникальный ре-
цепт мармелада из водорослей 
позволит россиянам попробо-
вать природные богатства Даль-
него Востока на вкус. 

Импортозамещение 
в производстве кормов

ДВФУ в партнерстве с груп-
пой компаний «Арника» пред-
ставляет  на  «Вузпромэкс-
по-2017» новую технологию 
производства кормов для живот-
новодства. 

Как пояснила руководитель 
проекта, доцент кафедры това-
роведения и экспертизы товаров 
Школы экономики и менеджмен-
та ДВФУ Оксана Сон, сегодня 

отечественное животноводство 
недостаточно обеспечено кормо-
вым протеином, который явля-
ется источником важнейших 
аминокислот. В целом по стране 
потребность в нем удовлетворя-
ется лишь на 70—75 процентов, 
остальное импортируется в виде 
рыбной и кукурузной глютено-
вой муки, соевого шрота. В сов-
ременных условиях это создает 
угрозу продовольственной безо-
пасности России.

Для получения кормового 
протеина исследователи ДВФУ 
предлагают использовать расти-
тельное сырье и оригинальные 
штаммы микроорганизмов, по-
лученные в лабораториях уни-
верситета. 

Проект реализуется в рамках 
постановления правительства 
№ 218 о мерах государственной 
поддержки развития коопера-
ции российских вузов и органи-
заций. Новой технологией уже 
заинтересовался резидент тер-
ритории опережающего разви-

тия «Надеждинская» в Приморс-
ком крае. К концу 2018 года он 
планирует наладить производс-
тво 15 тысяч тонн кормового 
микробиологического белка 
«Кормбиосинтез».

—  Новая технология позволит 
создать на Дальнем Востоке нау-
коемкое и экологически безопас-
ное производство необходимого 
количества кормового белка. Мы 
предлагаем использовать специ-
альные штаммы микроорганиз-
мов, которые будут ферментиро-
вать кормовой белок из расти-
тельного сырья. В результате мы 
получаем белковую добавку в 
комбикорма для сельскохозяйс-
твенных животных, птиц, рыбы. 
В гранулированном виде ее мож-
но поставлять на комбикормо-
вые заводы в разные регионы 
России, — сообщила Оксана Сон.

Деревопластик из… шелухи
Ученые Школы естественных 

наук ДВФУ представляют на вы-
ставке образцы нового, экологи-

чески чистого композиционного 
материала, обладающего свойс-
твами дерева и пластика одно-
временно. Для его производства 
в качестве полимерной матрицы 
используется полиэтилен, а на-
полнителем является шелуха 
гречихи. Изобретение может 
найти широкое применение в 
производстве строительных и 
отделочных материалов, товаров 
бытового и промышленного на-
значения. 

До сих пор шелуха гречихи не 
имела практического примене-
ния, а между тем Россия — один 
из крупнейших производителей 
гречневой крупы, отходы десят-
ками тонн компактно образуют-
ся в местах ее переработки. Даль-
невосточные ученые предлагают 
получать новый востребован-
ный материал, причем на стан-
дартном оборудовании для пере-
работки термопластов.

— Полимерные композиты с 
лигноцеллюлозным (раститель-
ным) наполнением — это совре-

менный перспективный отделоч-
ный и конструкционный матери-
ал, гармонично сочетающий до-
стоинства натурального дерева 
и пластика, — отметил заведую-
щий базовой кафедрой химичес-
ких и ресурсосберегающих тех-
нологий Школы естественных 
наук ДВФУ Владимир Реутов. — 
Композит имеет значительные 
преимущества перед древеси-
ной: он устойчив к воздействию 
влаги и микроорганизмов, прос-
то обрабатывается и пригоден 
для вторичной переработки. Ха-
рактеристики продукта сопоста-
вимы с зарубежными аналогами, 
а самое главное — он не содержит 
технологических добавок, весь-
ма неоднозначных с экологичес-
кой точки зрения.

Способ изготовления изделий 
из лигноцеллюлозных полимер-
ных композиционных материа-
лов внесен в базу данных «100 

лучших изобретений России». 
Из нового композита можно из-
готавливать экологически чис-
тые изделия, стойкие в эксплуа-
тации и к воздействию окружаю-
щей среды. Материал обладает 
приятной текстурой и натураль-
ным цветом за счет природного 
красителя из гречневой шелухи.

Мармелад из водорослей
В Школе биомедицины ДВФУ 

разработано немало продуктов 
питания с использованием морс-
ких гидробионтов и даров Уссу-
рийской тайги. Они являются ис-
точником витаминов и амино-
кислот, повышают иммунитет. 
Некоторые из разработок будут 
представлены на выставке в Мос-
кве, в частности, оригинальная 
технология производства мар-
мелада. 

Новый десерт готовится на 
основе отвара ламинариевых во-
дорослей и состоит из свежевы-
жатого сока лесных ягод, отвар-
ных черешков белокопытника 
японского и агара. Мармелад от-
личает повышенное содержание 
витаминов, пищевых волокон и 
малое количество сахара. Яркий 
вкус и цвет продукту придают 
сок клюквы, брусники, облепихи 
и других дальневосточных ягод.

Разработчики отмечают, что 
новый продукт отличает повы-
шенное содержание природных 
витаминов, пищевых волокон и 
способность мармеладной мас-
сы удерживать заданную форму 
при минимальном количестве 
сахаросодержащих компонен-

тов. Такой мармелад обладает не-
жной, прозрачной структурой, 
сладко-кислым вкусом и прият-
ным запахом, свойственным яго-
дам из сока, при этом запах мор-
ской капусты едва уловим. 

— Отвары ламинарии японс-
кой, ламинарии сахаристой и ла-
минарии пальчаторассеченной 
— ценный источник биологичес-
ки активных веществ. Они содер-
жат значительное количество 
минеральных макро- и микро-
элементов, среди которых такие 
ценные, как йод, железо, цинк, 
магний, кальций и другие, — от-
метила доцент департамента пи-
щевых наук и технологий Школы 
биомедицины ДВФУ Светлана 
Журавлева.

Регулярное употребление в 
пищу таких сладостей может 
стать важным элементом здоро-
вого питания.

Кроме этих разработок ДВФУ 
представляет на «Вузпромэкс-
по-2017» еще несколько перс-
пективных проектов. Так, сов-
местно с Дальневосточным за-
водом «Звезда» разработана но-
вая сорбционная технология и 
материалы для переработки 
жидких радиоактивных отхо-
дов, содержащих морскую воду. 
Для Арсеньевской авиационной 
компании «Прогресс» холдинга 
«Вертолеты России» ученые 
ДВФУ роботизируют производс-
тво литых деталей. В партнерс-
тве с японскими учеными ведут-
ся исследования новых техноло-
гий горения для энергетики бу-
дущего.

НАУЧНЫЙ ЦЕНТР ДВФУ представил на «Вузпромэкспо-2017» готовые к внедрению разработки

Инновации — для всей страны 

Мармелад из водорослей отличает повышенное содержание витаминов и 
малое количество сахара.

Композит с использованием гречневой шелухи устойчив к воздействию 
влаги и микроорганизмов.

Ученые ДВФУ роботизируют произ-
водство литых деталей для авиа-
компании «Прогресс».
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
В.Д. Зорькина, судей К.В. Арановского, 
А.И. Бойцова, Н.С. Бондаря, Г.А. Гад-
ж и е в а ,  Ю . М .   Д а н и л о в а , 
Л.М.  Жарковой, С.М.  Казанцева, 
С.Д. Князева, А.Н. Кокотова, Л.О. Кра-
с а в ч и к о в о й ,  С . П .   М а в р и н а , 
Н.В.  Мельникова, Ю.Д.  Рудкина, 
О.С. Хохряковой, В.Г. Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 
4) Конституции Российской Федера-
ции, пунктом 31 части первой, частями 
третьей и четвертой статьи 3, частью 
первой статьи 21, статьями 36, 471, 74, 
86, 101, 102 и 104 Федерального кон-
ституционного закона «О Конституци-
онном Суде Российской Федерации»,

рассмотрел в заседании без про-
ведения слушания дело о проверке 
конституционности пункта 1 части 2 
статьи 10 Федерального закона «О 
страховых пенсиях».

Поводом к рассмотрению дела 
явился запрос Кузнецкого районного 
суда Пензенской области. Основани-
ем к рассмотрению дела явилась 
обнаружившаяся неопределенность в 
вопросе о том, соответствует ли Кон-
ституции Российской Федерации 
оспариваемое заявителем законопо-
ложение.

Заслушав сообщение судьи-
докладчика С.П.Маврина, исследовав 
представленные документы и иные 
материалы, Конституционный Суд 
Российской Федерации

установил:
1. Согласно пункту 1 части 2 ста-

тьи 10 Федерального закона от 28 
декабря 2013 года № 400-ФЗ «О стра-
ховых пенсиях» к нетрудоспособным 
членам семьи умершего кормильца 
при назначении страховой пенсии по 
случаю потери кормильца относятся 
дети, братья, сестры и внуки умерше-
го кормильца, не достигшие возраста 
18 лет, а также дети, братья, сестры и 
внуки умершего кормильца, обучаю-
щиеся по очной форме обучения по 
основным образовательным про-
граммам в организациях, осуществ-
ляющих образовательную деятель-
ность, в том числе в иностранных 
организациях, расположенных за 
пределами территории Российской 
Федерации, если направление на 
обучение произведено в соответст-
вии с международными договорами 
Российской Федерации, до окончания 
ими такого обучения, но не дольше 
чем до достижения ими возраста 23 
лет или дети, братья, сестры и внуки 
умершего кормильца старше этого 
возраста, если они до достижения 
возраста 18 лет стали инвалидами; 
при этом братья, сестры и внуки 
умершего кормильца признаются 
нетрудоспособными членами семьи 
при условии, что они не имеют трудо-
способных родителей.

1.1. Конституционность приведен-
ного законоположения оспаривается 
в запросе Кузнецкого районного суда 
Пензенской области, в производстве 
которого находится гражданское дело 
по иску гражданки Ю.Ю. Нуждиной к 
территориальному органу Пенсионно-
го фонда Российской Федерации о 
признании незаконным решения об 
отказе в назначении страховой пенсии 
по случаю потери кормильца. Основа-
нием для такого отказа послужил тот 
факт, что Ю.Ю. Нуждина не была отне-
сена к лицам, имеющим право на 
п о л у ч е н и е  у к а з а н н о й  п е н с и и , 
поскольку она, хотя и обучается по 
программе магистратуры в Белорус-
ском государственном университете 
по очной форме обучения, в данное 
учебное заведение не направлялась, а 
поступила туда самостоятельно, в то 
время как в силу пункта 1 части 2 ста-
тьи 10 Федерального закона «О стра-
ховых пенсиях» одним из условий 
назначения страховой пенсии по слу-
чаю потери кормильца его совершен-
нолетним детям, обучающимся в ино-
странных образовательных организа-
циях, является направление на обуче-
ние в соответствии с международны-
ми договорами Российской Федера-
ции.

Придя к выводу о наличии неопре-
деленности в вопросе о том, соответ-
ствует ли Конституции Российской 
Федерации подлежащий применению 

в данном деле пункт 1 части 2 статьи 
10 Федерального закона «О страхо-
вых пенсиях», Кузнецкий районный 
суд Пензенской области определени-
ем от 26 июня 2017 года приостановил 
производство по делу и обратился в 
Конституционный Суд Российской 
Федерации с запросом о проверке 
конституционности данного законо-
положения.

Как утверждает заявитель, оспа-
риваемое им законоположение проти-
воречит статьям 7 (части 1 и 2) и 39 
(части 1 и 2) Конституции Российской 
Федерации, поскольку исключает 
возможность установления детям, 
братьям, сестрам и внукам умершего 
кормильца, самостоятельно (без 
направления на учебу в соответствии с 
международными договорами Рос-
сийской Федерации) поступившим в 
иностранные образовательные орга-
низации и обучающимся в них по 
очной форме обучения, страховой 
пенсии по случаю потери кормильца 
на период до завершения ими обуче-
ния, но не более чем до достижения 
ими возраста 23 лет.

1.2. В силу требований статей 74, 
101 и 102 Федерального конституци-
онного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации» Консти-
туционный Суд Российской Федера-
ции, проверяя по запросу суда консти-
туционность оспариваемых им зако-
ноположений, принимает постановле-
ние только по предмету, указанному в 
запросе, и лишь в отношении той 
части акта, конституционность кото-
рой подвергается сомнению, оцени-
вая как буквальный смысл рассматри-
ваемых законоположений, так и 
смысл, придаваемый им официаль-
ным и иным толкованием, а также 
сложившейся правоприменительной 
практикой, и исходя из их места в 
системе правовых норм; при этом 
предметом проверки в Конституцион-
ном Суде Российской Федерации по 
запросу суда может быть лишь закон, 
примененный или подлежащий при-
менению в конкретном деле.

Поскольку пункт 1 части 2 статьи 
10 Федерального закона «О страхо-
вых пенсиях», с запросом о проверке 
конституционности которого обратил-
ся Кузнецкий районный суд Пензен-
ской области, подлежит, по мнению 
заявителя, применению в рассматри-
ваемом им деле при решении вопроса 
о праве истицы на страховую пенсию 
по случаю потери кормильца в связи 
со смертью ее отца, постольку назван-
ное законоположение является пред-
метом рассмотрения Конституцион-
ного Суда Российской Федерации по 
настоящему делу в той его части, в 
какой оно связывает право детей 
умершего кормильца, обучающихся 
по очной форме обучения в иностран-
ных образовательных организациях, 
расположенных за пределами терри-
тории Российской Федерации, на 
получение пенсии по случаю потери 
кормильца с фактом направления 
таких лиц на обучение в соответствии 
с международными договорами Рос-
сийской Федерации.

2. Конституция Российской Феде-
рации в соответствии с целями соци-
ального государства, закрепленными 
в ее статье 7 (часть 1), гарантирует 
каждому социальное обеспечение по 
возрасту, в случае болезни, инвалид-
ности, потери кормильца, для воспи-
тания детей и в иных случаях, установ-
ленных законом (статья 39, часть 1). 
Конституционное право на социаль-
ное обеспечение включает и право на 
пенсию по случаю потери кормильца, 
условия и порядок получения которой 
согласно статье 39 (часть 2) Конститу-
ции Российской Федерации устанав-
ливаются законом.

Федеральный законодатель, реа-
лизуя дискреционные полномочия, 
предоставленные ему статьями 39 
(часть 2), 72 (пункты «б», «ж» части 1) 
и 76 (часть 2) Конституции Россий-
ской Федерации, и закрепляя в феде-
ральном законе виды и правовые 
основания назначения пенсий, их раз-
меры, порядок исчисления и выплаты, 
вправе определять как общие правила 
назначения и выплаты пенсий, так и 
особенности (условия) приобретения 
права на получение пенсий конкрет-

ного вида отдельными категориями 
граждан.

Вместе с тем, как неоднократно 
указывал Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации, при осуществле-
нии соответствующего регулирования 
федеральный законодатель связан в 
том числе необходимостью соблюде-
ния гарантированного статьей 19 
(часть 1) Конституции Российской 
Федерации принципа равенства, кото-
рый носит универсальный характер, 
оказывает регулирующее воздейст-
вие на все сферы общественных отно-
шений и выступает конституционным 
критерием оценки законодательного 
регулирования не только прав и сво-
бод, закрепленных непосредственно в 
Конституции Российской Федерации, 
но и прав, приобретаемых граждана-
ми на основании закона. В сфере пен-
сионного обеспечения соблюдение 
принципа равенства означает, помимо 
прочего, запрет вводить не имеющие 
объективного и разумного оправда-
ния различия в пенсионных правах 
лиц, принадлежащих к одной и той же 
категории (запрет различного обра-
щения с лицами, находящимися в 
одинаковых или сходных ситуациях); 
различия в условиях приобретения 
отдельными категориями граждан 
права на пенсию и реализации пенси-
онных прав допустимы, если они объ-
ективно оправданны, обоснованы и 
преследуют конституционно значи-
мые цели, а используемые для дости-
жения этих целей правовые средства 
соразмерны им (постановления от 3 
июня 2004 года № 11-П, от 16 июля 
2007 года № 12-П, от 27 ноября 2009 
года № 18-П и др.).

3. Федеральный закон «О страхо-
вых пенсиях», устанавливая в соот-
ветствии с Конституцией Российской 
Федерации и Федеральным законом 
от 15 декабря 2001 года № 167-ФЗ 
«Об обязательном пенсионном стра-
ховании в Российской Федерации» 
основания возникновения и порядок 
реализации права граждан Россий-
ской Федерации на страховые пенсии, 
в том числе страховую пенсию по слу-
чаю потери кормильца, определяет 
круг лиц, имеющих право на эту пен-
сию, а также условия ее назначения.

Как следует из статьи 10 Феде-
рального закона «О страховых пенси-
ях», право на страховую пенсию по 
случаю потери кормильца, по общему 
правилу, имеют нетрудоспособные 
члены семьи умершего кормильца, 
состоявшие на его иждивении (часть 
1); исходя из того что нетрудоспособ-
ность, как правило, определяется на 
основании возрастных критериев 
либо обусловливается наличием 
инвалидности, нетрудоспособными 
членами семьи умершего кормильца 
признаются, в частности, его дети, 
братья, сестры и внуки, не достигшие 
18 лет, или старше этого возраста, 
если они стали инвалидами до дости-
жения 18 лет, а также его дети, братья, 
сестры и внуки, обучающиеся по 
очной форме обучения по основным 
образовательным программам в орга-
низациях, осуществляющих образо-
вательную деятельность, в том числе 
в иностранных организациях, распо-
ложенных за пределами территории 
Российской Федерации, если направ-
ление на обучение произведено в 
соответствии с международными 
договорами Российской Федерации, 
до окончания ими такого обучения, но 
не дольше чем до достижения ими 
возраста 23 лет (пункт 1 части 2).

Само по себе предоставление 
детям умершего кормильца, обучаю-
щимся в организациях, осуществляю-
щих образовательную деятельность, 
возможности получать страховую 
пенсию по случаю потери кормильца, 
в том числе после достижения совер-
шеннолетнего возраста, в полной 
мере согласуется с положениями Кон-
ституции Российской Федерации (ста-
тья 7, часть 2; статья 39, часть 1), а 
также международно-правовых актов 
в области социального обеспечения. В 
частности, в соответствии с подпун-
ктом «h» пункта 1 статьи 1 Конвенции 
МОТ 1967 года № 128 «О пособиях по 
инвалидности, по старости и по слу-
чаю потери кормильца» (Российской 
Федерацией не ратифицирована) тер-

мин «ребенок» может охватывать не 
только лиц, не достигших возраста 
окончания обязательного школьного 
образования, но и перешагнувших 
данный возрастной рубеж, — при 
условии, что они проходят курс учени-
чества или продолжают учебу.

При этом возникновение у детей 
умершего кормильца после достиже-
ния ими возраста 18 лет права на 
получение пенсии по случаю потери 
кормильца обусловлено не просто 
самим фактом их обучения в органи-
зациях, осуществляющих образова-
тельную деятельность, а освоением 
ими исключительно основных обра-
зовательных программ и лишь по 
очной форме обучения.

Как ранее указывал Конституцион-
ный Суд Российской Федерации, при 
освоении лицом образовательной 
программы в очной форме — в отли-
чие от обучения по очно-заочной 
(вечерней) и заочной формам — уста-
навливается максимальный объем 
аудиторной учебной нагрузки, что 
предполагает обучение в качестве 
основного вида деятельности данного 
лица; исходя из этого, специфика 
организации учебного процесса в 
рамках названной формы получения 
образования существенно ограничи-
вает возможности приобретения 
детьми умершего кормильца, обучаю-
щимися по очной форме обучения в 
организациях,  осуществляющих 
образовательную деятельность, 
постоянного источника средств к 
существованию за счет самостоятель-
ной трудовой деятельности, а потому 
отнесение их к числу нетрудоспособ-
ных членов семьи умершего кормиль-
ца, имеющих право на получение пен-
сии по случаю потери кормильца, 
обусловлено тем, что эти дети, лишив-
шись необходимого материального 
содержания, для завершения процес-
са обучения нуждаются в поддержке 
со стороны государства (Постановле-
ние от 27 ноября 2009 года № 18-П и 
Определение от 17 декабря 2008 года 
№ 1071-О-О).

Таким образом, исходя из положе-
ний Конституции Российской Федера-
ции (статья 7, часть 2; статья 39, часть 
1), а также международно-правовых 
актов в области социального обеспе-
чения и приведенных правовых пози-
ций Конституционного Суда Россий-
ской Федерации, страховая пенсия по 
случаю потери кормильца, выплачи-
ваемая детям умершего кормильца, 
обучающимся по очной форме обуче-
ния по основным образовательным 
программам в организациях, осу-
ществляющих образовательную дея-
тельность, до окончания ими такого 
обучения, но не дольше чем до дости-
жения ими возраста 23 лет, по своей 
правовой природе представляет 
собой особую меру государственной 
поддержки, целью которой является 
создание благоприятных условий для 
реализации указанной категорией лиц 
конституционного права на образова-
ние.

4. Согласно статье 43 (часть 1) 
Конституции Российской Федерации 
каждый имеет право на образование. 
Данное право относится к числу 
основных и неотъемлемых прав чело-
века, признанных международным 
сообществом (статья 26 Всеобщей 
декларации прав человека, статья 13 
Международного пакта об экономиче-
ских, социальных и культурных пра-
вах).

В Российской Федерации в соот-
ветствии с Федеральным законом от 
29 декабря 2012 года № 273-ФЗ «Об 
образовании в Российской Федера-
ции» одним из принципов государст-
венной политики и правового регули-
рования отношений в сфере образо-
вания является свобода выбора полу-
чения образования согласно склонно-
стям и потребностям человека, вклю-
чая предоставление права выбора 
форм получения образования, форм 
обучения и организации, осуществля-
ющей образовательную деятельность 
(пункт 7 части 1 статьи 3); при этом 
право выбора организации, осуществ-
ляющей образовательную деятель-
ность, формы получения образования 
и формы обучения после получения 
основного общего образования или 

после достижения восемнадцати лет 
относится к числу основных академи-
ческих прав, предоставляемых обуча-
ющимся (пункт 1 части 1 статьи 34).

В условиях интеграции системы 
образования Российской Федерации в 
мировое образовательное простран-
ство, развития сотрудничества рос-
сийских и иностранных образователь-
ных организаций, а также междуна-
родной академической мобильности 
обучающихся (пункт 5 части 1 статьи 
3, статья 105 названного Федерально-
го закона) возможность реализации 
права на выбор организации, осу-
ществляющей образовательную дея-
тельность, не ограничивается только 
российскими организациями. Это в 
полной мере соответствует требова-
ниям как Конституции Российской 
Федерации, закрепляющей право 
каждого свободно выезжать за преде-
лы Российской Федерации (статья 27, 
часть 2) и не содержащей каких-либо 
ограничений в отношении выбора 
страны выезда, времени пребывания 
за границей, а также целей выезда, в 
числе которых может быть и получе-
ние образования (включая професси-
ональное), так и международно-пра-
вовых актов, в частности Междуна-
родного пакта об экономических, 
социальных и культурных правах, из 
статьи 13 которого вытекает запрет 
умаления свободы выбора учебного 
заведения.

Исходя из этого, реализация гра-
жданином Российской Федерации 
права на выбор организации, осу-
ществляющей образовательную дея-
тельность, предполагает возмож-
ность обучения как в российских, так 
и в иностранных учебных заведениях, 
причем действующее законодательст-
во об образовании не препятствует 
самостоятельному (без направления 
на учебу) поступлению российских 
граждан в иностранные образова-
тельные организации и обучению в 
них, в том числе при отсутствии соот-
ветствующего международного дого-
вора Российской Федерации о сотруд-
ничестве в области образования.

В некоторых же случаях и при 
определенных условиях самостоя-
тельное поступление в иностранные 
образовательные организации дает 
право на специальные меры социаль-
ной поддержки, связанные с компен-
сацией расходов, обусловленных 
обучением. Так, Указом Президента 
Российской Федерации от 28 декабря 
2013 года № 967 «О мерах по укрепле-
нию кадрового потенциала Россий-
ской Федерации» предусмотрено осу-
ществление мер, направленных на 
социальную поддержку граждан Рос-
сийской Федерации, самостоятельно 
поступивших в ведущие иностранные 
образовательные организации и 
обучающихся в них по специально-
стям и направлениям подготовки, 
качество обучения по которым соот-
ветствует лучшим мировым стандар-
там, и на обеспечение их трудоу-
стройства в соответствии с получен-
ной квалификацией в организации, 
зарегистрированные на территории 
Российской Федерации; при этом 
меры социальной поддержки предо-
ставляются на конкурсной основе при 
условии обучения лица в указанных 
образовательных организациях по 
очной форме обучения по образова-
тельным программам, относящимся в 
соответствии с законодательством 
Российской Федерации к образова-
тельным программам высшего обра-
зования (программы магистратуры, 
программы подготовки научно-педа-
гогических кадров в аспирантуре, 
программы ординатуры), и принятия 
им на себя соответствующего обяза-
тельства по трудоустройству (пункт 1, 
подпункт «а» пункта 2). Механизм 
предоставления такого рода мер 
определен Программой социальной 
поддержки граждан Российской 
Федерации, самостоятельно посту-
пивших в ведущие иностранные обра-
зовательные организации и обучаю-
щихся в них по специальностям и 
направлениям подготовки, качество 
обучения по которым соответствует 
лучшим мировым стандартам, и обес-
печения их трудоустройства в органи-
зации, зарегистрированные на терри-

тории Российской Федерации, в соот-
ветствии с полученной квалифика-
цией (утверждена постановлением 
Правительства Российской Федера-
ции от 20 июня 2014 года № 568), 
предусматривающей, что меры соци-
альной поддержки участников Про-
граммы осуществляются в целях 
финансового обеспечения расходов 
на обучение в ведущей иностранной 
образовательной организации, про-
езд до места ее нахождения и обратно 
до места жительства участника Про-
граммы, медицинское страхование, 
проживание, питание, приобретение 
учебной и научной литературы, опла-
ту комиссии кредитной организации 
за услуги по перечислению средств 
(абзац первый раздела II).

Что же касается поступления рос-
сийских граждан в образовательные 
организации, расположенные на тер-
ритории Республики Беларусь, то 
этому в значительной мере способст-
вует существование в рамках Союзно-
го государства, созданного на основа-
нии Договора между Российской 
Федерацией и Республикой Беларусь 
(подписан в городе Москве 8 декабря 
1999 года), единого образовательного 
пространства, функционирование 
которого, в частности, обеспечивают: 
Соглашение между Правительством 
Российской Федерации и Правитель-
ством Республики Беларусь о взаим-
ном признании и эквивалентности 
документов об образовании, ученых 
степенях и званиях от 27 февраля 
1996 года; Постановление Исполни-
тельного комитета Сообщества Бела-
руси и России «О равных правах гра-
ждан на получение образования» от 
11 апреля 1996 года № 1; Соглашение 
между Правительством Российской 
Федерации и Правительством Респу-
блики Беларусь о сотрудничестве в 
области культуры, образования и 
науки от 21 февраля 1995 года; Согла-
шение между Государственным выс-
шим аттестационным комитетом 
Республики Беларусь и Высшей атте-
стационной комиссией Министерства 
образования Российской Федерации 
о взаимном признании и эквивален-
тности документов об образовании, 
ученых степенях и званиях от 29 сен-
тября 1999 года.

Как отмечается в Концепции соци-
ального развития Союзного государ-
ства на 2011 — 2015 годы (утвержде-
на постановлением Высшего Государ-
ственного Совета Союзного государ-
ства от 25 ноября 2011 года № 7), у 
абсолютного большинства граждан 
Республики Беларусь и Российской 
Федерации имеется заинтересован-
ность в дальнейшем развитии общего 
образовательного пространства 
Союзного государства, в силу чего 
одной из задач двухстороннего 
сотрудничества в данной сфере явля-
ется обеспечение согласованного раз-
вития систем образования в Респу-
блике Беларусь и Российской Федера-
ции на основе существующего опыта 
реформирования образования; реше-
ние данной задачи предполагает в 
числе прочего обеспечение сопоста-
вимости образовательных программ, 
сроков получения образования, 
согласованности специальностей и 
квалификаций профессионального 
образования, их сопоставимости с 
международной системой классифи-
кации образования, создание меха-
низмов, предусматривающих даль-
нейшую гармонизацию понятийно-
терминологического аппарата систем 
образования Республики Беларусь и 
Российской Федерации, гармониза-
цию номенклатуры специальностей и 
квалификаций, соотнесение ступеней 
и уровней образования, проведение 
последовательной работы по гармо-
низации нормативных правовых 
актов, обеспечивающей возможность 
модернизации национальных систем 
образования, а также согласование 
образовательных стандартов Респу-
блики Беларусь и Российской Феде-
рации (раздел 9).

5. Вопрос о допустимости установ-
ления различий в условиях приобре-
тения права на получение пенсии по 
случаю потери кормильца для лиц, 
обучающихся в иностранных образо-
вательных учреждениях, исключи-

тельно в зависимости от способа 
поступления в такого рода учебные 
заведения ранее уже был предметом 
рассмотрения Конституционного Суда 
Российской Федерации применитель-
но к пенсии по случаю потери кор-
мильца, назначаемой детям умерших 
(погибших) военнослужащих, прохо-
дивших военную службу по контракту, 
в соответствии с Законом Российской 
Федерации от 12 февраля 1993 года 
№ 4468-I «О пенсионном обеспечении 
лиц, проходивших военную службу, 
службу в органах внутренних дел, 
Государственной противопожарной 
службе, органах по контролю за обо-
ротом наркотических средств и психо-
тропных веществ, учреждениях и 
органах уголовно-исполнительной 
системы, войсках национальной гвар-
дии Российской Федерации, и их 
семей». Давая конституционно-пра-
вовое истолкование положений пун-
кта «а» части 3 статьи 29 названного 
Закона и пункта 3 статьи 57 Закона 
Российской Федерации от 10 июля 
1992 года № 3266-I «Об образовании» 
(утратил силу с 1 сентября 2013 года) 
как не препятствующих предоставле-
нию самостоятельно (без направле-
ния на учебу в соответствии с между-
народным договором Российской 
Федерации) поступившим в иностран-
ные образовательные учреждения и 
обучающимся в них по очной форме 
обучения совершеннолетним детям 
умерших (погибших) военнослужа-
щих, проходивших военную службу по 
контракту, права на получение пенсии 
по случаю потери кормильца до окон-
чания ими обучения, но не долее чем 
до достижения ими 23 лет, на равных 
условиях с гражданами, относящими-
ся к той же категории, но обучающи-
мися в иностранных образовательных 
учреждениях по направлению на 
учебу в соответствии с международ-
ным договором Российской Федера-
ции, Конституционный Суд Россий-
ской Федерации указал, что различия 
в условиях приобретения такими 
лицами права на получение пенсии по 
случаю потери кормильца исключи-
тельно в зависимости от способа 
поступления в иностранное образова-
тельное учреждение не имеют объек-
тивного и разумного оправдания и 
несовместимы с требованиями статей 
19 (части 1 и 2) и 39 (часть 1) Консти-
туции Российской Федерации (Поста-
новление от 27 ноября 2009 года 
№ 18-П).

Исходя из приведенной правовой 
позиции, которая в полной мере при-
менима к страховой пенсии по случаю 
потери кормильца, назначаемой 
детям умершего кормильца в соответ-
ствии с Федеральным законом «О 
страховых пенсиях», конституцион-
ный принцип равенства означает 
помимо прочего обеспечение равных 
условий для реализации лицами, 
относящимися к одной и той же кате-
гории (в данном случае — к категории 
детей умершего кормильца, обучаю-
щихся по очной форме обучения по 
основным образовательным програм-
мам в организациях, осуществляю-
щих образовательную деятельность), 
своих пенсионных прав вне зависимо-
сти от места расположения образова-
тельной организации (на территории 
Российской Федерации или за ее пре-
делами), в которой они обучаются, а 
если в качестве таковой выступает 
иностранная образовательная орга-
низация, расположенная за предела-
ми территории Российской Федера-
ции, — вне зависимости от способа 
поступления в нее.

Соответственно, условия назначе-
ния страховой пенсии по случаю 
потери кормильца его детям, обучаю-
щимся по очной форме обучения по 
основным образовательным про-
граммам в организациях, осуществ-
ляющих образовательную деятель-
ность, должны определяться таким 
образом, чтобы обеспечить ее выпла-
ту всем лицам, относящимся к данной 
категории, включая тех из них, кто 
обучается по очной форме обучения в 
расположенных за пределами терри-
тории Российской Федерации ино-
странных образовательных организа-
циях по образовательным програм-
мам, которые могут быть отнесены к 

категории основных, — причем неза-
висимо от способа поступления таких 
лиц в иностранные образовательные 
организации (самостоятельно либо 
по направлению в соответствии с 
международными договорами Рос-
сийской Федерации) — до окончания 
ими такого обучения, но не дольше 
чем до достижения ими возраста 23 
лет.

Между тем пункт 1 части 2 статьи 
10 Федерального закона «О страхо-
вых пенсиях» напрямую связывает 
право детей умершего кормильца, 
обучающихся в иностранных образо-
вательных организациях, располо-
женных за пределами территории 
Российской Федерации, на получение 
пенсии по случаю потери кормильца с 
фактом направления на обучение в 
соответствии с международными 
договорами Российской Федерации и 
тем самым, в нарушение конституци-
онного принципа равенства, поро-
ждает не согласующуюся с конститу-
ционно значимыми целями диффе-
ренциацию правового положения 
детей умершего кормильца, обучаю-
щихся в иностранных образователь-
ных организациях, единственным 
основанием которой выступает спо-
соб поступления в соответствующее 
учебное заведение, что приводит к 
необоснованным различиям при реа-
лизации указанными лицами консти-
туционного права на социальное 
обеспечение в случае потери кор-
мильца.

Таким образом, пункт 1 части 2 
статьи 10 Федерального закона «О 
страховых пенсиях» не соответствует 
Конституции Российской Федерации, 
ее статьям 19 (части 1 и 2) и 39 (часть 
1), в той мере, в какой он служит осно-
ванием для отказа в назначении стра-
ховой пенсии по случаю потери кор-
мильца его детям, самостоятельно 
(без направления на учебу в соответ-
ствии с международным договором 
Российской Федерации) поступив-
шим в иностранные образовательные 
организации и обучающимся в них по 
очной форме обучения по образова-
тельным программам, которые могут 
быть отнесены к категории основных, 
на период до окончания ими такого 
обучения, но не дольше чем до дости-
жения ими возраста 23 лет.

Исходя из изложенного и руковод-
ствуясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 
78, 79 и 100 Федерального конститу-
ционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации», Кон-
ституционный Суд Российской Феде-
рации

постановил:
1. Признать пункт 1 части 2 статьи 

10 Федерального закона «О страхо-
вых пенсиях» не соответствующим 
Конституции Российской Федерации, 
ее статьям 19 (части 1 и 2) и 39 (часть 
1), в той мере, в какой он служит осно-
ванием для отказа в назначении стра-
ховой пенсии по случаю потери кор-
мильца его детям, самостоятельно 
(без направления на учебу в соответ-
ствии с международным договором 
Российской Федерации) поступив-
шим в иностранные образовательные 
организации и обучающимся в них по 
очной форме обучения по образова-
тельным программам, которые могут 
быть отнесены к категории основных, 
на период до окончания ими такого 
обучения, но не дольше чем до дости-
жения ими возраста 23 лет.

2. Настоящее Постановление окон-
чательно, не подлежит обжалованию, 
вступает в силу со дня официального 
опубликования, действует непосред-
ственно и не требует подтверждения 
другими органами и должностными 
лицами.

3. Настоящее Постановление под-
лежит незамедлительному опублико-
ванию в «Российской газете», «Собра-
нии законодательства Российской 
Федерации» и на «Официальном 
интернет-портале правовой инфор-
мации» (www.pravo.gov.ru). Поста-
новление должно быть опубликовано 
также в «Вестнике Конституционного 
Суда Российской Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 36-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности пункта 1 части 2 статьи 10 Федерального закона 

«О страховых пенсиях» в связи с запросом Кузнецкого районного суда Пензенской области
город Санкт-Петербург  5 декабря 2017 года

Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного кре-
дитования» (далее — АО «АИЖК») сообщает о результатах аукцио-
на по продаже находящегося в федеральной собственности земель-
ного участка площадью 66 531 кв. метр, расположенного по адресу: 
Новосибирская область, Новосибирский район, Мичуринский сель-
совет, установлено относительно ориентира, расположенного 
за пределами участка. Ориентир п. Элитный. Участок находится 
примерно в 2 км от ориентира по направлению на юго-запад. Почто-
вый адрес ориентира: Новосибирская обл., Новосибирский р-н, 
М О  М и ч у р и н с к о г о  с е л ь с о в е т а  ( к а д а с т р о в ы й  н о м е р 
54:19:081301:2795), для жилищного строительства (далее — Уча-
сток), проведенного в соответствии с решением Правления 
АО «АИЖК» (протокол от 13.11.2017 № 6/33).

Характеристика Участка:
Адрес (местоположение): Новосибирская область, Новосибир-

ский район, Мичуринский сельсовет, установлено относительно 
ориентира, расположенного за пределами участка. Ориентир 
п. Элитный. Участок находится примерно в 2 км от ориентира по на-
правлению на юго-запад. Почтовый адрес ориентира: Новосибир-
ская обл., Новосибирский р-н, МО Мичуринского сельсовета.

Кадастровый номер: 54:19:081301:2795.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного и спользования: жилые дома блокированной 

застройки; индивидуальное жилищное строительство; многоквар-
тирные жилые дома, с количеством квартир не более двух.

Площадь Участка: 66 531 кв. метр.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации на земельный участок: запись в Едином го-
сударственном реестре недвижимости (далее — ЕГРН) от 22.08.2017 
№ 54:19:081301:2795-54/001/2017-1. 

Существующие ограничения (обременения) права: агентские 
полномочия АО «АИЖК», запись в ЕГРН от 22.08.2017 
№ 54:19:081301:2795-54/001/2017-2.

Характеристики земельного участка, сведения о зарегистриро-
ванных правах и обременениях содержатся в выписке из ЕГРН.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие 

в аукционе от 13.12.2017 № А574-15/2017/1 на основании пункта 
1 статьи 9 раздела III документации об аукционе аукцион признан 
несостоявшимся в связи с тем, что по окончании срока подачи за-
явок не подано ни одной заявки на участие в аукционе.

Извещение о результатах 
аукциона по продаже 

находящегося в федеральной 
собственности земельного 

участка, для жилищного 
строительства

Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного кре-
дитования» (далее — АО «АИЖК») сообщает о результатах аукцио-
на по продаже находящегося в федеральной собственности земель-
ного участка площадью 227 143 кв. метра, расположенного по адре-
су: Новосибирская область, Новосибирский район, Мичуринский 
сельсовет, установлено относительно ориентира, расположенного 
за пределами участка. Ориентир п. Элитный. Участок находится 
примерно в 2 км от ориентира по направлению на юго-запад. Почто-
вый адрес ориентира: Новосибирская обл., Новосибирский р-н, 
М О  М и ч у р и н с к о г о  с е л ь с о в е т а  ( к а д а с т р о в ы й  н о м е р 
54:19:081301:2794), для жилищного строительства (далее — Уча-
сток), проведенного в соответствии с решением Правления 
АО «АИЖК» (протокол от 13.11.2017 № 6/33).

Характеристика Участка:
Адрес (местоположение): Новосибирская область, Новосибир-

ский район, Мичуринский сельсовет, установлено относительно 
ориентира, расположенного за пределами участка. Ориентир 
п. Элитный. Участок находится примерно в 2 км от ориентира по на-
правлению на юго-запад. Почтовый адрес ориентира: Новосибир-
ская обл., Новосибирский р-н, МО Мичуринского сельсовета.

Кадастровый номер: 54:19:081301:2794.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: жилые дома блокированной 

застройки; индивидуальное жилищное строительство; многоквар-
тирные жилые дома, с количеством квартир не более двух.

Площадь Участка: 227 143 кв. метра.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации на земельный участок: запись в Едином го-
сударственном реестре недвижимости (далее — ЕГРН) от 22.08.2017 
№ 54:19:081301:2794-54/001/2017-1. 

Существующие ограничения (обременения) права: агентские 
полномочия АО «АИЖК», запись в ЕГРН от 22.08.2017 
№ 54:19:081301:2794-54/001/2017-2.

Характеристики земельного участка, сведения о зарегистриро-
ванных правах и обременениях содержатся в выписке из ЕГРН.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие 

в аукционе от 13.12.2017 № А573-15/2017/1 на основании пункта 
1 статьи 9 раздела III документации об аукционе аукцион признан 
несостоявшимся в связи с тем, что по окончании срока подачи зая-
вок не подано ни одной заявки на участие в аукционе.

Извещение о результатах 
аукциона по продаже 

находящегося в федеральной 
собственности земельного 

участка, для жилищного 
строительства

В соответствии с пунктом 5 статьи 181 

Федерального закона «О правовом положе-
нии иностранных граждан в Российской 
Федерации» Правительство Российской 
Федерации постановляет:

1. Установить на 2018 год допустимую 
долю иностранных работников, используе-
мых хозяйствующими субъектами, осу-
ществляющими на территории Российской 
Федерации следующие виды деятельности, 
предусмотренные Общероссийским клас-
сификатором видов экономической дея-
тельности (OK 029-2014 (КДЕС Ред. 2):

а) выращивание овощей (код 01.13.1) 
— в размере 50 процентов общей числен-
ности работников, используемых указан-
ными хозяйствующими субъектами;

б) торговля розничная алкогольными 
напитками, включая пиво, в специализиро-
ванных магазинах (код 47.25.1) — в разме-
ре 15 процентов общей численности работ-
ников, используемых указанными хозяйст-
вующими субъектами;

в) торговля розничная табачными изде-
лиями в специализированных магазинах 
(код 47.26) — в размере 15 процентов 
общей численности работников, использу-
емых указанными хозяйствующими субъ-
ектами;

г) торговля розничная лекарственными 
средствами в специализированных магази-
нах (аптеках) (код 47.73) — в размере 0 про-
центов общей численности работников, 
используемых указанными хозяйствующи-
ми субъектами;

д) торговля розничная в нестационар-
ных торговых объектах и на рынках (код 
47.8) — в размере 0 процентов общей 
численности работников, используемых 
указанными хозяйствующими субъектами;

е) торговля розничная прочая вне мага-
зинов, палаток, рынков (код 47.99) — в раз-
мере 0 процентов общей численности 

работников, используемых указанными 
хозяйствующими субъектами;

ж) деятельность прочего сухопутного 
пассажирского транспорта (код 49.3) — в 
размере 28 процентов общей численности 
работников, используемых указанными 
хозяйствующими субъектами;

з) деятельность автомобильного грузо-
вого транспорта (код 49.41) — в размере 28 
процентов общей численности работников, 
используемых указанными хозяйствующи-
ми субъектами;

и) деятельность в области спорта про-
чая (код 93.19) — в размере 25 процентов 
общей численности работников, использу-
емых указанными хозяйствующими субъ-
ектами.

2. Установить, что подпункт «а» пункта 1 
настоящего постановления распространя-
ется на хозяйствующие субъекты, осу-
ществляющие деятельность на территории 
Российской Федерации, за исключением 
территорий Ставропольского края, Хаба-
ровского края, Астраханской области, Вол-
гоградской области, Воронежской области, 
Липецкой области, Московской области, 
Ростовской области и Саратовской области.

3. Хозяйствующим субъектам, указан-
ным в пункте 1 настоящего постановления, 
до 1 января 2018 г. привести численность 
используемых иностранных работников в 
соответствие с настоящим постановлени-
ем, руководствуясь требованиями трудово-
го законодательства Российской Федера-
ции.

4. Министерству труда и социальной 
защиты Российской Федерации давать 
разъяснения по применению настоящего 
постановления.

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

Д. Медведев

Постановление Правительства Российской Федерации
от 4 декабря 2017 г. № 1467 г. Москва

Об установлении на 2018 год допустимой доли 
иностранных работников, используемых 

хозяйствующими субъектами, 
осуществляющими на территории 

Российской Федерации отдельные виды 
экономической деятельности
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
В.Д. Зорькина, судей К.В. Арановского, 
А . И .   Б о й ц о в а ,  Н . С .   Б о н д а р я , 
Г . А .   Га д ж и е в а ,  Ю . М .   Д а н и л о в а , 
Л.М.   Жарковой,  С.М.   Казанцева, 
С . Д .   К н я з е в а ,  А . Н .   К о к о т о в а , 
Л.О.  Красавчиковой, С.П.  Маврина, 
Н .В .   Мельникова,  Ю.Д.   Рудкина, 
О.С. Хохряковой, В.Г. Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 
4) Конституции Российской Федера-
ции, пунктом 3 части первой, частями 
третьей и четвертой статьи 3, частью 
первой статьи 21, статьями 36, 471, 74, 
86, 96, 97 и 99 Федерального конститу-
ционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации»,

рассмотрел в заседании без прове-
дения слушания дело о проверке кон-
ституционности абзаца тринадцатого 
статьи 12 ГК Российской Федерации и 
части 2 статьи 13 и пункта 11 части 1 
статьи 29 АПК Российской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданина В.Г.Жукова. 
Основанием к рассмотрению дела яви-
лась обнаружившаяся неопределен-
ность в вопросе о том, соответствуют 
ли Конституции Российской Федерации 
оспариваемые заявителем законополо-
жения.

З а с л у ш а в  с о о б щ е н и е  с уд ь и -
докладчика Г.А.Гаджиева, исследовав 
представленные документы и иные 
материалы, Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации

установил:
1. Заявитель по настоящему делу 

гражданин В.Г.Жуков, являющийся 
индивидуальным предпринимателем, 
оспаривает конституционность следу-
ющих законоположений:

абзаца тринадцатого статьи 12 ГК 
Российской Федерации, согласно кото-
рому защита гражданских прав осу-
ществляется, помимо прочего, путем 
неприменения судом акта государст-
венного органа или органа местного 
самоуправления, противоречащего 
закону;

части 2 статьи 13 АПК Российской 
Федерации, предусматривающей, что 
арбитражный суд, установив при рас-
смотрении дела несоответствие норма-
тивного правового акта иному имеюще-
му большую юридическую силу норма-
тивному правовому акту, в том числе 
издание его с превышением полномо-
чий, принимает судебный акт в соответ-
ствии с нормативным правовым актом, 
имеющим большую юридическую силу;

пункта 11 части 1 статьи 29 АПК Рос-
сийской Федерации, согласно которо-
му арбитражные суды рассматривают в 
порядке административного судопро-
изводства возникающие из админи-
стративных и иных публичных правоот-
ношений экономические споры и иные 
дела, связанные с осуществлением 
организациями и гражданами предпри-
нимательской и иной экономической 
деятельности, об оспаривании норма-
тивных правовых актов федеральных 
органов исполнительной власти, если 
рассмотрение таких дел в соответствии 
с данным Кодексом отнесено к компе-
тенции Суда по интеллектуальным пра-
вам.

1.1. Арбитражный суд Саратовской 
области, рассмотрев исковые требова-
ния комитета по распоряжению муни-
ципальной собственностью и земель-
ными ресурсами администрации Бала-
ковского муниципального района Сара-
товской области к В.Г.Жукову о взыска-
нии задолженности по договору арен-
ды земли от 30 марта 2007 года и пени 
за несвоевременное внесение арендной 
платы, удовлетворил их в полном объе-
ме (решение от 18 марта 2016 года по 
делу № А57-16902/2015). Суд отклонил 
довод ответчика о том, что решение 
Собрания депутатов Балаковского 
муниципального образования от 26 
января 2007 года № 197, установившее 
(в редакции решения от 28 октября 
2014 года № 819) коэффициент для 
определения арендной платы за 
земельные участки, предназначенные 
для размещения объектов торговли, 
общественного питания и бытового 
обслуживания, в размере 4,4 процента 
от их кадастровой стоимости, противо-
речит актам большей юридической 
силы и потому не подлежит примене-
нию. При этом суд, исходивший из того, 
что данный нормативный правовой акт 
не признан недействующим в надлежа-
щем порядке, сослался на определение 
Саратовского областного суда от 28 
января 2016 года, который прекратил 
производство по административному 
исковому заявлению В.Г.Жукова об 
оспаривании данного нормативного 
правового акта, указав, что он был 
отменен принявшим его органом в 
период производства по делу и пере-
стал затрагивать права, свободы и 
законные интересы административного 
истца, не лишенного возможности 
настаивать на его неприменении при 
рассмотрении судебного спора о взы-
скании задолженности по договору 
аренды (дело № 3а-5/2016).

Постановлением Арбитражного суда 
Поволжского округа от 20 октября 2016 
года решение арбитражного суда пер-
вой инстанции оставлено без измене-
ния, а кассационная жалоба В.Г. Жукова 
без удовлетворения. В передаче его кас-
сационной жалобы для рассмотрения в 
судебном заседании Судебной коллегии 
по экономическим спорам Верховного 
Суда Российской Федерации отказано 
определением судьи Верховного Суда 
Российской Федерации от 16 февраля 
2017 года. Заместитель Председателя 
Верховного Суда Российской Федера-
ции отказал во внесении в Президиум 
Верховного Суда Российской Федера-
ции представления о пересмотре судеб-
ных актов в порядке надзора.

Комитет по распоряжению муници-
пальной собственностью и земельны-
ми ресурсами администрации Балаков-
ского муниципального района Саратов-
ской области обратился с иском к 
В.Г.Жукову о взыскании задолженно-
сти по договору аренды земли от 23 
июля 2007 года и пени за несвоевре-
менное внесение арендной платы. 
Арбитражный суд Саратовской области 
взыскал с ответчика пеню в размере 1 
руб. 38 коп., отказав в удовлетворении 
остальной части исковых требований 
(решение от 21 июня 2016 года по делу 
№  А57-13542/2015). Суд пришел к 
выводу, что решение Собрания депута-
тов Балаковского муниципального 
образования от 26 января 2007 года 
№  197 не подлежит применению, 
поскольку коэффициент для определе-
ния арендной платы в размере 4,4 про-
цента установлен органом местного 
самоуправления произвольно, вопреки 
закрепленному постановлением Прави-
тельства Российской Федерации от 16 
июля 2009 года № 582 принципу эконо-
мической обоснованности арендной 
платы.

Двенадцатый арбитражный апелля-
ционный суд постановлением от 11 
августа 2016 года решение суда первой 

инстанции отменил и вынес новый 
судебный акт, которым удовлетворил 
иск полностью, отметив, что указанный 
нормативный правовой акт недейству-
ющим не признан, а, кроме того, рас-
смотрение дел об оспаривании норма-
тивных правовых актов, не отнесенных 
к компетенции Суда по интеллектуаль-
ным правам, подведомственно судам 
общей юрисдикции. С постановлением 
суда апелляционной инстанции согла-
сились Арбитражный суд Поволжского 
округа (постановление от 22 ноября 
2016 года) и судья Верховного Суда 
Российской Федерации (определение 
от 16 февраля 2017 года). Заместитель 
Председателя Верховного Суда Россий-
ской Федерации также отказал в пере-
даче для рассмотрения по существу 
поданных В.Г.Жуковым кассационных 
и надзорной жалоб.

Как следует из дополнительно 
полученных Конституционным Судом 
Российской Федерации материалов, 
решение Собрания депутатов Балаков-
ского муниципального образования от 
26 января 2007 года № 197 (в редакции 
решения от 28 октября 2014 года 
№  819) признано противоречащим 
принципу экономической обоснован-
ности, недействующим и не подлежа-
щим применению с даты принятия в 
части, устанавливающей коэффициент 
для определения арендной платы за 
земельные участки, предназначенные в 
том числе для размещения производст-
венных и административных зданий, в 
размере 4,9 процента от их кадастровой 
стоимости (решение Саратовского 
областного суда от 18 ноября 2015 года 
по делу № 3а-57/2015), а спустя непро-
должительное время утратило силу в 
полном объеме на основании решения 
органа, издавшего данный норматив-
ный правовой акт, от 24 ноября 2015 
года № 974.

По мнению гражданина В.Г.Жукова, 
оспариваемые им положения абзаца 
тринадцатого статьи 12 ГК Российской 
Федерации, части 2 статьи 13 и пункта 
11 части 1 статьи 29 АПК Российской 
Федерации противоречат статьям 2, 17 
(часть 1), 18, 45 (часть 1), 46 (части 1 и 
2) и 120 (часть 2) Конституции Россий-
ской Федерации, поскольку исключают 
возможность в рамках рассматривае-
мого арбитражным судом спора о взы-
скании платы за аренду находящихся в 
публичной собственности земельных 
участков проверить обоснованность 
методики расчета арендной платы, 
установленной нормативным право-
вым актом, и не применить его, если он 
противоречит нормативному правово-
му акту, имеющему большую юридиче-
скую силу, но не был ранее признан 
недействующим судом общей юрис-
дикции, в том числе в случае, когда воз-
можность оспаривания установившего 
такую методику акта в порядке админи-
стративного судопроизводства утраче-
на в связи с его отменой издавшим его 
органом.

1.2. В силу статей 36, 96 и 97 Феде-
рального конституционного закона «О 
Конституционном Суде Российской 
Федерации», конкретизирующих ста-
тью 125 (часть 4) Конституции Россий-
ской Федерации, Конституционный Суд 
Российской Федерации, придя к выво-
ду, что оспариваемые в жалобе гражда-
нина на нарушение его конституцион-
ных прав и свобод закон или отдельные 
его положения затрагивают конститу-
ционные права и свободы и имеется 
неопределенность в вопросе о том, 
соответствуют ли эти положения Кон-
ституции Российской Федерации, при-
нимает жалобу к рассмотрению, если 
они применены в конкретном деле, рас-
смотрение которого завершено в суде. 
При этом, согласно неоднократно 
выраженной Конституционным Судом 
Российской Федерации правовой пози-
ции, само по себе упоминание той или 
иной нормы в судебном акте не может 
во всех случаях расцениваться как ее 
применение в деле заявителя.

Пункт 11 части 1 статьи 29 АПК Рос-
сийской Федерации, относящий к под-
ведомственности арбитражных судов 
дела об оспаривании нормативных пра-
вовых актов федеральных органов 
исполнительной власти, если рассмо-
трение таких дел в соответствии с дан-
ным Кодексом входит в компетенцию 
Суда по интеллектуальным правам, не 
применялся в отношении В.Г.Жукова, 
поскольку он не являлся стороной про-
изводства по делу об оспаривании 
какого-либо нормативного правового 
акта в арбитражном суде. Ссылка на 
указанную норму в акте арбитражного 
суда, состоявшемся в деле о взыскании 
с него задолженности по договору 
аренды, не свидетельствует о ее приме-
нении по смыслу статей 96 и 97 Феде-
рального конституционного закона «О 
Конституционном Суде Российской 
Федерации». Следовательно, в части 
оспаривания конституционности пун-
кта 11 части 1 статьи 29 АПК Российской 
Федерации данная жалоба не отвечает 
критерию допустимости и производст-
во по настоящему делу в этой части 
подлежит прекращению на основании 
пункта 2 статьи 43 и статьи 68 назван-
ного Федерального конституционного 
закона.

Таким образом, абзац тринадцатый 
статьи 12 ГК Российской Федерации и 
часть 2 статьи 13 АПК Российской 
Федерации являются предметом рас-
смотрения Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации по настоящему 
делу постольку, поскольку на их осно-
вании арбитражный суд при рассмотре-
нии гражданского дела разрешает 
вопрос о проверке нормативного пра-
вового акта, включая утративший юри-
дическую силу, на соответствие иному 
нормативному правовому акту, имею-
щему большую юридическую силу, и о 
его применении, в том числе если о 
противоречии между этими актами 
заявляет лицо, участвующее в деле.

2. Конституция Российской Федера-
ции, провозглашая Россию правовым 
государством (статья 1, часть 1) и 
утверждая свое верховенство и верхо-
венство федеральных законов на всей 
ее территории (статья 4, часть 2), уста-
навливает, что законы и иные правовые 
акты не должны противоречить Консти-
туции Российской Федерации, а органы 
государственной власти и местного 
самоуправления, должностные лица, 
граждане и их объединения обязаны 
соблюдать Конституцию Российской 
Федерации и законы (статья 15, части 1 
и 2). Развивая данные положения, 
относящиеся к основам конституцион-
ного строя России, и гарантируя каждо-
му судебную защиту его прав и свобод 
(статья 46, часть 1) посредством, в 
частности, гражданского и админи-
стративного судопроизводства (статья 
118, часть 2), Конституция Российской 
Федерации предусматривает, что реше-
ния и действия (или бездействие) орга-
нов государственной власти и местного 
самоуправления, общественных объе-
динений и должностных лиц могут быть 
обжалованы в суд (статья 46, часть 2), 

который, установив при рассмотрении 
дела несоответствие акта государст-
венного или иного органа закону, при-
нимает решение в соответствии с зако-
ном (статья 120, часть 2). Тем самым 
Конституция Российской Федерации, 
относя к ведению федерального зако-
нодателя установление системы феде-
ральных органов судебной власти, 
судоустройство, гражданское и процес-
суальное законодательство (статья 71, 
пункты «г», «о»), создает основу для 
регулирования различных форм судеб-
ной защиты прав и свобод от примене-
ния нормативного правового акта, про-
тиворечащего закону или иному норма-
тивному правовому акту большей юри-
дической силы.

В Постановлении от 16 июня 1998 
года № 19-П Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации указал, что консти-
туционное закрепление его исключи-
тельного полномочия по проверке кон-
ституционности нормативных право-
вых актов, перечисленных в статье 125 
(пункты «а», «б» части 2) Конституции 
Российской Федерации, не затрагивает 
положение ее статьи 120 (часть 2), 
согласно которому другие суды не 
должны принимать решения, руковод-
ствуясь актом государственного или 
иного органа, не соответствующим 
закону. Имея в виду это конституцион-
ное требование, Конституционный Суд 
Российской Федерации подтвердил, 
что статья 13 ГК Российской Федера-
ции, дающая право судам признавать 
недействительными нормативные пра-
вовые акты государственных органов и 
органов местного самоуправления 
только в случаях, предусмотренных 
законом, сама по себе не исключает для 
граждан возможность реализовать 
конституционное право на судебную 
защиту в других процессуальных фор-
мах, которые установлены законодате-
лем для конкретных категорий дел и 
обусловлены характером нарушений, 
влекущих возбуждение гражданского, 
уголовного, административного или 
конституционного судопроизводства, 
причем именно в том суде, к чьей под-
ведомственности (подсудности) отно-
сится дело (определения от 14 декабря 
1999 года № 220-О, от 19 апреля 2001 
года № 87-О и др.). Вытекающая из ста-
тьи 120 (часть 2) Конституции Россий-
ской Федерации обязанность суда, раз-
решая любое дело, оценить подлежа-
щие применению нормативные право-
вые акты в их иерархии и в случае их 
противоречия принять решение в соот-
ветствии с положениями, имеющими 
большую юридическую силу (за исклю-
чением случая, когда суд, сделав вывод 
о неконституционности подлежащего 
применению закона, обязан приостано-
вить производство по делу и обратить-
ся с запросом в Конституционный Суд 
Российской Федерации), означает, по 
сути, что право граждан оспорить в 
судебном порядке непосредственно 
нормативный правовой акт органа 
публичной власти представляет собой 
дополнительную возможность защиты 
прав и свобод с использованием судеб-
ного механизма (определения Консти-
туционного Суда Российской Федера-
ции от 27 сентября 2016 года № 1782-О, 
№ 1784-О и др.). Приведенные право-
вые позиции, основанные на импера-
тивных нормах Конституции Россий-
ской Федерации, являются действую-
щими и подлежат учету всеми судами.

2.1. Граждане и юридические лица 
по своему усмотрению осуществляют 
принадлежащие им гражданские права 
(пункт 1 статьи 9 ГК Российской Феде-
рации) и, соответственно, свободны в 
выборе способа их защиты (одного или 
нескольких), притом, однако, что поря-
док судебной защиты прав и свобод 
определяется на основе Конституции 
Российской Федерации федеральными 
законами.

В числе способов защиты граждан-
ских прав, которые могут быть задейст-
вованы лишь при участии юрисдикци-
онных органов, статья 12 ГК Россий-
ской Федерации называет признание 
недействительным акта государствен-
ного органа или органа местного само-
управления, а равно неприменение 
судом акта этого органа, противореча-
щего закону. Осуществляемая судом 
оценка нормативного правового акта на 
предмет его непротиворечия норматив-
ному правовому акту большей юриди-
ческой силы (статья 13 АПК Российской 
Федерации), выступая частью процеду-
ры выбора применимых норм права, 
относится к исключительным прерога-
тивам суда, к самому существу судо-
производства, ключевая цель которого 
— защита нарушенных или оспаривае-
мых прав и законных интересов. Следо-
вательно, праву лица, участвующего в 
деле и распоряжающегося процессу-
альными правами на всех стадиях про-
цесса самостоятельно, на основе кон-
ституционно значимого принципа 
диспозитивности, поставить перед 
судом вопрос о неприменении норма-
тивного правового акта, противореча-
щего нормативному правовому акту 
большей юридической силы, и о приня-
тии решения в соответствии с послед-
ним корреспондирует безусловная обя-
занность суда рассмотреть этот вопрос, 
отразив в решении мотивы, по которым 
суд не применил законы и иные норма-
тивные правовые акты, на которые ссы-
лались лица, участвующие в деле (часть 
2 статьи 13 и пункт 3 части 4 статьи 170 
АПК Российской Федерации). Исполне-
ние данной обязанности обеспечивает-
ся, кроме прочего, возможностью 
отмены или изменения судебного 
решения вышестоящим судом в связи с 
неприменением закона, подлежащего 
применению (пункт 1 части 2 статьи 270 
и пункт 1 части 2 статьи 288 АПК Рос-
сийской Федерации).

Тем самым положения абзаца три-
надцатого статьи 12 ГК Российской 
Федерации и части 2 статьи 13 АПК Рос-
сийской Федерации направлены — по 
своему буквальному смыслу — на пра-
вильное применение законов и иных 
нормативных правовых актов при рас-
смотрении арбитражными судами дел, 
а значит, на реализацию требований 
статей 46 (часть 1) и 120 (часть 2) Кон-
ституции Российской Федерации и 
части 3 статьи 5 Федерального консти-
туционного закона от 31 декабря 1996 
года № 1-ФКЗ «О судебной системе 
Российской Федерации» о применении 
правовых положений, имеющих наи-
большую юридическую силу, не пред-
полагают каких-либо исключений из 
данного правила и потому имеют целью 
не ограничение, а гарантирование кон-
ституционного права на судебную 
защиту.

На такое понимание указанных зако-
ноположений ориентируется и право-
применительная практика в отношении 
выбора судами норм права при разре-
шении гражданских споров, включая 
связанные с арендной платой. Так, Пле-
нум Верховного Суда Российской Феде-
рации разъяснил в постановлении от 23 
июня 2015 года № 25 «О применении 

судами некоторых положений раздела I 
части первой Гражданского кодекса 
Российской Федерации», что согласно 
абзацу тринадцатому статьи 12 ГК Рос-
сийской Федерации при рассмотрении 
споров, связанных с защитой граждан-
ских прав, суд не применяет противоре-
чащий закону акт государственного 
органа или органа местного самоуправ-
ления независимо от признания этого 
акта недействительным; Президиум же 
Высшего Арбитражного Суда Россий-
ской Федерации отметил в постановле-
нии от 17 апреля 2012 года по делу 
№ А47-7623/2010, что применительно к 
статье 12 ГК Российской Федерации и 
статье 13 АПК Российской Федерации 
суд вправе дать оценку нормативным 
правовым актам публичных образова-
ний, регламентирующим размеры арен-
дной платы за земельные участки, с 
точки зрения их соответствия закре-
пленным в постановлении Правительст-
ва Российской Федерации от 16 июля 
2009 года №  582 принципам, в том 
числе принципу экономической обосно-
ванности, и при рассмотрении граждан-
ско-правовых споров, вытекающих из 
договоров аренды земельных участков.

Несмотря на то что изложенные пра-
вовые позиции учитываются судами при 
рассмотрении соответствующих дел 
(например, постановление Арбитраж-
ного суда Уральского округа от 20 мая 
2016 года по делу № А60-17812/2015, 
постановление Арбитражного суда 
Западно-Сибирского округа от 1 сентя-
бря  2016  года  по  делу  №  А81-
4110/2015), в ряде случаев суды, разре-
шая вопрос о правомерности исчисле-
ния арендной платы за землю, исходят 
из того, что в рамках спора о взыскании 
платы за земельные участки, находящи-
еся в публичной собственности, они не 
вправе делать самостоятельные выво-
ды о незаконности нормативных право-
вых актов и необоснованности установ-
ленных в них ставок арендной платы (в 
частности, постановление Арбитражно-
го суда Поволжского округа от 14 дека-
бря 2016 года по делу № А57-7857/2016, 
постановление Арбитражного суда Цен-
трального округа от 22 июня 2017 года 
по делу № А64-5832/2016). Наличие в 
судебной практике противоречивых 
подходов к данной проблеме не только 
нарушает императивное правило статьи 
120 (часть 2) Конституции Российской 
Федерации, но и порождает правовую 
неопределенность, ведет к отсутствию 
разумной стабильности правоотноше-
ний.

2.2. Изменения, внесенные Феде-
ральным законом от 28 июня 2014 года 
№ 186-ФЗ в Арбитражный процессу-
альный кодекс Российской Федерации, 
которыми из подведомственности 
арбитражных судов исключены дела об 
оспаривании нормативных правовых 
актов федеральных органов исполни-
тельной власти, если рассмотрение 
таких дел в соответствии с данным 
Кодексом не отнесено к компетенции 
Суда по интеллектуальным правам 
(пункт 11 части 1 статьи 29), и которые в 
остальной части направлены на реали-
зацию Закона Российской Федерации о 
поправке к Конституции Российской 
Федерации от 5 февраля 2014 года 
№ 2-ФКЗ «О Верховном Суде Россий-
ской Федерации и прокуратуре Россий-
ской Федерации», не затронули выте-
кающего из Конституции Российской 
Федерации полномочия арбитражного 
суда при рассмотрении дела отказать в 
применении нормативного правового 
акта, противоречащего нормативному 
правовому акту большей юридической 
силы.

Иное понимание, нашедшее отра-
жение в отдельных судебных решениях, 
не только расходилось бы с букваль-
ным смыслом и предназначением ука-
занных законодательных поправок, 
умаляло бы единство судебной систе-
мы, содержание которого раскрыто в 
статье 3 Федерального конституцион-
ного закона «О судебной системе Рос-
сийской Федерации», сужало бы ком-
петенцию арбитражных судов по срав-
нению с судами общей юрисдикции, но 
и ставило бы стороны разбирательства 
в арбитражном суде в худшее, нежели в 
суде общей юрисдикции, положение, 
притом что гражданское судопроизвод-
ство, посредством которого осуществ-
ляют судебную власть суды общей 
юрисдикции и арбитражные суды, в 
основных своих началах и чертах долж-
но быть единообразным (Постановле-
ние Конституционного Суда Россий-
ской Федерации от 17 октября 2017 
года № 24-П). Тем самым лишь в зави-
симости от подведомственности гра-
жданского спора суду общей юрисдик-
ции либо арбитражному суду, которая 
обычно определяется исходя из пред-
метного и субъектного критериев 
(части 1 и 2 статьи 27 АПК Российской 
Федерации), ограничивалось бы равен-
ство, в частности, индивидуальных 
предпринимателей и физических лиц, 
не обладающих этим статусом, в досту-
пе к одной из значимых гарантий судеб-
ной защиты — вопреки универсально-
му принципу равенства всех перед 
законом и судом (статья 19, часть 1, 
Конституции Российской Федерации).

3. Рассмотрение административных 
дел об оспаривании нормативных пра-
вовых актов федеральных органов 
исполнительной власти является — по 
смыслу статей 46 (части 1 и 2), 118 
(часть 2), 120 (часть 2), 126 и 128 (часть 
3) Конституции Российской Федерации 
— самостоятельным способом судеб-
ной защиты прав и свобод, регулируе-
мым федеральным законом, и должно 
осуществляться в порядке администра-
тивного судопроизводства (Постанов-
ление Конституционного Суда Россий-
ской Федерации от 31 марта 2015 года 
№ 6-П), что равным образом относится 
и к оспариванию актов органов местно-
го самоуправления, которые не должны 
противоречить Конституции Россий-
ской Федерации, федеральным консти-
туционным законам, федеральным 
законам и иным нормативным право-
вым актам Российской Федерации, а 
также конституциям (уставам), законам 
и иным нормативным правовым актам 
ее субъектов (часть 4 статьи 7 Феде-
рального закона от 6 октября 2003 года 
№ 131-ФЗ «Об общих принципах орга-
низации местного самоуправления в 
Российской Федерации»). При этом 
суды общей юрисдикции, рассматрива-
ющие дела данной категории, обязаны 
исходить из того, что любые условия 
реализации права на судебное оспари-
вание нормативного правового акта, 
регламентированные в Кодексе адми-
нистративного судопроизводства Рос-
сийской Федерации, должны толко-
ваться и применяться с учетом имею-
щих общеобязательное значение пра-
вовых позиций Конституционного Суда 
Российской Федерации.

В частности, как неоднократно под-
черкивал Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации, суд не может пре-
кратить производство по делу об оспа-
ривании нормативного правового акта, 

признанного решением органа местно-
го самоуправления, принявшего этот 
акт, утратившим силу после подачи в 
суд соответствующего заявления, если 
в ходе судебного разбирательства 
будет установлено нарушение оспари-
ваемым актом прав и свобод заявителя, 
гарантированных Конституцией Рос-
сийской Федерации, законами и иными 
нормативными правовыми актами, — 
иное приводило бы, по сути, к отказу в 
судебной защите прав и свобод заяви-
теля, с нарушением которых он связы-
вает свое обращение в суд, и не отвеча-
ло бы имеющей место в производстве 
по делам, возникающим из публичных 
правоотношений, публичной потребно-
сти в разрешении по существу спора о 
соответствии нормативного правового 
акта иному нормативному правовому 
акту, имеющему большую юридиче-
скую силу (определения от 12 мая 2005 
года № 244-О, от 22 марта 2011 года 
№ 347-О-О, от 24 декабря 2013 года 
№ 1979-О, от 27 октября 2015 года 
№ 2473-О и др.). Соотносится с таким 
выводом и часть 11 статьи 213 Кодекса 
административного судопроизводства 
Российской Федерации, согласно кото-
рой утрата нормативным правовым 
актом силы или его отмена в период 
рассмотрения административного дела 
об оспаривании нормативного право-
вого акта не может служить основани-
ем для прекращения производства по 
данному административному делу в 
случае, если при его рассмотрении 
установлены применение оспаривае-
мого акта в отношении административ-
ного истца и нарушение его прав, сво-
бод и законных интересов.

В то же время административное 
процессуальное законодательство, 
конкретизирующее положения статьи 
46 Конституции Российской Федерации 
(включая пункт 5 части 2 статьи 209 
Кодекса административного судопро-
изводства Российской Федерации о 
требованиях к административному 
исковому заявлению), исходит, по 
общему правилу, из того, что судебная 
защита гарантируется лицу только при 
наличии оснований полагать, что права 
и свободы, о защите которых оно про-
сит, ему принадлежат и были нарушены 
(существует реальная угроза их нару-
шения), в связи с чем от суда требуется 
выяснение обстоятельств, с возникно-
вением которых связано право лица на 
обращение в суд с административным 
исковым заявлением, произвольные 
же отказ в принятии заявления или пре-
кращение производства по делу не 
допускаются (определения Конститу-
ционного Суда Российской Федерации 
от 28 января 2016 года № 109-О, от 26 
мая 2016 года № 1145-О, от 26 января 
2017 года № 108-О и др.).

У административного истца, являю-
щегося одновременно стороной в гра-
жданском деле, имеется юридическая 
заинтересованность в рассмотрении по 
существу его заявления об оспарива-
нии подлежащих применению в этом 
гражданском деле положений норма-
тивного правового акта, утратившего 
силу в период административного 
судопроизводства, а тем более отме-
ненного издавшим его органом после 
признания в установленном порядке 
положений этого акта, аналогичных 
оспариваемым, незаконными и недей-
ствующими с момента их принятия. 
Установление судом одного лишь 
факта утраты нормативным правовым 
актом силы — без учета имевшего 
место применения (возможности при-
менения) данного акта к администра-
тивному истцу, а равно без учета обсто-
ятельств и причин его отмены — проти-
воречило бы положениям Кодекса 
административного судопроизводства 
Российской Федерации в их понимании 
Конституционным Судом Российской 
Федерации, который обращал внима-
ние на необходимость эффективного, а 
не формального судебного контроля 
(Постановление от 4 июня 2015 года 
№ 13-П).

Между тем, поскольку из обраще-
ния В.Г.Жукова в Конституционный Суд 
Российской Федерации не следует, что 
определение Саратовского областного 
суда от 28 января 2016 года по делу 
№ 3а-5/2016, которым было прекраще-
но производство по его административ-
ному исковому заявлению об оспарива-
нии нормативного правового акта орга-
на местного самоуправления, обжало-
валось им в суды вышестоящих инстан-
ций, нет оснований полагать, что нормы 
Кодекса административного судопро-
изводства Российской Федерации, 
которые определяют основания пре-
кращения производства по админи-
стративному делу и конституционность 
которых в данном обращении не оспа-
ривается, исключали бы — в силу сло-
жившейся судебной практики или офи-
циального их истолкования — провер-
ку соответствующего акта в порядке 
административного судопроизводства. 
Оценка же законности и обоснованнос-
ти состоявшихся в конкретном деле 
правоприменительных решений, в том 
числе с точки зрения указанной заинте-
ресованности, не относится к компе-
тенции Конституционного Суда Россий-
ской Федерации, который при осущест-
влении конституционного судопроиз-
водства воздерживается от установле-
ния и исследования фактических 
обстоятельств во всех случаях, когда 
это входит в компетенцию других судов 
или иных органов (статья 125 Конститу-
ции Российской Федерации и статья 3 
Федерального конституционного зако-
на «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации»).

4. В отличие от признания судом 
нормативного правового акта не подле-
жащим применению в конкретном деле 
как противоречащего акту большей 
юридической силы, последствием при-
знания судом нормативного правового 
акта недействующим полностью или в 
части является его исключение из 
системы правового регулирования, 
обеспечиваемое, в частности, доведе-
нием такого решения суда до сведения 
широкого круга лиц в надлежащем 
порядке (пункт 2 части 4 статьи 215 и 
часть 1 статьи 216 Кодекса администра-
тивного судопроизводства Российской 
Федерации) и возможностью пересмо-
тра в установленных случаях судебных 
решений, основанных на этом акте, в 
отношении иных, помимо заявителя, 
лиц. Следовательно, таким решением 
суда удовлетворяется как индивидуаль-
ный интерес стороны спора в защите 
принадлежащих ей прав и свобод, так и 
общественный интерес в поддержании 
законности и правопорядка в целом.

Вместе с тем именно полномочие 
арбитражного суда отказать в примене-
нии нормативного правового акта, про-
тиворечащего нормативному правово-
му акту большей юридической силы, в 
конкретном деле, вытекающее из Кон-
ституции Российской Федерации (ста-
тья 120, часть 2) и выступающее непре-
менным атрибутом независимости 
судьи как носителя судебной власти, его 

связанности только Конституцией Рос-
сийской Федерации и законом (статья 
120, часть 1) и одновременно гарантией 
субъективных прав личности, включая 
право собственности, приобретает осо-
бое значение, когда иные способы реа-
лизации права на судебную защиту по 
не зависящим от лица причинам не 
могут быть реализованы, как, напри-
мер, в случае утраты силы оспаривае-
мым актом на момент подачи админи-
стративного искового заявления или в 
период производства по делу либо в 
случае наличия вступившего в закон-
ную силу решения суда, принятого по 
административному иску о том же пред-
мете (пункт 4 части 1 статьи 128, часть 1 
статьи 210 и пункт 1 части 2 статьи 214 
Кодекса административного судопроиз-
водства Российской Федерации).

Принимая во внимание дополни-
тельный (вспомогательный) характер 
права на оспаривание нормативного 
правового акта и вместе с тем всеобъ-
емлющий, не терпящий исключений 
характер права на судебную защиту, 
Конституционный Суд Российской 
Федерации отмечал, что утрата норма-
тивным правовым актом юридической 
силы не является препятствием для 
осуществления закрепленного в статье 
46 Конституции Российской Федерации 
права: оно может быть реализовано в 
других установленных законодателем 
для конкретных категорий дел процес-
суальных формах, которые обусловле-
ны характером спорных правоотноше-
ний; заинтересованное лицо может 
защитить свои права не путем оспари-
вания нормативных правовых актов, 
утративших силу к моменту его обра-
щения в суд, а обжалуя основанные на 
них решения и действия (бездействие) 
органов власти и должностных лиц, для 
признания которых незаконными нет 
препятствий, поскольку суд, установив 
при рассмотрении дела несоответствие 
акта государственного или иного орга-
на (в том числе утратившего силу) акту 
большей юридической силы, принима-
ет решение в соответствии с последним 
(определения от 27 октября 2015 года 
№  2473-О, от 20 апреля 2017 года 
№ 724-О и др.).

Данного подхода придерживается и 
Верховный Суд Российской Федерации, 
указавший применительно к положени-
ям Гражданского процессуального 
кодекса Российской Федерации, что 
суд отказывает в принятии заявления, 
если заявитель оспаривает норматив-
ный правовой акт, отмененный органом 
или должностным лицом, его издав-
шим, однако заявитель вправе обра-
титься в суд в порядке искового произ-
водства за защитой субъективного 
права или за освобождением от юриди-
ческой обязанности, поставив вопрос о 
неприменении при разрешении спора 
этого нормативного правового акта или 
его части (постановление Пленума Вер-
ховного Суда Российской Федерации от 
29 ноября 2007 года № 48 «О практике 
рассмотрения судами дел об оспарива-
нии нормативных правовых актов пол-
ностью или в части»).

Таким образом, если подлежащий 
применению арбитражным судом в гра-
жданском деле нормативный правовой 
акт отменен до начала или в период 
производства по административному 
исковому заявлению о признании его 
недействующим, поданному лицом, 
участвующим в данном гражданском 
деле, и по этой причине не может быть 
признан недействующим, отказ арби-
тражного суда оценить в ходе рассмо-
трения дела такой акт на предмет его 
соответствия нормативному правовому 
акту большей юридической силы озна-
чал бы не только отступление от требо-
вания статьи 120 (часть 2) Конституции 
Российской Федерации, но и неприем-
лемый в правовом государстве отказ в 
праве на судебную защиту, которое не 
подлежит ограничению (статья 46, 
части 1 и 2; статья 56, часть 3, Конститу-
ции Российской Федерации).

Исходя из изложенного и руковод-
ствуясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 
78, 79 и 100 Федерального конституци-
онного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации», Консти-
туционный Суд Российской Федерации

постановил:
1. Признать положения абзаца три-

надцатого статьи 12 ГК Российской 
Федерации и части 2 статьи 13 АПК Рос-
сийской Федерации не противоречащи-
ми Конституции Российской Федера-
ции, поскольку по своему конституци-
онно-правовому смыслу в системе дей-
ствующего правового регулирования 
эти положения предполагают обязан-
ность арбитражного суда, рассматрива-
ющего гражданское дело, проверить 
нормативный правовой акт, подлежа-
щий применению в данном граждан-
ском деле (включая утративший юри-
дическую силу), на соответствие иному 
нормативному правовому акту, имею-
щему большую юридическую силу, в 
том числе если о противоречии между 
ними заявляет лицо, участвующее в 
деле, и в случае установления такого 
противоречия — вынести решение в 
соответствии с нормативным правовым 
актом, имеющим большую юридиче-
скую силу.

2. Прекратить производство по 
настоящему делу в части, касающейся 
проверки конституционности пункта 11 

части 1 статьи 29 АПК Российской 
Федерации.

3. Конституционно-правовой смысл 
абзаца тринадцатого статьи 12 ГК Рос-
сийской Федерации и части 2 статьи 13 
АПК Российской Федерации, выявлен-
ный в настоящем Постановлении, явля-
ется общеобязательным, что исключа-
ет любое иное их истолкование в право-
применительной практике.

4. Правоприменительные решения, 
принятые по делу гражданина Жукова 
Владимира Григорьевича на основании 
абзаца тринадцатого статьи 12 ГК Рос-
сийской Федерации и части 2 статьи 13 
АПК Российской Федерации в истолко-
вании, расходящемся с их конституци-
онно-правовым смыслом, выявленным 
Конституционным Судом Российской 
Федерации в настоящем Постановле-
нии, подлежат пересмотру в установ-
ленном порядке.

5. Настоящее Постановление окон-
чательно, не подлежит обжалованию, 
вступает в силу со дня официального 
опубликования, действует непосредст-
венно и не требует подтверждения дру-
гими органами и должностными лица-
ми.

6. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликова-
нию в «Российской газете», «Собрании 
законодательства Российской Федера-
ции» и на «Официальном интернет-
портале правовой информации» (www.
pravo.gov.ru). Постановление должно 
быть опубликовано также в «Вестнике 
Конституционного Суда Российской 
Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 37-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности абзаца тринадцатого статьи 12 Гражданского кодекса 
Российской Федерации и части 2 статьи 13 и пункта 11 части 1 статьи 29 Арбитражного процессуального кодекса 

Российской Федерации в связи с жалобой гражданина В.Г. Жукова
город Санкт-Петербург  6 декабря 2017 года

Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного кре-
дитования» (далее — АО «АИЖК») сообщает о результатах аукциона 
по продаже находящегося в федеральной собственности земельного 
участка площадью 117 865 кв. метров, расположенного по адресу: 
Новосибирская область, Новосибирский район, Мичуринский сель-
совет, установлено относительно ориентира, расположенного за пре-
делами участка. Ориентир п. Элитный. Участок находится примерно 
в 2 км от ориентира по направлению на юго-запад. Почтовый адрес 
ориентира: Новосибирская обл., Новосибирский р-н, МО Мичурин-
ского сельсовета (кадастровый номер 54:19:081301:2793), для жи-
лищного строительства (далее — Участок), проведенного в соответ-
ствии с решением Правления АО «АИЖК» (протокол от 13.11.2017 
№ 6/33).

Характеристика Участка:
Адрес (местоположение): Новосибирская область, Новосибир-

ский район, Мичуринский сельсовет, установлено относитель-
но ориентира, расположенного за пределами участка. Ориентир 
п. Элитный. Участок находится примерно в 2 км от ориентира по на-
правлению на юго-запад. Почтовый адрес ориентира: Новосибир-
ская обл., Новосибирский р-н, МО Мичуринского сельсовета.

Кадастровый номер: 54:19:081301:2793.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: жилые дома блокированной 

застройки; индивидуальное жилищное строительство; многоквар-
тирные жилые дома, с количеством квартир не более двух.

Площадь Участка: 117 865 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации на земельный участок: запись в Едином го-
сударственном реестре недвижимости (далее — ЕГРН) от 22.08.2017 
№ 54:19:081301:2793-54/001/2017-1. 

Существующие ограничения (обременения) права: агент-
ские полномочия АО «АИЖК», запись в ЕГРН от 22.08.2017 
№ 54:19:081301:2793-54/001/2017-2.

Характеристики земельного участка, сведения о зарегистриро-
ванных правах и обременениях содержатся в выписке из ЕГРН.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие 

в аукционе от 13.12.2017 № А572-15/2017/1 на основании пункта 
1 статьи 9 раздела III документации об аукционе аукцион признан 
несостоявшимся в связи с тем, что по окончании срока подачи зая-
вок не подано ни одной заявки на участие в аукционе.

Извещение о результатах 
аукциона по продаже 

находящегося в федеральной 
собственности земельного 

участка, для жилищного 
строительства

Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного креди-
тования» (далее — АО «АИЖК») сообщает о результатах аукциона 
по продаже находящегося в федеральной собственности земельного 
участка площадью 43 088 кв. метров, расположенного по адресу: Но-
восибирская область, Новосибирский район, Мичуринский сельсо-
вет, установлено относительно ориентира, расположенного за преде-
лами участка. Ориентир п. Элитный. Участок находится примерно в  
2 км от ориентира по направлению на юго-запад. Почтовый адрес ори-
ентира: Новосибирская обл., Новосибирский р-н, МО Мичуринского 
сельсовета (кадастровый номер 54:19:081301:2796), для жилищного 
строительства (далее — Участок), проведенного в соответствии с ре-
шением Правления АО «АИЖК» (протокол от 13.11.2017 № 6/33).

Характеристика Участка:
Адрес (местоположение): Новосибирская область, Новосибир-

ский район, Мичуринский сельсовет, установлено относительно ори-
ентира, расположенного за пределами участка. Ориентир п. Элит-
ный. Участок находится примерно в 2 км от ориентира по направле-
нию на юго-запад. Почтовый адрес ориентира: Новосибирская обл., 
Новосибирский р-н, МО Мичуринского сельсовета.

Кадастровый номер: 54:19:081301:2796.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: жилые дома блокированной 

застройки; индивидуальное жилищное строительство; многоквар-
тирные жилые дома, с количеством квартир не более двух.

Площадь Участка: 43 088 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации на земельный участок: запись в Едином госу-
дарственном реестре недвижимости (далее — ЕГРН) от 22.08.2017 
№ 54:19:081301:2796-54/001/2017-1. 

Существующие ограничения (обременения) права: агентские пол-
номочия АО «АИЖК», запись в ЕГРН от 22.08.2017 
№ 54:19:081301:2796-54/001/2017-2.

Характеристики земельного участка, сведения о зарегистриро-
ванных правах и обременениях содержатся в выписке из ЕГРН.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие 

в аукционе от 13.12.2017 № А575-15/2017/1 на основании пункта 
1 статьи 9 раздела III документации об аукционе аукцион признан не-
состоявшимся в связи с тем, что по окончании срока подачи заявок 
не подано ни одной заявки на участие в аукционе.

Извещение о результатах 
аукциона по продаже 

находящегося в федеральной 
собственности земельного 

участка, для жилищного 
строительства

Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного 
кредитования» (далее —  АО «АИЖК») сообщает о результатах 
аукциона по продаже находящегося в федеральной собственности 
земельного участка площадью 40 892 кв. метра, расположенного 
по адресу: Новосибирская область, Новосибирский район, Ми-
чуринский сельсовет, установлено относительно ориентира, рас-
положенного за пределами участка. Ориентир п. Элитный. Уча-
сток находится примерно в 2 км от ориентира по направлению 
на юго-запад. Почтовый адрес ориентира: Новосибирская обл., 
Новосибирский р-н, МО Мичуринского сельсовета (кадастровый 
номер 54:19:081301:2792), для жилищного строительства (далее 
— Участок), проведенного в соответствии с решением Правления 
АО «АИЖК» (протокол от 13.11.2017  № 6/33).

Характеристика Участка:
Адрес (местоположение): Новосибирская область, Новосибир-

ский район, Мичуринский сельсовет, установлено относитель-
но ориентира, расположенного за пределами участка. Ориентир 
п. Элитный. Участок находится примерно в 2 км от ориентира 
по направлению  на юго-запад. Почтовый адрес ориентира: Ново-
сибирская обл., Новосибирский р-н,  МО Мичуринского сельсо-
вета.

Кадастровый номер: 54:19:081301:2792.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: индивидуальное жилищное 

строительство; жилые дома блокированной застройки; много-
квартирные жилые дома, с количеством квартир не более двух.

Площадь Участка: 40 892 кв. метра.
Сведения о государственной регистрации права собственно-

сти Российской Федерации  на земельный участок: запись в Еди-
ном государственном реестре недвижимости (далее — ЕГРН) 
от 22.08.2017 № 54:19:081301:2792-54/001/2017-1. 

Существующие ограничения (обременения) права: агент-
ские полномочия АО «АИЖК», запись в ЕГРН от 22.08.2017 
№ 54:19:081301:2792-54/001/2017-2.

Характеристики земельного участка, сведения о зарегистриро-
ванных правах и обременениях содержатся в выписке из ЕГРН.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на уча-

стие в аукционе от 13.12.2017  № А571-15/2017/1 на основании 
пункта 2 статьи 9 и пункта 7.3 статьи 7 раздела III документации 
об аукционе аукцион признан несостоявшимся в связи с тем, что 
по окончании срока подачи заявок подана только одна заявка 
на участие в аукционе, и единственная заявка и подавший ее за-
явитель гражданка Российской Федерации Бучук Ольга Алексан-
дровна признаны соответствующими всем требованиям и указан-
ным в извещении о проведении аукциона условиям аукциона.

Извещение о результатах 
аукциона по продаже 

находящегося в федеральной 
собственности земельного 

участка, для жилищного 
строительства
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УВЕДОМЛЕНИЕ
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995  
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом Госком-
экологии Российской Федерации от 16.05.2000 № 372  
«Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой 
и иной деятельности на окружающую среду в Российской Федера-
ции» Администрация муниципального образования«Городской 
округ «Город Нарьян-Мар» совместно с ПАО «ЛУКОЙЛ» извеща-
ет о проведении общественных обсуждений по объекту государс-
твенной экологической экспертизы — проект технической доку-
ментации «Технология ликвидации нефтяных разливов на вод-
ных объектах (морские и пресноводные экосистемы) в условиях 
высоких широт с использованием сорбирующих материалов и 
биотехнологий» и Материалов по оценке воздействия на окружа-
ющую среду. 

Ответственные за организацию общественных обсуждений: 
ПАО «ЛУКОЙЛ», администрация муниципального образования 
«Городской округ «Город Нарьян-Мар», ООО «Агентство 
 Системного Развития».

Сроки проведения общественных обсуждений по объекту го-
сударственной экологической экспертизы — 30 календарных 
дней с момента публикации настоящего уведомления.

Ознакомиться с документацией и представить вопросы, ком-
ментарии и предложения (в письменном виде) можно в течение 
30 календарных дней с момента публикации настоящего уведом-
ления по следующим адресам:

1)  ПАО «ЛУКОЙЛ», 101000, Россия, г. Москва, Костянский 
переулок, д. 4 (вестибюль). Контактные лица: Чиковани 
Марина Анатольевна (495) 627-40-82, Маркарова Мария 
Юрьевна (985) 271-91-96.

2)  Администрация МО «Городской округ «Нарьян-Мар», 
166000, НАО, г. Нарьян-Мар, ул. Ленина, дом 12  
(вестибюль). Контактные лица: Костылев Владимир  
Геннадьевич (82144) 551-70, Безумов Артем Викторович 
(81853) 636-53.

3)  ООО «Агентство Системного Развития», 125047, Россия, 
 г. Москва, пл. Тверской заставы, 3, офис 26. Контактное лицо: 
Лазарева Татьяна Вячеславовна, тел.: +7 (499) 250-43-39, 
факс: +7 (499)251-29-61, эл. почта: asrnet@mail.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ
Компания «Сахалин Энерджи Инвестмент Компани Лтд.» объ-

являет о начале процесса общественных обсуждений проектной 
документации «Реконструкция фонда скважин Астохского 
участка Пильтун-Астохского нефтегазоконденсатного мес-
торождения» (группа 2).

Проектная документация содержит материалы оценки воздейс-
твия на окружающую среду (ОВОС).

Цели намечаемой деятельности: Компания «Сахалин Энер-
джи Инвестмент Компани Лтд.» с 1999 года ведет освоение лицен-
зионных участков Пильтун-Астохского и Лунского нефтегазокон-
денсатных месторождений на северо-восточном шельфе о. Саха-
лин. Часть пробуренных скважин нуждается в реконструкции вви-
ду уменьшения дебитов и снижения объема добычи.

Наименование и адрес заказчика: компания «Сахалин 
Энерджи Инвестмент Компани Лтд.», 693020, г. Южно- 
Сахалинск, ул. Дзержинского, д. 35, тел: +7 (4242) 66 2000,  
факс: +7( 4242) 66 2808, эл. почта: ask@sakhalinenergy.ru.

Органы, ответственные за организацию общественных 
обсуждений:

—  в г. Оха, Администрация МО «Городской округ Охинский», 
694490, Сахалинская область, г. Оха, ул. Ленина, д.13.  
Тел./факс: 8 (42437) 50200, эл. почта: meriya@okha.dsc.ru;

—  в пгт. Ноглики, Администрация МО «Городской округ  
Ногликский», 694450, Сахалинская обл., пгт. Ноглики,  
ул. Советская, д.15. Тел./факс: 8 (42444) 91178,  
эл. почта: adm@nogliki-adm.ru.

Наименование и адрес разработчика проектной докумен-
тации:

ООО «НПК «НефтеБурГаз», 119071, г. Москва, Ленинский  
проспект, д.15А, оф.1001, тел./факс: (495) 627-36-10, эл. почта:  
info@nefteburgaz.ru.

Форма общественных обсуждений: регистрация мнения об-
щественности в письменном виде в общественных приемных и об-
щественные слушания.

С проектной документацией, включая материалы ОВОС, 
можно ознакомиться с 22 декабря 2017 года по 22 января 
2018 года в общественных приемных, размещенных:

—  в г. Оха по адресу: Сахалинская область, г. Оха, ул. Ленина, 
д.17 (МБУ «Охинская централизованная библиотечная сис-
тема»), режим работы общественной приемной: понедель-
ник — пятница с 11.00 до 19.00, суббота, воскресенье — с 11.00 
до 18.00;

—  в пгт. Ноrлики по адресу: Сахалинская область, пгт. Ногли-
ки, ул. Пограничная, д.5А (МБУК «Ноrликская районная 
центральная библиотека»), режим работы общественной 
приемной: вторник — воскресенье с 11.00 до 19.00, понедель-
ник — выходной.

Общественные слушания состоятся:
—  в г. Оха — 23 января 2018 года в 11.00  по адресу: Сахалинская 

обл., г. Оха, ул.Ленина, д. 17 (читальный зал МБУ «Охинская 
централизованная библиотечная система»);

—  в пгт. Ноглики — 25 января 2018 года в 11.00 по адресу: Са-
халинская обл., пгт.Ноглики, ул. Пограничная, д. 5А (читаль-
ный зал МБУК «Ногликская районная центральная библио-
тека»).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом 
Госкомэкологии Российской Федерации от 16.05.2000 № 372 «Об 
утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой хо-
зяйственной деятельности на окружающую среду в Российской Фе-
дерации»: 

ООО «Сибпромсервис» извещает о проведении общественных 
обсуждений проектной документации по объекту «Проект рекуль-
тивации шламового амбара кустовой площадки № 1 Ново-
Аганского месторождения» (шифр 033/17).

Цели намечаемой деятельности: рекультивация поверхности 
ликвидированного шламового амбара, расположенного на кусто-
вой площадке № 1 Ново-Аганского месторождения нефти.

Генеральным заказчиком деятельности является ОАО «Варье-
ганнефть», организация-исполнитель — ООО «Сибпромсервис», 
разработчик проектной документации — ЗАО «СибНИПИРП».

Месторасположение намечаемой деятельности: Ново-Аганское 
месторождение нефти, Нижневартовский район, ХМАО — Югра.

Наименование и адрес заявителя: ООО «Сибпромсервис»; 
ХМАО — Югра, г. Нижневартовск, ул. Авиаторов, дом 9А, тел.: 
8(3466) 63-37-05, факс: 8(3466) 63-37-43.

Орган, организующий общественные обсуждения: Управление 
экологии и природопользования администрации Нижневартовско-
го района.

Форма проведения общественного обсуждения: общественные 
слушания.

Форма предоставления замечаний: письменная.
Ознакомиться с проектом рекультивации нарушенных земель и 

материалами оценки воздействия на окружающую среду можно по 
адресу: Управление экологии и природопользования администра-
ции Нижневартовского района, г. Нижневартовск, ул. Таежная, 19, 
тел.: 8(3466) 49-48-27.

Ознакомиться с полным комплектом проектной документации 
и материалами оценки воздействия на окружающую среду можно 
по адресу: ЗАО «СибНИПИРП», г. Нижневартовск, ул. Мира, 5П, (с 
9.00 до 17.00), тел.: 8(3466) 29-66-66.

Общественные обсуждения состоятся 19 января 2018 года в 
11.00 по адресу: Нижневартовский район, с. Варьеган, ул. Централь-
ная, д. 21, МКУ «СДК с. Варьеган», тел.: 8 (34668) 5-00-91.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресам: 

1. Управление экологии и природопользования администрации 
Нижневартовского района, г. Нижневартовск, ул. Таежная, 19, тел.: 
8(3466) 49-48-27, e-mail: ecolog@nvraion.ru.

2. ЗАО «СибНИПИРП», г. Нижневартовск, ул. Мира, 5П, тел. 
8(3466) 29-66-66, e-mail: nto@sibnipirp.ru

Ответственные организаторы:
от заявителя: главный технолог ООО «Сибпромсервис» Смир-

нов Артем Дмитриевич, тел.: 8(3466) 63-39-85, доб. 189;
от администрации: главный специалист отдела экологической 

безопасности Управления экологии и природопользования адми-
нистрации Нижневартовского района Мацан Олег Николаевич, 
тел.: 8 (3466) 49-48-27;

от разработчика проектной документации: главный инженер 
проектов ЗАО «СибНИПИРП» Зубайдуллин Азат Анварович, тел.: 
8 (3466) 29-67-02.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкладов» 
(далее — Агентство) сообщает о наступлении 4 декабря 2017 г. страхо-
вого случая в отношении кредитной организации Общество с ограничен-
ной ответственностью коммерческий банк «Новопокровский» (далее — 
ООО КБ «Новопокровский»), г. Краснодар, регистрационный номер по 
Книге государственной регистрации кредитных организаций 467, в связи 
с отзывом у нее лицензии на осуществление банковских операций на ос-
новании приказа Банка России от 4 декабря 2017 г. № ОД-3388. 

В соответствии с Федеральным законом от 23 декабря 2003 г. 
№ 177-ФЗ «О страховании вкладов физических лиц в банках Россий-
ской Федерации» (далее — Федеральный закон) вкладчики ООО КБ 
«Новопокровский», в том числе открывшие в банке вклады (счета) для 
осуществления предпринимательской деятельности, имеют право на по-
лучение возмещения по вкладам (далее — возмещение). Обязанность по 
выплате возмещения возложена указанным Федеральным законом на 
Агентство, осуществляющее функции страховщика.

Возмещение выплачивается вкладчику в размере 100 процентов 
суммы всех его вкладов (счетов) в банке, в том числе открытых для 
осуществления предпринимательской деятельности, на дату наступле-
ния страхового случая, включая проценты, но в совокупности не более 
1,4 млн руб. Проценты рассчитываются на дату наступления страхового 
случая исходя из условий каждого конкретного договора банковского 
вклада (счета).

По банковскому вкладу (счету) в иностранной валюте возмещение 
рассчитывается в рублях по курсу Банка России на 4 декабря 2017 г. 

Если имеются встречные требования банка к вкладчику, то при расче-
те возмещения их сумма вычитается из суммы вкладов (счетов), при этом 
погашение указанных требований  не происходит.

Суммы вкладов, по которым возмещение не выплачивалось, будут 
погашаться в ходе конкурсного производства (ликвидации) в отноше-
нии банка в составе первой очереди кредиторов (для вкладов (счетов), 
открытых для осуществления предпринимательской деятельности, — в 
составе третьей очереди).

Прием заявлений о выплате возмещения по вкладам и о включении 
обязательств банка в реестр требований кредиторов (далее — заявле-
ния о выплате возмещения) и иных необходимых документов, а также 
выплата возмещения будут осуществляться с 14 декабря 2017 г. 
по 14 декабря 2018 г. через ПАО РОСБАНК и АО «Россельхозбанк» 
действующие от имени Агентства и за его счет в качестве банков-аген-
тов. C 15 декабря 2018 г. прием заявлений о выплате возмещения, иных 
необходимых документов и выплата возмещения будут осуществляться 
либо через банки-агенты, либо Агентством самостоятельно, о чем будет 
сообщено дополнительно. 

Перечень подразделений ПАО РОСБАНК и АО «Россельхозбанк», 
режим их работы размещены на официальном сайте Агентства в ин-
формационно-телекоммуникационной сети «Интернет» (далее — сеть 
«Интернет») (www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Страховые 
случаи»). Кроме того, информацию о перечне подразделений банков-
агентов, осуществляющих выплату возмещения, и режиме их работы 
вкладчики ООО КБ «Новопокровский» могут получить по следую-
щим телефонам горячих линий: ПАО РОСБАНК — 8-800-200-54-34, 
АО «Россельхозбанк» — 8-800-200-02-90, Агентство — 8-800-200-08-
05 (звонки на все телефоны горячих линий по России бесплатные).

В соответствии с Федеральным законом выплата возмещения осу-
ществляется до дня завершения в отношении банка конкурсного произ-
водства (ликвидации). В случае пропуска вкладчиком (его наследником) 
срока для обращения за выплатой возмещения срок по заявлению вклад-
чика (его наследника) может быть восстановлен при наличии обстоя-
тельств, указанных  в части 2 статьи 10 Федерального закона.

Вниманию вкладчиков: каждый из банков-агентов уполномо-
чен проводить выплату возмещения только определенной группе 
вкладчиков ООО КБ «Новопокровский». Группы вкладчиков сфор-
мированы в зависимости от места жительства вкладчика. Распределение 
вкладчиков ООО КБ «Новопокровский» осуществлялось на основании 
сведений об адресе места жительства, представленных ими в банк при 
открытии вклада (счета).

Для определения своего банка-агента вкладчик может воспользо-
ваться таблицей, представленной ниже.

Распределение вкладчиков ООО КБ «Новопокровский» по бан-
кам-агентам

Место жительства Категории вкладчиков Банк-агент
Все населенные 
пункты, кроме 

Новопокровского 
района 

Краснодарского края

Все вкладчики, 
включая вкладчиков, 

имеющих вклады 
(счета) 

для осуществления 
предпринимательской 

деятельности

ПАО РОСБАНК

Новопокровский 
район 

Краснодарского 
края

АО «Россельхозбанк»

Чтобы убедиться в правильности определения банка-агента, 
с 14 декабря 2017 г. вкладчик может воспользоваться сервисом «Най-
ти свой банк-агент» на официальном сайте Агентства в сети «Интернет» 
(раздел «Страховые случаи/ООО КБ «Новопокровский»).

Выплата возмещения по вкладам (счетам), открытым для осущест-
вления предпринимательской деятельности, производится только путем 
перечисления суммы возмещения на указанный вкладчиком счет в банке 
— участнике системы обязательного страхования вкладов, открытый для 
осуществления предпринимательской деятельности. Если на момент вы-
платы возмещения индивидуальный предприниматель признан несосто-
ятельным (банкротом), такая выплата производится путем перечисления 
суммы возмещения на используемый в ходе конкурсного производства 
счет должника. В этом случае к заявлению о выплате возмещения необ-
ходимо приложить справку (или иной документ), выданную конкурсным 
управляющим либо принявшим решение о признании вкладчика банк-
ротом судом (если конкурсный управляющий не назначен), о том, что 
указанный счет является счетом должника (основным счетом должни-
ка), используемым в ходе открытого в отношении вкладчика конкурс-
ного производства, либо расчетным счетом должника, открытым от его 
имени конкурсным управляющим, либо депозитным счетом суда. Если 
на момент выплаты возмещения индивидуальный предприниматель ут-
ратил свой статус, то выплата возмещения производится как наличными 
денежными средствами, так и путем перечисления денежных средств на 
счет в банке, указанный вкладчиком. В этом случае к заявлению о вы-
плате возмещения необходимо приложить документ, подтверждающий 
государственную регистрацию факта утраты статуса индивидуального 
предпринимателя.

Для получения возмещения вкладчик должен представить удостове-
ряющий личность документ, а также заполнить заявление о выплате воз-
мещения по установленной форме. Бланки заявлений можно получить 
и заполнить в подразделениях банков-агентов или скопировать с офи-
циального сайта Агентства в сети «Интернет» (www.asv.org.ru, раздел 
«Страхование вкладов/Бланки документов»). 

С заявлением о выплате возмещения вкладчик может обратиться как 
лично, так и через своего представителя, полномочия которого должны 
быть подтверждены нотариально удостоверенной доверенностью (при-
мерный текст доверенности размещен на официальном сайте Агентства в 
сети «Интернет»: www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Бланки 
документов»).

 Вкладчики ООО КБ «Новопокровский», проживающие вне на-
селенных пунктов, где расположены подразделения банков-аген-
тов, осуществляющих выплату возмещения, также могут направить 
заявление о выплате возмещения по почте в Агентство по адресу: 109240,  
г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4. В этом случае выплата возмещения бу-
дет осуществляться в безналичном порядке путем перечисления на счет 
в банке — участнике системы обязательного страхования вкладов, ука-
занный вкладчиком в заявлении о выплате возмещения, или наличными 
денежными средствами путем почтового перевода по месту проживания 
вкладчика (кроме возмещения по вкладам (счетам), открытым для осу-
ществления предпринимательской деятельности). Подпись на заявлении, 
направляемом по почте (при размере возмещения более  3 000 рублей), 
должна быть нотариально удостоверена. В случае отсутствия в населен-
ном пункте нотариуса подлинность подписи вкладчика на заявлении 
может свидетельствовать глава местной администрации или специально 
уполномоченное должностное лицо органа местного самоуправления. К 
заявлению при его направлении по почте также необходимо приложить 
копию документа, удостоверяющего личность вкладчика.

Вкладчики, у которых после выплаты возмещения остается 
непогашенной часть обязательств банка по банковским вкладам 
(счетам), могут получить ее в ходе конкурсного производства (ликви-
дации) в отношении банка при условии предъявления своих требований 
к ООО КБ «Новопокровский». Для этого вкладчику необходимо запол-
нить соответствующий раздел в заявлении о выплате возмещения при 
обращении в подразделение банков-агентов  для выплаты возмещения. 
Оформление таких требований производится подразделениями банков-
агентов, осуществляющими выплату возмещения, с 14 декабря 2017 г.

В случае возникновения разногласий, связанных с размером 
подлежащего выплате возмещения, или отсутствия данных о вклад-
чике в реестре обязательств  ООО КБ «Новопокровский» перед вкладчи-
ками вкладчик может подать заявление о несогласии и представить его 
в банк-агент для передачи в Агентство либо самостоятельно направить 
такое заявление по почте в Агентство с приложением дополнительных 
документов, подтверждающих обоснованность требований вкладчика: 
договор банковского вклада (счета), приходный кассовый ордер и т.д.

Дополнительную информацию о порядке выплаты возмещения мож-
но получить по телефону горячей линии Агентства (8-800-200-08-05) 
(звонки по России бесплатные), а также на официальном сайте Агент-
ства в сети «Интернет» (www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/
Страховые случаи»).

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ»

ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ КРЕДИТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ
ОБЩЕСТВО С ОГРАНИЧЕННОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТЬЮ 

КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК «НОВОПОКРОВСКИЙ» 

Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного кре-
дитования» (далее — АО «АИЖК») сообщает о результатах аук-
циона по продаже находящегося в федеральной собственности зе-
мельного участка площадью 38 986 кв. метров, расположенного по  
адресу: Новосибирская область, Новосибирский район, Мичу-
ринский сельсовет, установлено относительно ориентира, рас-
положенного за пределами участка. Ориентир п. Элитный. Уча-
сток находится примерно в 2 км от ориентира по направлению 
на юго-запад. Почтовый адрес ориентира: Новосибирская обл., 
Новосибирский р-н, МО Мичуринского сельсовета (кадастровый 
номер 54:19:081301:2791), для жилищного строительства (далее 
— Участок), проведенного в соответствии с решением Правления  
АО «АИЖК» (протокол от 13.11.2017 № 6/33).

Характеристика Участка:
Адрес (местоположение): Новосибирская область, Новосибир-

ский район, Мичуринский сельсовет, установлено относитель-
но ориентира, расположенного за пределами участка. Ориентир  
п. Элитный. Участок находится примерно в 2 км от ориентира по 
направлению на юго-запад. Почтовый адрес ориентира: Новосибир-
ская обл., Новосибирский р-н, МО Мичуринского сельсовета.

Кадастровый номер: 54:19:081301:2791.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: индивидуальное жилищное 

строительство; жилые дома блокированной застройки; многоквар-
тирные жилые дома, с количеством квартир не более двух.

Площадь Участка: 38 986 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации на земельный участок: запись в Едином го-
сударственном реестре недвижимости (далее — ЕГРН) от 22.08.2017 
№ 54:19:081301:2791-54/001/2017-1. 

Существующие ограничения (обременения) права: агент-
ские полномочия АО «АИЖК», запись в ЕГРН от 22.08.2017 
№ 54:19:081301:2791-54/001/2017-2.

Характеристики земельного участка, сведения о зарегистриро-
ванных правах и обременениях содержатся в выписке из ЕГРН.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие 

в аукционе от 13.12.2017 № А570-15/2017/1 на основании пункта  
1 статьи 9 раздела III документации об аукционе аукцион признан 
несостоявшимся в связи с тем, что по окончании срока подачи зая-
вок не подано ни одной заявки на участие в аукционе.

Извещение о результатах 
аукциона по продаже 

находящегося в федеральной 
собственности земельного 

участка, для жилищного 
строительства

АО «АИЖК») сообщает о результатах аукциона по продаже нахо-
дящихся в федеральной собственности объектов недвижимого имуще-
ства (кадастровые номера: 77:06:0008009:1028 и 77:06:0008009:1031), 
расположенных по адресу: 117647, Москва, р-н Ясенево, ул. Профсо-
юзная, д. 127а, строен. 1 и строен. 2 соответственно, одновременно 
с находящимся в федеральной собственности земельным участком 
площадью 13 765 кв. метров (кадастровый номер 77:06:0008009:40), 
расположенным по адресу: установлено относительно ориентира, 
расположенного в границах участка. Почтовый адрес ориентира:  
г. Москва, ул. Профсоюзная, вл. 127А, на котором расположены такие 
объекты недвижимого имущества (далее – имущество), проведенно-
го в соответствии с решением Правления АО «АИЖК» (протокол от 
13.11.2017 № 6/33).

Объекты недвижимого имущества:
1. Объект недвижимого имущества по адресу: 117647, Москва, 

р-н Ясенево, ул. Профсоюзная, д. 127а, строен. 1.
Назначение: нежилое здание.
Кадастровый номер: 77:06:0008009:1028.
Площадь объекта: 154,7 кв. метра.
Количество этажей, в том числе подземных этажей: 1.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в Едином государственном реестре не-
движимости (далее - ЕГРН) от 26.03.2008 № 77-77-13/005/2008-994.

Существующие ограничения (обременения) права: агент-
ские полномочия АО «АИЖК», запись в ЕГРН от 16.06.2017 
№ 77:06:0008009:1028-77/019/2017-2.

Характеристики объекта недвижимости, сведения о зарегистри-
рованных правах, включая обременения, содержатся в выписке из 
ЕГРН.

2. Объект недвижимого имущества по адресу: 117647, Москва, 
р-н Ясенево, ул. Профсоюзная, д. 127а, строен. 2.

Назначение: нежилое здание.
Кадастровый номер: 77:06:0008009:1031.
Площадь объекта: 146,9 кв. метра.
Количество этажей, в том числе подземных этажей: 1.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в Едином государственном реестре не-
движимости от 26.03.2008 № 77-77-13/005/2008-996.

Существующие ограничения (обременения) права: агент-
ские полномочия АО «АИЖК», запись в ЕГРН от 16.06.2017 
№ 77:06:0008009:1031-77/019/2017-2.

Характеристики объекта недвижимости, сведения о зарегистри-
рованных правах, включая обременения, содержатся в выписке из 
ЕГРН.

Земельный участок
Адрес (местоположение): установлено относительно ориенти-

ра, расположенного в границах участка. Почтовый адрес ориентира: 
г. Москва, ул. Профсоюзная, вл. 127А.

Кадастровый номер: 77:06:0008009:40.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: из них 4 538 кв. метров и 7 691 кв. 

метр для эксплуатации имущественного комплекса и 922 кв. метра и 
614 кв. метров для благоустройства территории без права застройки.

Общая площадь: 13 765 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации на земельный участок: запись в ЕГРН от 
25.05.2010 № 77-77-14/005/2010-453. 

Существующие ограничения (обременения) права: агент-
ские полномочия АО «АИЖК», запись в ЕГРН от 16.06.2017 
№ 77:06:0008009:40-77/019/2017-1.

В соответствии с актом осмотра на участке расположены самоволь-
но возведенные, не обладающие признаками капитального строитель-
ства, незарегистрированные объекты третьих лиц (гаражи).

Характеристики земельного участка, сведения о границах и заре-
гистрированных правах, включая обременения, содержатся в выписке 
из ЕГРН.

В соответствии с приказом Правительства Москвы от 22.07.2017 
№ 406 на территории рассматриваемого участка располагается объ-
ект, обладающий признаками объекта культурного наследия, «Зда-
ния, связанные с подготовкой работы станции «Северный полюс-1» 
1937 г.: здание радиоцентра Главсевморпути», расположенный по 
адресу: г. Москва, улица Профсоюзная, дом 127А, строение 1, вклю-
ченный в перечень выявленных объектов культурного наследия го-
рода Москвы.

Приказ Правительства Москвы от 22.07.2017 № 406 «О включе-
нии объекта, обладающего признаками объекта культурного насле-
дия, расположенного по адресу: г. Москва, ул. Профсоюзная, д. 127А, 
стр. 1, в перечень выявленных объектов культурного наследия города 
Москвы, об утверждении границ его территории и об отказе во вклю-
чении объекта, обладающего признаками объекта культурного насле-
дия, расположенного по адресу: г. Москва, ул. Профсоюзная, д. 127А, 
стр. 5, в перечень выявленных объектов культурного наследия города 
Москвы».

Организатор аукциона – АО «АИЖК».
В соответствии с протоколом о результатах аукциона от 13.12.2017 

№ А569-15/2017/2 победителем аукциона признано Акционерное 
общество «Калужская сельскохозяйственная ярмарка», предложив-
шее наибольшую цену за Имущество 110 000 000 (сто десять миллио-
нов) рублей (без НДС).

Извещение о результатах 
аукциона по продаже 

находящихся в федеральной 
собственности объектов 
недвижимого имущества 

одновременно с находящимся 
в федеральной собственности 

земельным участком, на котором 
расположены такие объекты
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